
ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Разговор 
с Владимиром 
Мединским  о мифах 
и фактах

Из всех искусств 
для нас 
важнейшим 
является 
история
В РЕДАКЦИИ «Российской газеты» побывал министр 
культуры РФ, председатель Военно-исторического обще-
ства Владимир Мединский. Он ответил на вопросы жур-
налистов и читателей нашей газеты. 

О войне историй
— Владимир Ростиславович, идет «война историй» — ее 
трактовок, интерпретаций. И мы узнаем, что Освенцим 
освобожден благодаря украинцам, что атомная бом-
бардировка Хиросимы — эффективный ход в войне. Как 
этому противостоит Российское военно-историческое 
общество? Что делать  — оборону держать, наступление 
вести?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Надо просто говорить правду. Правда 
нашей истории «круче» любых наработок пропаганди-
стов. 

В годы Великой Отечественной 11 800 человек получи-
ли звание Героев Советского Союза. Не исключено, что 
кто-то в неразберихе получил его незаслуженно, «за того 
парня». Но в сто раз больше тех, кто его заслужил и не по-
лучил. Вот РВИО сейчас занимается делом танкиста Зино-
вия Колобанова. В одном бою он подбил 22 немецких тан-
ка, но… не получил Героя — якобы в конкретной ситуации, 
когда мы отступали, сочли неуместным раздавать такие 
награды, заменили на орден Красной Звезды. А какая фан-
тастическая история подвига! 

Но «активисты» ищут случай «номер 9599», когда зва-
ние дали якобы «ошибочно», а не случай «номер 11801» 
— когда герой остался без награды. Им обязатель-
но надо взять увековеченный в граните бренд — 
подвиг 28 панфиловцев — и его «разоблачать»! 

Расстрел 
в прямом 
эфире

Продолжение разговора с министром культуры РФ, предсе-
дателем Военно-исторического общества Владимиром 
Мединским об исторических мифах и фактах читайте в 
сегодняшнем номере «РГ-Неделя».

Сергей Караганов:
Гражданская война —
результат раскола
общества и элиты,
это нельзя повторить
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Акция Вероника Скворцова и Лео Бокерия дали в «РГ» старт «Волне здоровья»

Спасательный круг

Роман Маркелов

Финансовое цунами, обру-
шившееся на российский 
валютный рынок в минув-

ший понедельник, вчера потеря-
ло свою силу и пошло на спад. 
Курс отечественной валюты за 
пару дней немного вырос к дол-
лару и евро, пытаясь встать на 
ноги на зыбкой почве вокруг от-
меток в 70 и 80 рублей за «амери-
канца» и «европейца». Укрепить-
ся рублю помог слабый рост цен 
на нефть.

Стоимость барреля немного 
повысилась на фоне новостей из 
Китая, чья динамика в экономике 
и на биржах на этой неделе вер-
тит мировыми финансовыми 
рынками как хочет. Вчера Народ-
ный банк Китая влил в финансо-
вую систему Поднебесной 21,8 
миллиарда долларов, чтобы сгла-
дить напряжение после падения 

фондовых индексов страны по-
чти на 15 процентов в понедель-
ник и вторник. Цены на нефть 
хоть и отреагировали на это ре-
шение ростом, но все равно пре-
бывают на довольно низких от-
метках — европейская нефть мар-
ки Brent крутится возле 43 долла-

ров за баррель, а американская 
WTI — возле 40 долларов. В тече-
ние вчерашнего дня котировки 
падали временами ниже 43 и 39 
долларов соответственно.

Пока стоимость «черного зо-
лота» не спешит расти, наверсты-
вая упущенное в 2015 году, самое 

время задаться вопросом, что 
ждет российскую экономику при 
такой цене на нефть. Накануне 
отечественные СМИ сообщили, 
что обновленный макроэкономи-
ческий прогноз минэкономраз-
вития в качестве консервативно-
го развития событий допустил 
уровень нефтяных цен в 40 долла-
ров за баррель на следующие три 
года, то есть речь идет примерно 
об их нынешних значениях. 

При таком сценарии россий-
ская экономика будет медленно, 
но верно снижаться, за один дол-
лар будут давать 75, а к 2018 году 
и все 78 рублей. Инфляция же бу-
дет расти в 2016 году на 8,8 про-
цента, в 2017 году — на 7 процен-
тов, в 2018 году — примерно на 6 
процентов. Реальные располагае-
мые доходы россиян при этом бу-
дут снижаться до 2017 года. Базо-
вый же сценарий в 55—60 долла-
ров за баррель на ближайшие три 

года такой картины не обещает — 
в этом случае можно надеяться 
даже и на возобновление инве-
стиционной активности — деньги 
на нее в стране есть.

Однако эксперты не верят, что 
нефть будет стоить так 
дешево, как сейчас, все 
ближайшие три года.

Ирина Краснопольская,
Ксения Колесникова

И
зменятся ли цены на 
лекарства? Хватает 
ли  денег  в  фонде 
ОМС? Насколько эф-
фективна система 

профилактики заболеваний в Рос-
сии? На эти и другие вопросы в ре-
дакции «Российской газеты» от-
ветили глава Министерства здра-
воохранения РФ Вероника Сквор-
цова и директор Научного центра 
сердечно-сосудистой хирургии 
имени Бакулева академик Лео Бо-
керия. Пресс-конференция, по-
священная старту всероссийской 
акции «Волна здоровья», нача-

лась с жизненно важного вопроса: 
что будет с ценами на лекарства?

— Независимо от валютных ко-
лебаний цены на жизненно важ-
ные препараты находятся под го-
сударственным контролем, — под-
черкнула Вероника Скворцова. — 
С января этого года они выросли 
примерно на 7, 3 процента. Дру-
гая ситуация с препаратами, не 
вошедшими в перечень жизненно 
важных. Это чистый рынок. Цены 
на нем выросли более чем на 15 
процентов, а в некоторых случа-
ях — и в 2—3 раза. Но мы анализи-
ровали ассортимент таких препа-
ратов. Многие из них, как прави-
ло, заменяемы лекарствами из 
перечня жизненно важных.

Государство регулирует стои-
мость более 20 тысяч торговых 
наименований. И в целом ассор-
тимент и цены в аптеках останут-
ся стабильными. Статистика го-
ворит сама за себя: число отсро-

ченных рецептов в этом году в два 
раза ниже, чем было в прошлом. 
Минздрав не ждет каких-либо ри-
сков и в системе обязательного 
медицинского страхования. Дохо-
ды фонда ОМС уменьшились не-

значительно. Изменений в систе-
ме ни в 2015-м, ни в прогнозируе-
мом периоде 2016 года не ожида-
ется.

Что касается широко обсужда-
емых ограничений на закупки им-
портного медицинского оборудо-
вания, к этому вопросу, по мне-
нию участников пресс-конферен-
ции, нужно подходить взвешенно. 

— Некоторые отечественные 
медицинские изделия и оборудо-
вание не уступают импортным. У 
нас лучшие в мире кювезы для не-
доношенных детей. Есть хорошие 
реанимационные консоли, циф-
ровые рентгеновские аппараты, — 
рассказала Вероника Скворцова. 
— Но некоторые приборы в России 

пока не производятся. И наша за-
дача не допустить, чтобы качест-
во медицинской помощи снизи-
лось.

Вчера же в «Российской газе-
те» Вероника Скворцова и Лео Бо-
керия подписали соглашение 
между минздравом и Общерос-
сийской общественной организа-
цией «Лига здоровья нации» о со-
трудничестве в сфере охраны здо-
ровья, профилактики за-
болеваний и пропаганды 
здорового образа жизни. 

РЫНКИ Курс рубля начал расти вслед за нефтью, 
но скоро может опуститься до 75 рублей за доллар

Деньги не пухнут

ПОДРОБНОСТИ

Каждый год «Волну здоровья» 
напутствует академик 
Лео Бокерия.  На этот раз 
он сделал это с министром 
Вероникой Скворцовой.

Мирей Матье — снова в Москву
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Австралийский доллар  49,4141
Азербайджанский манат  66,2216
Армянский драм**  14,2769
Белорусский рубль****  38,8859
Болгарский лев  40,6917
Бразильский реал  19,1714

Венгерский форинт**  25,2695
Вон Республики Корея***  58,4072
Датская крона  10,6657
Доллар США  69,3142
Евро  79,7252
Индийская рупия*  10,4736

Казахстанский тенге**  28,3320
Канадский доллар  52,1748
Киргизский сом*  11,0637
Китайский юань  10,8134
Молдавский лей*  36,0355
Новый румынский лей  17,9431

Новый туркменский манат  19,8125
Норвежская крона*  83,8019
Польский злотый  18,7991
СДР  98,5842
Сингапурский доллар  49,4748
Таджикский сомони  11,0171

Турецкая лира  23,5963
Узбекский сум***  26,7313
Украинская гривна*  32,6954
Фунт стерлингов  108,6569
Чешская крона*  29,3729
Шведская крона*  82,6754

Швейцарский франк  73,5898
Южноафриканский рэнд*  52,7473
Японская иена**  57,9599

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.08.15 

Акцент

 Цены на жизненно важные 
препараты находятся 
под контролем, — заявила 
в «РГ» Вероника Скворцова

ЦИФРА

30
ДОЛЛАРОВ
за баррель — до такого уровня 
скоро может упасть цена на нефть 
на короткий срок
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Зачем в новую 
школьную форму 
вшили силиконовый 
термометр? / стр. 1
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РЕЗЕРВЫ ЦБ вкладывается 
в ценные бумаги США

Переоценка 

Ярослав Николаев

В НАЧАЛЕ лета Россия увеличила на 1,4 миллиарда дол-
ларов вложения в американские государственные цен-
ные бумаги. Речь о казначейских облигациях Нового Све-
та — USTreasuries. Об этом свидетельствуют результаты 
совместного исследования минфина и Федрезерва США.

Это связано с тем, что ЦБ РФ наращивает надежные ре-
зервы, объяснил директор Центра внешнеэкономических 
исследований Института США и Канады РАН Михаил Пор-
тной. Иметь требования к США, номинированные в долла-
рах, сейчас выгодно. Выходить из американских инстру-
ментов нерационально, поскольку по соотношению риск/
доходность найти лучшие инструменты для размещения 
наших ЗВР практически невозможно.Что интересно, и об-
ычный россиянин может приобрести  эти долговые бумаги 
американского казначейства, но только на вторичном 
рынке. Для этого нужно открыть счет у брокера, который 
занимается их продажей.  Покупка  по своей сути ничем 
не отличается от операции обмена валют.

АРМИЯ Ядерные комплексы оценят на марше

Ракеты ушли в дозор
Юрий Гаврилов

Целый месяц десять полков 
подвижных комплексов 
стратегического назначе-

ния «Тополь», «Тополь-М» и 
«Ярс» будут патрулировать ог-
ромную территорию, раскинув-
шуюся от Ивановской области до 
Восточной Сибири. Такая задача 
им поставлена в ходе масштабно-
го учения РВСН, которое завер-
шится условными пусками ядер-
ных ракет.

Ядерные «Тополя» и «Ярсы» 
специально сделали не только в 
стационарном, но и в подвижном 
варианте, чтобы противник по-
ломал голову над их поисками. В 
угрожаемый период координаты 
шахт с ядерными ракетами мо-
ментально вводятся в электрон-
ный мозг ударных комплексов. 
Это — объекты первой атаки. А 
подвижные средства ядерного 
нападения прежде надо засечь и 
лишь затем попытаться уничто-
жить. Чтобы сорвать вражеские 

атаки и самим нанести удар, в 
РВСН организовали боевое де-
журство на маршрутах патрули-
рования. Его эффективность как 
раз проверяют на этих учениях. 

По обычным автострадам 
«МАЗы» с ядерными ракетами 
практически не ездят. Их маршру-
ты главным образом проложены 
по лесам. Это не только обеспечи-
вает скрытность перемещения 
«стратегов», но и позволяет им в 
дороге отрабатывать различные 
вводные. Хотя покрытую маски-

ровочными сетями технику труд-
но разглядеть с воздуха и из кос-
моса, а в местах ее стоянок рабо-
тают средства радиоэлектронной 
борьбы, спутники-шпионы НАТО 
все равно пытаются засечь «Топо-
ля» и «Ярсы» с орбиты. 

Задача спутников — опреде-
лить координаты и направление 
движения наших ракетных ком-
плексов. Если это удастся сделать 
в военное время, противник нане-
сет удар по колонне или позици-
ям. Не достанет огневыми средст-

вами — отправит в рейд диверсан-
тов, которые постараются  не до-
пустить запуска ядерных ракет и 
уничтожить комплексы РВСН на 
стадии их подготовки к стрельбе. 

Поэтому защите пусковых 
установок на марше и в полевых 
лагерях уделяется особое внима-
ние. Для их охраны и обороны в 
РВСН с недавних пор используют 
боевые противодиверсионные 
машины «Тайфун-М», оснащен-
ные беспилотными летательны-
ми аппаратами. Кроме того, гене-
ралы моделируют различные ва-
рианты отражения вражеских 
атак — их ракетчики в том числе 
отрабатывают на маршрутах 
движения и стоянках. Все эти 
элементы также будут проигры-
ваться на нынешних учениях.

Надо сказать, что длитель-
ность боевого патрулирования в 
РВСН постоянно растет.  Если еще 
два-три года назад она составляла 
двадцать суток, то сейчас увели-
чилась до 32 дней. Соответствен-
но, расширился объем задач, ко-
торые «стратеги» отрабатывают 
на маршрутах и полевых позици-
ях. Например, на учениях поми-
мо прочего им придется преодо-
левать участки условно заражен-
ной местности и отражать напа-
дение воздушного противника. 

Что же касается зоны ответст-
венности РВСН: только одна Тей-
ковская дивизия во время боево-
го патрулирования прикрывает 
своими ракетными комплексами 
территорию, по размерам сопо-
ставимую с суммарной площа-
дью нескольких европейских го-
сударств.

КРЕМЛЬ Президенты России 
и Египта обсудили 
экономику 
и противодействие 
терроризму

Арабская 
пирамида

Кира Латухина

ЕВРАЗИЙСКИЙ экономический союз и Египет могут 
создать зону свободной торговли, а Москва и Каир — пе-
рейти на взаиморасчеты в национальных валютах. Кро-
ме того, Россия увеличит поставки зерна в Арабскую Ре-
спублику. Об этом шла речь на переговорах президентов 
двух стран в Кремле. Владимир Путин и Абдель Фаттах 
ас- Сиси также подчеркнули важность создания контр-
террористического фронта вместе с Сирией.

Египетский президент приехал в Москву с официаль-
ным визитом. Это уже третий арабский лидер, с которым 
за последние два дня встречается президент РФ. Накану-
не он беседовал с наследным принцем Абу-Даби Мухам-
медом аль-Нахайяном, а затем — с королем Иордании Аб-
даллой II.

Президенты России и Египта подробно обсудили тор-
гово-экономическое сотрудничество. В 2014 году това-
рооборот вырос на 86 процентов, но в первой половине 
этого года сказались 
курсовая разница и 
неблагоприятная 
конъюнктура, с со-
жалением заметил 
Путин: произошла 
корректировка в 
сторону понижения.

Лидеры догово-
рились приложить 
усилия, чтобы осла-
бить влияние внешних факторов и вывести товарообмен 
на траекторию устойчивого роста. Среди конкретных 
шагов по дополнительному стимулированию экономи-
ки — возможное создание зоны свободной торговли меж-
ду Египтом и ЕАЭС, использование национальных валют 
во взаимных расчетах, содействие инвестиционному со-
трудничеству.

В Египте действует более 400 компаний с российским 
капиталом, реализуются крупные перспективные проек-
ты. Существенный вклад внесет создаваемый совмест-
ный фонд с участием инвестиционных структур РФ, 
Египта и ОАЭ. Успешно продвигаются энергетические 
проекты. Один из крупнейших — строительство АЭС по 
российским технологиям: специалисты обеих стран за-
вершают проработку практических аспектов сооруже-
ния станции. «Мы очень рассчитываем воспользоваться 
накопленным российским опытом в этой жизненно важ-
ной области», — заметил Сиси.

С учетом недавнего запуска в Египте обновленного ру-
сла Суэцкого канала лидеры обменялись соображениями 
по вопросам расширения производственной кооперации 
и возможного создания российской промышленной зоны.

Важное направление сотрудничества — сельское хозяй-
ство. «Египетские экспортеры успешно используют воз-
можности нашего рынка, которые дополнительно откры-
лись после принятия Россией ответных ограничительных 
мер в связи с санкциями Евросоюза», — констатировал Пу-
тин. В первом полугодии импорт продовольственной про-
дукции из Египта увеличился более чем на 8 процентов.

Арабская Республика — крупнейший потребитель рос-
сийской пшеницы. За прошлый год поставки зерна из РФ 
составили 4 млн тонн — 40 процентов потребностей этой 
страны. «Планируем увеличение поставок и в этой связи 
обсудили перспективы участия российской стороны в 
строительстве на египетской территории объектов зер-
новой инфраструктуры», — объявил Путин. Есть пер-
спективы и у сотрудничества в сфере гражданской авиа-
ции.

Конечно, главы государств обменялись мнениями по 
международным вопросам. «У нас общие взгляды в отно-
шении необходимости активизации борьбы с междуна-
родным терроризмом, что особенно актуально с учетом 
агрессивных устремлений радикальных структур, пре-
жде всего так называемого Исламского государства», — 
заметил Путин. Была подчеркнута принципиальная важ-
ность формирования широкого контртеррористическо-
го фронта с участием ключевых международных игроков 
и стран региона, включая Сирию. Сиси также подчер-
кнул, что доволен успехами в сфере ВТС и поблагодарил 
за подаренную военно-морскую технику, которая участ-
вовала в открытии Суэцкого канала.

Египет рассчитыва-
ет использовать 
опыт России в атом-
ной энергетике

За курсами валют следите на сайте
www.rg.ru/sujet/236

Подробнее о военных 
учениях и испытаниях 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4668

Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1157090

Кира Латухина

Н
а встрече президента 
с членами прави-
тельства речь ожида-
емо зашла о ситуа-
ции в мировой и рос-

сийской экономике, ценах на 
нефть и курсах валют. Владимир 
Путин расспросил чиновников о 
мерах, которые предпринимает 
правительство и Центробанк.

«Мы знаем о ситуации на ази-
атских фондовых рынках, между-
народных валютных и финансо-
вых рынках, с ценами на нефть, — 
это так или иначе отражается на 
нашем финансовом рынке», — за-
метил президент.

Глава минфина Антон Силуа-
нов констатировал снижение 
фондовых индексов на 10 про-
центов, снижение цен на сырье-
вые товары, а также ослабление 
валют — особенно в развиваю-
щихся странах и тех, которые эк-
спортируют сырье — от 5 до 15 
процентов. «В последние дни уси-
лилась волатильность на миро-
вых финансовых и сырьевых 
рынках», — сказал он.

Причина — рост неопределен-
ности темпов китайской эконо-
мики, которая влияет на миро-

вой спрос, в том числе на сырье-
вые товары. Еще одна — перепро-
изводство нефти, постоянные из-
быточные объемы ее производст-
ва. Спрос не растет теми темпа-
ми, которые ранее ожидались, 
оценил Силуанов.

Также идет давление на фи-
нансовые рынки — ожидание по-
вышения ставок Федеральной ре-
зервной системы США, что мо-
жет привести к оттоку капиталов 
с развивающихся рынков, про-
должил министр. «Но все же для 
России, безусловно, основное 
влияние оказывает снижение цен 
на нефть», — отметил он. За месяц 
оно составило около 20 процен-
тов, а за последнюю неделю — 
примерно 10 процентов.

Рубль потерял около 10 про-
центов, а фондовый рынок с на-
чала августа снизился на 15. Схо-

жая ситуация была в начале года. 
Но тогда подорожание нефти 
укрепило рубль. Нельзя исклю-
чать повторения, но, по словам 
Силуанова, аналитики говорят, 
что снижение цен на нефть мо-
жет иметь долгосрочный харак-
тер. И надо обеспечить финансо-
вую и бюджетную стабильность.

«В этом году все обязательст-
ва в бюджете будут безусловно 
выполнены», — подчеркнул ми-
нистр. Могут быть задействова-
ны накопленные резервы, но они 
не безграничны. А вот на следую-
щий год надо привести обяза-
тельства в соответствие с новы-
ми макроэкономическими усло-
виями. Правительство уже гото-
вит предложения.

«В целом с оценками согла-
сна», — кивнула глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина.  Цена на нефть мо-

жет и падать, и расти, как это и 
было в этом году: то рост на 23 
процента, то падение на 38. «Раз-
ворот может произойти в любой 
момент», — считает она.

«Банковская система адапти-
ровалась. Мы часть мер сверну-
ли, мы в них уже не нуждались, 
часть мы собирались сворачи-
вать 1 октября, но вот сейчас с 
учетом того, как будет разви-
ваться ситуация, мы в принципе 
готовы с некоторой модифика-
цией эти меры продлить», — сооб-
щила глава ЦБ.

«Главное, чтобы динамика 
курса минимально отразилась на 
росте цен», — считает Набиулли-
на. После событий в начале года 
удалось инфляцию взять под 
контроль и теперь нужно и даль-
ше действовать так, чтобы она 
продолжала снижаться.

Выслушав доклады, глава го-
сударства обратился к вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу. Ра-
бота комиссии по импортозаме-
щению не должна быть формаль-
ной, заявил он: «Она должна 
быть наполнена конкретным, ре-
альным совершенно содержани-
ем». В ближайшие дни уже поя-
вятся две подкомиссии — вице-
премьер Дмитрий Рогозин зай-

мется вопросами ОПК, а сам 
Дворкович — тематикой импор-
тозамещения в гражданских от-
раслях. Всего принято около 20 
планов по различным отраслям 
экономики. «Эти вопросы в цен-
тре внимания правительства», — 
заверил зампред кабмина.

По просьбе президента вице-
премьер Юрий Трутнев расска-
зал о подготовке Восточного эко-
номического форума, который 
пройдет 3—5 сентября. Изначаль-
но планировали, что в нем при-
мет участие тысяча человек, но 
заявилось около 4 тысяч участ-
ников, в том числе почти 1,5 ты-
сячи иностранных из 24 госу-
дарств. Самые крупные делега-
ции — Китая, Японии, Кореи, Син-
гапура и Малайзии. Также аккре-
дитовались 660 журналистов.

России есть что показать: за 
год на Дальнем Востоке создано 
восемь территорий опережаю-
щего развития, внесена девятая; 
принято решение об инфра-
структурной поддержке шести 
инвестпроектов, начал работать 
фонд по развитию Дальнего Вос-
тока.

Акцент

 В этом году все обязательства 
в бюджете будут безусловно 
выполнены
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ТЕХНОЛОГИИ 
В России 
научились 
сбивать 
с курса ракеты 
УМНЕЕ УМНОГО

Сергей Птичкин 

ВПЕРВЫЕ на МАКС-2015 пока-
зан весь комплекс систем радио-
электронной борьбы, созданных 
в России. Это настоящее откры-
тие салона в Жуковском.

Конечно, здесь доминируют 
летательные аппараты. Всех за-
вораживает ежедневное авиа-
шоу. Но, как оказалось, самоле-
ты, особенно боевые, без учета 
специфики радиоэлектронной 
борьбы в реальном бою теряют 
свою эффективность в десятки 
раз. По сути, самые грозные ма-
шины новейших поколений, 
если включены системы РЭБ, 
глохнут, слепнут и становятся 
беззащитными мишенями. По-
этому системам радиоэлектрон-
ной борьбы на авиакосмическом 
салоне уделено одно из ведущих 
экспозиционных мест.

Концерн КРЭТ — ведущее рос-
сийское предприятие по разра-
ботке и производству систем ра-
диоэлектронной разведки и про-
тиводействия выставило на од-
ной площадке практически всю 
номенклатуру своих изделий.  
Это наземные системы РЭБ 
«Красуха-2», «Красуха-4», «Мо-
сква-1», «Ртуть» и  авиацион-
ный комплекс «Рычаг-АВ».   
Представлены элементы борто-
вого авиационного комплекса 
обороны «Президент-С», маке-
ты комплексов радиоэлектрон-
ного противодействия семейст-
ва «Хибины». Показаны станции 
активных помех САП-518 и 
САП-14 самолета Су-30МК, ко-
торые создают помехи средст-
вам самонаведения авиацион-
ных и зенитных ракетных ком-
плексов, заставляя выпущенные 
ракеты отклоняться от намечен-
ной цели.

Радиоэлектронная борьба ве-
дется с тех пор, как изобрели ра-
дио. Но десятилетиями это было 
простое глушение вражеских ра-
диопередатчиков. Увы, и в нашей 
стране РЭБ большого внимания 
не уделяли. Отрезвление насту-
пило в августе 2008 года, когда 
принуждаемые к миру грузин-
ские военные стали активно ис-
пользовать системы РЭБ запад-
ного производства. Впрочем, си-
туацию исправили очень быстро. 
В создание новейших отечествен-
ных систем РЭБ вложили боль-
шие деньги, а уж наши инженеры 
постарались. 

И сегодня ни один зарубеж-
ный комплекс радиоэлектронной 
борьбы даже близко нельзя по-
ставить рядом с российским, 
хотя у всех у них принципы дей-
ствия схожи.

«Красуха» самостоятельно 
ведет разведку воздушных целей 
в радиусе 300 км. И способна 
мгновенно вывести из строя 
электронику любого самолета 
и любой «умной» ракеты. Ком-
плекс радиоэлектронного про-
тиводействия «Рычаг-АВ», уста-
новленный на вертолете, дейст-
вует уже в радиусе 600 км. Он 
надежно прикрывает ударную 
авиацию от всех средств ПВО, 
имеющих радиолокационное 
 наведение. Не имеет в мире ана-
логов и система управления 
«Москва-1». 

Все эти комплексы — новей-
шие, стали поступать на воору-
жение Российской армии в этом 
году. Они могут работать как под 
управлением операторов, так и в 
автономном режиме. Что очень 
важно в защите воздушного про-
странства Арктики. 

По словам советника первого 
заместителя гендиректора КРЭТ 
Владимира Михеева, именно та-
кие системы радиоэлектронной 
борьбы станут основными стра-
жами арктических просторов 
России. Они будут круглосуточно 
сканировать воздушное про-
странство, и в случае вторжения 
автоматически перейдут в режим 
уничтожения — и ни один лета-
тельный аппарат из северных ши-
рот до российской земли не доле-
тит.

Как сказал первый замести-
тель гендиректора концерна «Ра-
диоэлектронные технологии» 
Игорь Насенков, уже выстрои-
лась большая очередь из желаю-
щих купить наши «Красухи», 
«Рычаги» и «Ртути». 

Фото и видео с открытия 
авиасалона смотрите 
в спецпроекте «РГ»
www.rg.ru/sujet/5528

Все новейшие ком-
плексы РЭБ стали 
поступать на воору-
жение Российской 
армии в этом году

Глава государства выслушал 
доклад о мерах, которые намерено 
предпринимать правительство.

Президент Владимир Путин обсудил с министрами ситуацию 
на финансовых рынках

Разворот рубля

КСТАТИ
Лидеры «нормандской четверки» теоретически могут 
встретиться в Нью-Йорке в сентябре в рамках Генассамб-
леи ООН — но пока вопрос такого саммита не обсуждает-
ся. О расширении формата — например, за счет США — 
речи не идет. Зато в ближайшее время может пройти те-
лефонный разговор Владимира Путина, Ангелы Меркель, 
Франсуа Олланда и Петра Порошенко. Об этом журнали-
стам рассказал помощник президента РФ Юрий Ушаков.
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Деньги 
не пухнут

Глава Сбербанка Герман Греф заявил, что пес-
симистичных ожиданий по поводу нефти у него 
нет: напротив, ее стоимость в 2016 году отско-

чит до 50 долларов за баррель, и дешевле она уже стоить 
не будет. «Где-то 50 и 60 — это то, что мы можем ожидать. 
Ниже 50 долларов за баррель в следующем году — воз-
можная ситуация, но здесь вопрос шанса. Шансов, мне 
кажется, меньше, чем то, что цена все-таки немножечко 
отскочит», — сказал Герман Греф. Малореальным в Сбер-
банке считают и курс доллара в 100 рублей.

Прогнозы по будущим ценам на нефть в мире звучат 
все чаще и чаще: слишком уж сильно упал баррель, 
слишком уж много новостей влияют на его самочувст-
вие. Президент Венесуэлы Николас Мадуро в телепереда-
че En Contacto con Maduro накануне заявил, что стои-
мость бочки может просесть и до 30 долларов. Для стаби-
лизации нефтяных цен Николас Мадуро посоветовал 
странам ОПЕК объединиться с Россией, которая с 1998 
года является в Организации стран — экспортеров нефти 
наблюдателем. Обеспокоенность президента Венесуэлы 
стоимостью барреля можно понять — бюджет страны 
критически (на 95 процентов) зависим от экспорта энер-
гоносителей и нормально сводится только при цене не-
фти выше 100 долларов за баррель.

Кто из прогнозистов ближе к правде? Формально — 
все, считают эксперты «Российской газеты». «Цены на 
нефть в ближайшее время действительно могут крат-
косрочно уйти к отметке в 30 долларов за баррель — за-
медление экономики Китая очевидно, да и избыток 
предложения сырья на рынке никуда не ушел», — рас-
сказал финансовый аналитик Сергей Суверов. Краткос-
рочно — слово ключевое, поскольку ниже нефти падать, 
похоже, будет просто некуда. По словам собеседника 
«РГ», в этом случае должны автоматически сработать 
законы рынка — страны-добытчики снизят производст-
во сырья, после чего его избыток уйдет. И тогда уже ока-
жутся правы те, кто рассчитывает на 50—60 долларов 
за баррель, именно столько в среднем будет стоить 
нефть в ближайшие год-два, полагает Сергей Суверов. 

Та же динамика будет ждать и курс рубля, действую-
щий в связке с нефтяными ценами. У российской валюты 
даже есть потенциал для укрепления, которое началось 
в среду: слишком уж быстрым было ее ослабление в на-
чале недели. Но факторов, играющих против рубля, сей-
час много: это и тот же Китай, и возможное повышение 
ставок Федрезервом США в сентябре, и выход Ирана на 
нефтяной рынок. По мнению Сергея Суверова, до конца 
года курс рубля вслед за нефтью может просесть и до 75 
рублей за доллар. Но когда цены на сырье начнут расти, 
рубль почувствует себя увереннее и начнет укреплять-
ся — диапазон стоимости нефти в 50—60 долларов за бар-
рель означает курс доллара примерно в 60 рублей.

ДОУ-ДЖОНС ПОБИЛ АНТИРЕКОРД

Падение котировок на мировых биржах, начавшееся в понедель-
ник, затронуло и старейший промышленный фондовый индекс 
США Доу-Джонс. Во вторник он даже установил антирекорд за 
119 лет, снижаясь четыре торговые сессии подряд более чем на 
200 пунктов. Всего он просел на 1682,29 пункта. На момент закры-
тия торгов во вторник его уровень составлял 15 666 пунктов, 
но в среду вечером индекс Доу-Джонса все-таки начал расти. 

ЗАЯВЛЕНИЕ Чиновникам 
могут запретить 
пользоваться  
интернет-поисковиками 

Болтун в сети — 
находка 
для шпиона

Иван Егоров

СПЕЦИАЛИСТЫ фиксируют заметное увеличение чи-
сла компьютерных атак на информационно-телекомму-
никационные сети и информационные системы органов 
государственной власти России. Об этом заявил вчера 
секретарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев, 
который провел во Владивостоке выездное совещание с 
главами регионов, Дальневосточного федерального 
округа, и представителями федеральных министерств и 
ведомств.

Одной из основных тем совещания стали вопросы ин-
формационной безопасности.

— Отмечается на-
личие в информаци-
онных системах про-
граммных средств 
иностранных техни-
ческих разведок. Это 
требует совершенст-
вования систем за-
щиты информа-
ции, — отметил се-
кретарь российского 
Совбеза.

Также по его мне-
нию, серьезную опа-
сность представляет 
использование госслужащими для решения служебных 
вопросов интеренет-поисковиков, расположенных за 
пределами России. 

— Например, сотрудниками органов государственной 
власти Хабаровского края использовались возможности 
целого ряда зарубежных информационно-телекоммуни-
кационных сервисов, таких, как Google, Yahoo, 
WhatsApp и других, — сказал Патрушев. — Это системный 
вопрос для всей России, но на Дальнем Востоке он стоит 
особенно остро.

Кроме того, он уточнил, что проведенные ФСТЭК и 
ФСБ России выборочные оценки защищенности инфор-
мационных систем показали слабую эффективность мер 
по защите информации. По его словам, остается недоста-
точной защищенность информационных систем, в том 
числе связанная с пренебрежением сотрудниками и пер-
соналом нормами работы с информационными система-
ми. В госучреждениях округа практически вся докумен-
тация, в которой прописаны первоочередные меры по за-
щите информации, носит всего лишь рекомендательный 
характер. Поэтому Патрушев обратил внимание на сло-
жившуюся ситуацию руководство округа. Напомним, 
что по данным ФСБ, только на официальные сайты пре-
зидента, правительства, Госдумы и Совета Федерации 
ежедневно совершаются десятки тысяч компьютерных 
атак. Не секрет, что подобное применение информаци-
онных технологий может дестабилизировать экономику, 
подорвать суверенитет и основы государственного 
устройства, нарушить работу систем жизнеобеспечения. 
А это уже прямая угроза национальной безопасности.

Спасательный круг
Специалисты минздра-
ва и «Лиги» будут от-
слеживать доступность 

и эффективность медицинской 
помощи, готовить предложения 
по совершенствованию меди-
цинского законодательства.

— За последние три года коли-
чество россиян, которые забо-
тятся о своем здоровье, выросло 
на 20 процентов — таких теперь в 
России почти три четверти, — 
рассказала Вероника Скворцо-
ва. — В последние годы Россия 
стала признанным мировым ли-
дером в борьбе против табака, 
развивается борьба с алкоголиз-
мом, с наркотиками.

Вчера же Вероника Скворцо-
ва и Лео Бокерия дали старт де-
сятой акции «Волна здоровья».

— Российский врач всегда шел 
в народ. Мы хотим продолжить 
эту традицию, восстановить до-
верие между ним и пациентом, — 
поделился Лео Бокерия. В по-
следний день августа от волж-
ского причала в Нижнем Новго-
роде отойдет теплоход «Алек-
сандр Бенуа»: начнется Всерос-
сийская информационно-пропа-
гандистская оздоровительная 
акция «Волна здоровья». На те-
плоходе, по словам академика 
Бокерия, новейшее оборудова-
ние, крупнейшие специалисты в 
различных областях клиниче-
ской медицины. Этот «десант» 
может решить многие вопросы 
на месте. 

Как же быстро летит время! 
Казалось, совсем недавно акаде-
мик Лео Бокерия придумал, со-
здал, стал идейным вдохновите-
лем, президентом Обществен-
ной организации «Лига здоро-
вья нации». На ее счету немало 
важных дел. Но, без преувеличе-
ния, неоценима ежегодная ак-
ция, которую проводит Лига, — 
«Волна здоровья». Это когда по 
российской реке, озеру — когда 
как — отправляется теплоход с 
медиками ведущих столичных 
медицинских центров и дети из 
разных регионов России на бор-
ту теплохода могут пройти об-
следование, получить консуль-
тацию, а в случае необходимо-
сти — направление на бесплат-
ное лечение в лучшие клиники 
страны.

Первая «Волна» прошла в 
2006 году. Тогда-то и был зало-
жен механизм проведения ак-
ции. У нее три важнейшие со-
ставляющие:  медицинская, 
образовательная и пропаган-
дистская. Обследование детей 
на современном медицинском 
оборудовании специалистами 

ведущих федеральных центров и 
клиник — медицинская составля-
ющая. Проведение консульта-
ций и обучающих семинаров для 
специалистов — образователь-
ная. Фестивали, концерты, пока-
зательные выступления и спор-
тивные состязания — пропаган-
дистская часть. 

Каждую «Волну» в путь на-
путствует сам Лео Антонович. 
Вот и нынешнюю, которая стар-
тует не в Москве, как обычно, а в 
Нижнем Новгороде, академик 
Бокерия встретит в Самаре. По-
чему там? Да потому что на сей 
раз устроитель акции — Самар-
ский центр развития доброволь-
чества: нам очень нужны дея-
тельные помощники, друзья.

За прошедшие годы теплохо-
ды «Волны» прошли по Волге, 
Дону, Каме, Неве, Лене, Иртышу 

- побывали в 44 населенных пун-
ктах России. С 2006 по 2014 год 
6658 детей в рамках этой акции 
прошли медицинское обследо-
вание. Более тысячи детишек по 
направлениям «Волны» получи-
ли бесплатную медицинскую по-
мощь в лучших клиниках Мо-
сквы: Научном центре сердечно-
сосудистой хирургии имени Ба-
кулева, Федеральном научно-
клиническом центре оторинола-
рингологии ФМБА России, 
МНТК «Микрохирургия глаза» 
имени академика С.Н. Федоро-
ва», Научном центре здоровья 
детей, Эндокринологическом 
научном центре, Российской 
детской клинической больнице, 
Центральном научно-исследо-
вательском институте стомато-
логии и челюстно-лицевой хи-
рургии.

Обычно желающих пройти 
консультацию на теплоходе 
столько, что отведенного време-
ни пребывания теплохода в том 
или ином городе не хватало. И 
надо отдать должное капитанам: 
за все годы ни одному пациенту 
не было отказано, даже если при-
ходилось задерживать отправле-
ние теплохода в рейс. Однажды 
на пути с острова Валаам к 

Санкт-Петербургу теплоход по-
пал в трехбалльный шторм. Но 
наш капитан умело провел те-
плоход. В Санкт-Петербург мы 
пришли вовремя, и врачи в на-
значенный час начали прием ма-
леньких пациентов.

Потребность в «Волне здоро-
вья» столь велика и столь оче-
видна, что в 2010 году геогра-
фию акции расширили: специа-
листы «Волны» направились по 
городам Урала, Сибири, Дальне-
го Востока: Ханты-Мансийск, 
Тобольск,  Тара,  Горноправ-
динск,  Уват,  Тевриз,  Омск, 
Якутск, Мохсоголлох, Олек-
минск, Ленск. А Якутия, что не 
можем не отметить, переняла 
опыт «Волны» и теперь прово-
дит аналогичные акции в своем 

регионе. Все детали рейса зара-
нее обсуждаются с региональ-
ными властями. И на каждой 
пристани нас встречают руково-
дители регионов, для населения 
проводятся лектории, спортив-
ные марафоны.

Десятая «Волна» пройдет по 
маршруту: Нижний Новгород — 
Казань — Саратов — Самара — 
Ульяновск — Чебоксары — Ни-
жний Новгород. Она отличается 
от всех предыдущих: к традици-
онным участникам присоединя-
ются специалисты Научного 
центра акушерства, гинеколо-
гии и перинатологии имени Ку-
лакова. Они проведут консульта-
ции женщин репродуктивного 
возраста, планирующих бере-
менность, беременных. В горо-

дах по маршруту следования со-
стоятся «круглые столы», посвя-
щенные снижению смертности 
от болезней сердца и сосудов. А 
еще «круглые столы» для мест-
ных врачей по вопросам подго-
товки к беременности и после-
родовой реабилитации роже-
ниц. 

А еще в Ульяновске пройдет 
студенческий фестиваль ГТО, в 
Самаре — массовый марафон на 
10 км по набережной Волги, в 
Нижнем Новгороде — турнир по 
дворовым видам спорта, в Сара-
тове и Чебоксарах — массовые 
зарядки. Четвертого сентября в 
Самаре «Волна» отметит свое 
десятилетие. Вот таким будет 
нынешний заплыв «Волны» 
Лиги здоровья нации. 

Участники встречи в «РГ» на-
помнили о важном условии этой 
акции — желательно, чтобы для 
медицинского осмотра пациен-
ты приходили на теплоход с со-
ответствующей документацией 
и в сопровождении специалиста. 

За девять лет на «Волне» прошли 
медицинское обследование 6658 
детей. 

Акцент

 Теплоходы «Волны» прошли 
по Волге, Дону, Каме, Неве, 
Лене, Иртышу — побывали 
в 44 населенных пунктах

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1157069

На сайты государ-
ственных органов 
власти ежедневно 
совершаются 
десятки тысяч 
компьютерных атак

Когда и где ждать «Волну»
Дата Город Время Время Время

прибытия стоянки (в часах) отправления 
31.08.2015 Нижний Новгород 13.00
01.09.2015 Казань 09.00 5 14.00
02.09.2015 Ход - - -
03.09.2015 Саратов 08.00 5 13.00
04.09.2015 Самара 12.00 9 21.00
05.09.2015 Ульяновск 11.00 5 16.00
06.09.2015 Чебоксары 12.00 6 18.00
07.09.2015 Нижний Новгород 8.30
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Виталий Петров

Председатель Совета Феде-
рации Валентина Матви-
енко вместе с остальными 

членами российской делегации 
не поедет в США на мероприятия 
Межпарламентского союза 
(МПС). 

Напомним, что ранее спикер 
верхней палаты получила офици-
альное приглашение для участия 
в 4-й Всемирной конференции 
глав парламентов стран—участ-
ниц МПС, которая пройдет в Нью-
Йорке с 31 августа по 2 сентября.

Вчера выяснилось, что Матви-
енко наконец-то получила после 
долгих проволочек американ-
скую визу, однако, как 
и предполага-
лось, она оказа-
лась «усечен-
ной». В частно-
сти, главе Сов-
феда не разре-
шено участво-
вать в любых 
в с т р е ч а х  и 
других меро-

приятиях по линии МПС, она мо-
жет лишь проводить встречи с 
представителями ООН на их пло-
щадке. 

Комментируя сложившуюся 
ситуацию, МИД России обвинил 
американские власти в фактиче-

ском срыве поездки спикера Со-
вфеда на конференцию в 
Нью-Йорк. «В этих усло-
виях визит возглавляе-
мой Валентиной Матви-
енко делега-
ции россий-
ских законода-
телей в Нью-
Йорк стал не-

возможным», — отмечается в заяв-
лении министерства.

Российские дипломаты пола-
гают, что подобные действия аме-
риканских властей совершенно 
неприемлемы. «Они представля-
ют собой грубое нарушение об-
щепринятых норм международ-
ного права, идут вразрез с 
обязательствами госу-
дарств, принимающих на 

своей территории многосторон-
ние форумы», — убеждены в МИД 
России. В связи с этим «действия 
Вашингтона — позиционирующе-
го себя в качестве чуть ли не глав-
ного защитника демократии и 
свободы слова в мире — фактиче-
ски блокируют возможность из-
ложить подходы, отличающиеся 
от американских политических 
установок и приоритетов». В ми-
нистерстве задаются вопросом: 
«есть ли у государства, столь без-
застенчиво покушающегося на 
плюрализм мнений в междуна-
родных делах и беспардонно ре-
шающего, кто может, а кто не мо-
жет участвовать в не им органи-
зованных важнейших мероприя-
тиях, моральное право претендо-
вать в дальнейшем на их проведе-
ние на своей территории».

Посольство США давать какие-
либо пояснения отказалось. «Мы 
не можем комментировать дета-
ли по поводу данной визы. Госпо-
жа Матвиенко находится в сан- кционном списке ряда стран, и ей, 

и другим российским чиновни-
кам известно, что против них вве-
дены санкции», — заявил пресс-се-
кретарь диппредставительства 
Уильям Стивенс. Срыв визита 
Матвиенко означает и то, что в 
США не поедут  остальные члены 
российской делегации, которая в 
полном составе отменит свой ви-
зит. Это подтвердил вице-спикер 
верхней палаты Ильяс Умаханов.  

Между тем в Совфеде предло-
жили в качестве ответной меры 
расширить российский санкци-
онный список за счет госсекрета-
ря США Джона Керри и его заме-
стителей, непосредственно при-
нявших решение о выдаче Вален-
тине Матвиенко усеченного типа 

визы, поскольку такое решение 
идет вразрез с основами между-
народного права. По словам сена-
тора Игоря Морозова, Россия 
рассчитывает на то, что столь не-
корректный шаг Вашингтона по-
лучит принципиальную оценку 
со стороны других делегатов 
МПС на сессии, которая пройдет 
в Нью-Йорке. «США злоупотре-
били своим правом принимаю-
щей стороны, поскольку в дан-
ном случае страна является та-
ким же членом Межпарламент-
ского союза, как и остальные го-
сти. Они не имеют права решать, 
в каком объеме представители 
национальных делегаций могут 
работать на сессии», — заявил 
парламентарий. 

Акцент

 Посольство США давать 
какие-либо пояснения 
 отказалось

СКАНДАЛ    Власти США сделали невозможным визит спикера Совета Федерации 
Валентины Матвиенко в Нью-Йорк

Америка закрывается

Матвиенко пригласили на 4-ую Всемирную конференцию глав парламентов 
стран-участниц Межпарламентского союза.

Главе Совфеда хотели запретить участие в любых других мероприятиях, кроме встреч с представителями ООН на их площадке.
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ПРОЕКТ Имущество должников 
предлагается продавать 
на электронных аукционах 

Долг уйдет 
с молотка

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России приступила к разработке 
законопроекта, предлагающего 
продавать имущество должни-
ков на электронных торгах. Ру-
ководить процессом станет Фе-
деральная служба судебных при-
ставов. А непосредственно зани-
маться продажей будут специа-
лизированные организации. 

По словам некоторых экспер-
тов, подобные аукционы вполне 
могут проводиться по голланд-
ской системе, когда начальная 
цена начинает не расти, а падать. 
Товар получает тот, кто первый 
дрогнет и нажмет на кнопку. 
Кстати, именно в пользу гол-
ландской системы не раз выска-
зывались представители Феде-
ральной службы судебных при-
ставов.

Разговоры о том, что надо из-
менить систему продажи имуще-
ства должников идут уже не-
сколько лет. Сейчас сами приста-
вы ничего не продают. Они толь-
ко арестовывают вещи и направ-
ляют на реализацию в Росиму-
щество. Оно, в свою очередь, 
либо самостоятельно организу-
ет торги, либо действует через 
специализированные организа-
ции.

Раньше основная претензия 
была в том, что информация о 
продажах арестованного имуще-
ства непрозрачна, взыскатели — 
а это не только государственные 
и коммерческие структуры, 
чаще обычные граждане — теря-
ли миллиарды рублей. Сегодня о 
закрытости речи нет. Кто хочет 
навести справки, где что прода-
ется, может это сделать без осо-
бого труда. Есть официальный 
сайт для размещения информа-
ции о проведении торгов. Сами 
судебные приставы также пу-
бликуют информацию на своих 
сайтах.

Вот, например, последние 
данные. В городе Белореченск 
Костромской области продается 

дом — 45 квадратных метров с 
земельным участков. Цена — 400 
тысяч рублей. Там же выставлен 
на торги земельный участок под 
индивидуальное жилищное 
строительство. Площадь 764 
квадратных метра. Цена вопро-
са примерно 600 тысяч рублей.

А в Московской области на 
торги выставлены два трактора 
«Беларусь» 2012 года выпуска. 
За один просят 1 миллион 200 
тысяч рублей, за другой 900 ты-
сяч рублей. Также в числе акту-
альных предложений Mitsubishi 
Pajero IO, 1998 года выпуска за 
240 тысяч рублей в Омске, и там 
же Ford Fusion 2008 года за 333 
тысячи. И так далее, и тому по-
добное.

Если стоимость имущества 
свыше 500 тысяч рублей, то 
проводятся торги. Когда лот ин-
тересный, то бывает, за него бо-
рется по 5—10 участников. Одна-
ко часто предложение не вызы-
вает ни у кого желания взяться 
за кошелек, так что товар воз-
вращается хозяину, то есть дол-
жнику.

— Для нас продажа арестован-
ного товара — это исполнение 
судебного решения, ведь деньги 
уходят взыскателю, — рассказы-
вал в свое время «РГ» руководи-
тель одного из управлений Фе-
деральной службы судебных 
приставов. — А для других орга-
низаций, которые сегодня зани-
маются реализацией арестован-
ного имущества, это прежде 
всего вопрос получения прибы-
ли для казны. То есть продать 
любой ценой им неинтересно.

Из-за этого, по его словам, 
аресты имущества порой стано-
вятся неэффективными. Поэто-
му в прошлом году был принят 
закон, разрешающий должни-
кам самостоятельно продавать 
имущество, стоимость которого 
не превышает 30 тысяч рублей. 
Сейчас обсуждается идея повы-
сить эту планку до 100 тысяч 
рублей. Мера оказалась очень 
эффективной. В среднем, по ста-
тистике, продается около 35 
процентов арестованного иму-
щества, отправленного на торги. 
На остальное покупателя не на-
ходится. Когда же за дело берет-
ся сам хозяин, продается более 
80 процентов товара.

Кстати, как рассказывают в 
службе судебных приставов, 
электронные аукционы по про-
даже имущества уже введены в 
Белоруссии и Армении. Напри-
мер, в Армении имущество дол-
жников продается через интер-
нет-аукционы, которые обслу-
живаются независимыми и са-
мостоятельными компаниями. 
Для участия в аукционе покупа-
тель оплачивает задаток в раз-
мере 5 процентов от стоимости 
лота. У нас задаток может быть 
выше. Но конкретные детали 
еще надо обсуждать.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Частные 
компании все активнее 
претендуют на участие 
в разработке нефтяного 
шельфа России

Почему 
не пускают 
«посторонних»

Константин Симонов, 
Генеральный 
директор Фонда 
национальной 
энергетической 
безопасности

СОСТОЯНИЕ наци-
ональной нефтедо-
бычи давно уже вы-
зывает осторожные 
опасения. Цифры по-
казывают, что мы 
вышли на «полку» — 
добыча растет в пре-
делах статистиче-
ской погрешности. 

По оценке минэ-
нерго, добыча нефти 
на новых месторо-
ждениях со сроками 
ввода в эксплуатацию 
не более 5 лет находится на уровне 7%. 

Это означает, что отрасль находится в зоне риска. 
Мы все обсуждаем падение нефтяных цен, не понимая, 
что еще большей бедой для бюджета может обернуться 
падение общего уровня добычи нефти в стране. Старые 
советские индустриальные площадки не могут вечно 
вытаскивать отрасль. 

Все это не является государственной тайной, экспер-
ты говорят об этом не первый год. Ответ также очевиден 
и даже банален: нужно заниматься активным вводом в 
строй новых месторождений, разрабатывать запасы, 
тем более что запасы-то как раз есть. Так что с целепола-
ганием все ясно. Главный вопрос — как же это сделать. 

Одна из возможностей роста добычи в среднесроч-
ной перспективе — это российский шельф. С 2008 года 
он является вотчиной государственных компаний. Та-
ковы были требования нового законодательства. Глав-
ным аргументом тогда был следующий — важно было 
признать шельф стратегическим активом. 

Однако сегодня обострились дискуссии на тему воз-
можного допуска частных компаний на шельф. И логика 
в этом есть. Госкомпании имели солидное семилетнее 

преимущество, и за 
это время они уже 
получили наиболее 
лакомые куски 
шельфа. Но сегодня 
стоит задача перехо-
дить от распределе-
ния запасов к подго-
товке их к добыче. 

А здесь дело об-
стоит не слишком 
весело. Поэтому и 
возникла здравая 
идея либерализации 
допуска к шельфу. 
При этом совершен-
но очевидно, что го-
скомпании останут-
ся доминирующими 
игроками на шель-
фе. Никто на их осо-
бую роль не покуша-
ется. Однако поли-

тика государства должна быть более гибкой. Государст-
ву нужна добытая нефть, а не красивые презентации. 
Так почему бы не попробовать пустить частников на те 
участки, которые на самом деле долгое время не были 
интересны государственным игрокам? 

При этом мы видим, что государственные компании 
все чаще обращаются за бюджетными резервами. Вот 
это уже тревожный сигнал. Получается, что финанси-
ровать новые проекты предлагается за счет бюджетных 
фондов, которые должны выполнять роль сохранения 
бюджетной стабильности в кризисные периоды. Это 
сомнительная идея. 

Государство в нынешней ситуации должно исходить 
из умеренности в тратах. Собственно, оно это прекра-
сно понимает. Судя, скажем, по последним решениям: 
так, деньги из Фонда национального благосостояния не 
выделены на освоение Русского и Юрубчено-Тохомско-
го месторождений. Все из-за экономики проектов, кото-
рые вызвали вопросы в ситуации относительно низких 
цен на нефть. 

Но если есть частные компании, готовые сегодня ри-
сковать не бюджетными, а своими деньгами, то почему 
государство должно 
искусственно сдер-
живать их амбиции? 
Для бюджета не так и 
важно, какая нефть 
добывается в стране 
— частная или госу-
дарственная. Нало-
ги-то платят с любой 
тонны нефти. Так что 
для государства глав-
ная задача — сделать 
все, чтобы общая до-
быча не ушла вниз. 

У некоторых го-
скомпаний иная по-
зиция. Так, «ЛУ-
КОЙЛ» стал победи-
телем конкурса на 
освоение сухопут-
ной части Восточно-
Таймырского участка в Красноярском крае. 

Однако «Роснефть» тут же обратилась в суд. «Ро-
снефть» сегодня не испытывает дефицита запасов. Нао-
борот, она не успевает вовлекать многие проекты в разра-
ботку. 

К ее заявке было много вопросов и по прогнозной 
цене на нефть, и по предложенному дебиту скважин. 
Поэтому и возник вопрос: что является тут основной 
ценностью — сам актив или желание не дать его конку-
ренту? Не секрет, что весь Восточно-Таймырский уча-
сток включает транзитные воды и шельф моря Лапте-
вых. Если разработка будет успешной, логично пере-
дать «ЛУКОЙЛу» весь участок. 

Вот это и вызывает панику. А ведь по-хорошему тре-
вогу должны вызывать не частники на шельфе, а цифры 
нефтедобычи в стране. Пора бы уже исходить не из уз-
кокорпоративных, а из общегосударственных интере-
сов. 

ЖКХ Эксперты назвали регионы, 
жителям которых «коммуналка» обходится дороже 

Сбились со счета
Елена Домчева

Жителям некоторых реги-
онов России «комму-
налка» обходится в три 

раза дороже, чем соседям. К тако-
му выводу пришли эксперты, ко-
торые проанализировали доли 
трат населения на коммуналь-
ные услуги в их совокупных по-
требительских расходах за 2014 
год. Получилось, что больше все-
го на эти цели расходовали жите-
ли Московской и Ленинградской 
областей, меньше всех — Дагеста-
на и Чечни.

«Основными факторами, 
определяющими место регионов 
в рейтинге, являются состояние 
инфраструктуры и стоимость ее 
обслуживания, географическое 
положение, в том числе близость 
к столицам, урбанизация регио-
на, а точнее — доля населения, 
проживающего в квартирах», — 
говорится в исследовании РИА 
Рейтинг, которое и выявило «по-
чти трехкратную разницу между 
отдельными регионами».

Итак, в Московской области 
доля услуг ЖКХ в потребитель-
ских расходах одного жителя со-
ставила 16 процентов, в Ленин-
градской — 13,4 процента. В пер-
вую пятерку также вошли Кам-
чатский край, прошлогодний ли-
дер Магаданская область и Респу-
блика Коми. В этих регионах доля 
коммунальных трат в расходах 
составляет более 12 процентов. 

На последнем месте в рейтин-
ге уже не первый год находится 
Чеченская Республика. Затраты 

на ЖКУ в потребительских рас-
ходах составляли там 4,3 процен-
та. На втором месте с конца — Ре-
спублика Дагестан с 4,8 процен-
та, замыкают последнюю пятер-
ку республики Тыва, Башкорто-
стан и Алтай. 

Москва (6,7 процента)  и 
Санкт-Петербург (7,6) находятся 
в нижней части рейтинга. 

«Жители регионов с самыми 
низкими долями расходов на 
коммунальные услуги получают 
более высокую субсидию, поэто-
му их траты меньше, — рассказал 
«РГ» исполнительный директор 
федерального проекта «Школа 
грамотного потребителя» Алек-
сандр Козлов. — Очевидно и то, 
что доходы россиян в регионах-
лидерах по оплате ЖКХ сущест-
венно больше, чем у соседей». 

В пересчете же на рубли са-
мые большие затраты при оплате 
квартиры несут жители Ямало-
Ненецкого АО — в среднем 7,6 ты-
сячи рублей на семью, Камчат-
ского края, Магаданской обла-
сти, Московской области и Хан-
ты-Мансийского АО, Мурман-
ской области и Чукотского АО — 
везде более 5 тысяч рублей на се-
мью. Самые низкие расходы за-
фиксированы у семей республик 
Дагестан, Алтай и Тыва.

Между тем другие эксперты 
зафиксировали увеличение пла-
тежей за коммунальные услуги 
через Интернет. За последний год 
средний платеж за свет, газ и воду 
вырос с 2030 до 2200 рублей. 
Причем рост везде разный, гово-
рят специалисты одного из круп-

нейших в России сервисов элек-
тронных платежей. В Нижнем 
Новгороде, например, траты че-
рез Сеть увеличились на 40 про-
центов, а в Санкт-Петербурге — 
всего на 2 процента. 

Самые большие суммы через 
Интернет вносят жители Уфы — 
2760 рублей, дальше идет Екате-
ринбург (2702), Москва (2617) и 
Санкт-Петербург (2370). Замы-
кает пятерку   лидеров Казань, где 
жильцы платят за «коммуналку» 
в Сети 2,3 тысячи рублей.

Меньше всех за эти услуги 
тратят в Воронеже — 1347 рублей 
и Челябинске — 826 рублей.

Среди всех способов оплаты 
наиболее популярны банковские 
карты — ими пользуется почти 
половина плательщиков. 

Стоит отметить, что траты 
россиян за «коммуналку» выро-
сли в основном не из-за роста та-

рифов. В прошлом году прави-
тельство утвердило механизм за-
щиты граждан от резких скачков, 
установив долгосрочное ограни-
чение изменения платы для жи-
телей каждого муниципального 
образования. На практике это оз-
начает, что цены за коммуналь-
ные услуги гарантированно рас-
тут ниже инфляции. 

Причина в другом: россияне 
постепенно переносят платежи 
из банков по бумажной квитан-
ции в Сеть, это удобно. Сначала 
по Интернету, к примеру, платят 
за свет, потом начинают оплачи-
вать газ и так далее. Кроме того, 
некоторые предпочитают вно-
сить средства авансом. Вот сред-
ние платежи и растут.

Здоровье Народных целителей хотят взять 
под особый контроль 

Не лечится 

Марина Гусенко 

Н
овые правила игры 
будут установлены 
для целителей: им 
придется доказы-
вать свое право ле-

чить людей. Такой законопроект 
внесут в Госдуму уже на следую-
щей неделе.

Как рассказал «РГ» автор за-
конопроекта, председатель Ко-
митета Госдумы по охране здоро-
вья Сергей Калашников, сейчас 
на ниве народной медицины ра-
ботает огромное количество 
шарлатанов, которые выдают 
себя за потомственных целите-
лей, умеющих спасти от любо-
го недуга. Между тем Все-
мирная организация здраво-
охранения призывает го-
сударства давать возмож-

ность традиционной медицине 
участвовать в деле лечения лю-
дей наравне с доказательной. 
«По российскому закону об 
основах охраны здоровья гра-

ждан документы на право за-
ниматься народным цели-
тельством выдают регионы, 
при этом в нем нет четких 

критериев, 
к о т о р ы е 
определя-

ли бы, действительно ли человек 
может и имеет право лечить», — 
рассказал он.

По словам Калашникова, це-
лителей можно разделить на тех, 
кто лечит по методикам китай-
ской, тибетской, корейской на-
родной медицины и «традицион-
ной русской». Но ни в Китае, ни в 
Индии, ни в Корее нельзя пра-
ктиковать традиционную меди-
цину, если без обучения в специ-
ализированном вузе, получения 
сертификата. «Мы договорились 
с Ассоциацией медвузов народ-
ной медицины Китая (а их там 
19) и аналогичными организаци-
ями Индии и Кореи о том, что 
они будут проверять подлин-
ность дипломов и сертификатов, 
которыми апеллируют народные 
целители в России», — рассказал 
Калашников.

Что касается русских травни-
ков, медовиков и прочих цели-

телей, им придется объеди-
няться в саморегулирующие 
организации (СРО), и, если 

профессиональное сообщество 
подтвердит их квалификацию и 
будет готово нести за них ответ-
ственность, у них будет шанс по-

лучить разрешительные доку-
менты на свою деятельность. 

СРО может быть несколько, 
уточнил Сергей Калашников. «Мы 
с вами, общаясь с травником, не 
сможем определить, говорит ли он 
нам правду и действительно ли 
предлагаемый им метод лечения 
хорош. Но когда вместе соберутся 
20 травников, они смогут понять, 
кто действительно разбирается в 
этом, а кто — шарлатан», — продол-
жает он. Кстати, в России, по сло-
вам депутата, нет учебных заведе-
ний, которые готовили бы специа-
листов по народной медицине. 

По мнению президента  Лиги 
защитников пациентов Александ-
ра Саверского, задумка не увен-
чается успехом, потому что взять 
под контроль народных целите-
лей — это все равно что попытать-
ся обуздать хаос. «Народные це-
лители, многие из которых живут 
в деревнях, были всегда, и даже в 
советские времена люди к ним тя-
нулись», — говорит эксперт. И объ-
единить их в саморегулирующие 
организации невозможно. Они в 
них просто не пойдут, а продол-
жать лечить будут. И, даже если 
официально запретить им зани-
маться этим, они не откажутся от 
целительства. 

«Кстати, за 15 лет работы в 
нашу организацию поступило 
две жалобы на целителей, в то 
время как на врачей традицион-
ной доказательной медицины 
жалуются ежедневно, в том числе 
— на платную медицину», — кон-
статировал эксперт. 

Больно не будет: чтобы снизить 
риск для клиентов, целителям 
предложили объединиться.

Акцент

 На Востоке практиковать тра-
диционную медицину можно 
только окончив специальный 
вуз и получив диплом

Необходимо 
заниматься 
активным вводом 
в строй новых 
нефтяных 
месторождений, 
разрабатывать 
запасы, тем более 
что запасы-то 
как раз есть

Переживать надо 
не только из-за 
падения нефтяных 
цен. Еще большей 
бедой для бюджета 
может обернуться 
падение общего 
уровня добычи 
нефти в стране

Константин Симонов: 
Государству нужна добытая нефть, 
а не красивые презентации.

Как сэкономить 
на услугах ЖКХ
www.rg.ru/sujet/1580
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МЕДИАЦЕНТР Эксперты ждут 
расширения Перечней 
лекарственных средств

Экономика здоровья

Юлия Савина

25 АВГУСТА в медиацентре «Рос-
сийской газеты» состоялся «кру-
глый стол», посвященный Перечням 
лекарственных средств и доступно-
сти инновационных препаратов для 
пациентов. Алла Рудакова, профес-
сор кафедры управления и экономи-
ки фармации Санкт-Петербургской 
химико-фармацевтической акаде-
мии, представила официальные дан-
ные смертности в РФ, роль иннова-
ционных препаратов в достижении 
ключевых показателей здравоохра-
нения, важность результатов клини-
ко-экономического анализа при 
формировании Перечней. Профес-
сор кафедры госпитальной терапии 
№ 2 Первого МГМУ им. И.М. Сечено-
ва Сергей Яковлев рассказал о суще-
ствующей проблеме высокой устой-
чивости внутрибольничных инфек-
ций к антибиотикам и необходимо-
сти наличия широкого набора анти-
микробных препаратов в Перечнях. 

Екатерина Алексеева, заведующая 
ревматологическим отделением 
ФГБУ Научный центр здоровья де-
тей РАМН, указала на необходи-
мость присутствия в Перечнях раз-
личных инновационных препаратов 
для лечения ревматоидного артри-
та, особенно с детскими показания-
ми. Она отметила сокращение пря-
мых и косвенных затрат при лече-
нии инновационными препарата-
ми, учитывающими индивидуаль-
ные особенности пациентов. За рас-
ширение Перечней лекарственных 
средств инновационными препара-
тами высказались и представители 
пациентских организаций: Жанна 
Гарибян (фонд «Возрождение»), ко-
торая отметила проблему обеспече-
ния препаратами в регионах, и Ни-
колай Дронов (НП «Равное право на 
жизнь»), рассказавший о ситуации с 
обеспечением онкологических па-
циентов и роли инновационных 
препаратов в достижении ремиссии 
и повышении качества жизни. 
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Работать с травами и снадобьями в России не учат.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Противопожарная готовность школ к новому 
учебному году»
27 августа (четверг) в 11.00 состоится пресс-конференция 
заместителя директора Департамента надзорной деятельности и 
профилактической работы МЧС России Сергея Воронова. 
Основные нарушения требований пожарной безопасности, 
выявляемые в ходе проверок, и пути их устранения, районы и города 
с неудовлетворительной оценкой качества подготовки, профилактика 
противопожарной безопасности среди школьников, проведение 
«уроков безопасности» в школах в первые дни сентября.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

Аукционы вполне 
могут проводиться 
по голландской 
системе, когда 
начальная цена 
начинает не расти, 
а падать. Товар 
получает тот, 
кто первый дрогнет 
и нажмет на кнопку
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КОШЕЛЕК В Костромской области предложили создать фонд, который застрахует работников 
от невыплат заработной платы

Зарплата по гарантии

АВТОМОБИЛИ АвтоВАЗ 
представил новый 
концепт кроссовера

Проходимцы 
встретились

Олег Иванцов

Рабочие предприятий-бан-
кротов не должны ждать ме-
сяцами, когда им выплатят 

долги по зарплате. Власти Ко-
стромской области считают, что 
в этом случае выплатить честно 
заработанное должен государст-
венный фонд, который потом сам 
будет разбираться с недобросо-
вестными работодателями.

Конец прошлого года. В Ко-
стромской области суд арестовы-
вает имущество крупного завода 
«Стромнефтемаш», который де-
лает оборудование для нефтедо-
бывающей отрасли. Здесь не пла-
тили зарплату более полугода, а 
465 рабочих руководство завода 
постоянно кормило обещаниями.

До этого часть зарплаты со-
трудникам удалось получить от 
нерадивых хозяев только после 
обращения к губернатору Ко-
стромской области Сергею Сит-
никову. Но и тогда полностью ре-
шить проблему не удалось. Меж 
тем суммарный долг предприя-
тия перед сотрудниками превы-
сил 37 миллионов рублей. В итоге 
в Следственном комитете при-
шли к выводу,  что деньги у 
«Стромнефтемаша» есть, однако 
используют их почему-то не на 
выплаты долгов рабочим. Далее 
последовала стандартная проце-
дура — арест имущества завода и 
его продажа. 

«Продано здание, которое 
принадлежало заводу, сейчас 
продается оборудование, — рас-
сказывают в управлении Феде-
ральной службы судебных при-
ставов по Костромской области. 
— В числе проданного имущества 
— «лендроверы» и «джипы».

Сейчас судебным приставам 
удалось сократить долг по зар-
плате до 14 миллионов рублей. 
Однако выяснилась странная 
вещь: даже при том что закон на 
стороне рабочих, делом о выпла-
те зарплаты плотно занимались 
следователи, приставы, суды бы-
стро принимали решения, а об-
ластные власти держали ситуа-
цию под жестким контролем, 
проблема все равно затягивалась 
и затягивалась… Да, рано или 
поздно имущество завода прода-
дут и с рабочими рассчитаются, 
но сколько времени это займет? 
И на что в это время жить людям, 
которые много месяцев ждали, 
когда владельцы предприятия с 
ними рассчитаются?

Костромские власти предло-
жили законодательное решение 
проблемы, которое позволило бы 
сделать так, чтобы юридические 
разбирательства с недобросо-
вестными владельцами не затяги-
вали выплату зарплаты рабочим. 

Кроме того, было понятно: 
нужно создать механизм, когда 
права пострадавших работников, 
оставшихся без зарплаты, могли 
бы защитить сами власти. В ходе 
дела «Стромнефтемаша» выясни-
лось, что далеко не все рабочие го-
товы отстаивать свои права, обра-
щаться в суд и прокуратуру. Дело 
дошло до того, что костромские 
силовики сами обратились к ра-
ботникам предприятия с прось-
бой активнее подавать иски про-
тив руководства завода. Без заяв-
лений самих пострадавших что-то 
сделать оказалось очень сложно. 
Но объединяться для защиты сво-
их прав рабочие не торопились. 

«В нынешней ситуации мы ви-
дим, что людям сложно объеди-

ниться, чтобы отстаивать свои 
права, — говорит первый замести-
тель председателя Костромской 
областной Думы Алексей Ситни-
ков. — У властей больше возмож-
ностей, полномочий, чтобы рабо-
тать с приставами, побуждать 
правоохранительные органы ак-
тивнее действовать, а также 
контролировать саму ситуацию».

В итоге по распоряжению ко-
стромского губернатора был 
подготовлен проект закона о со-
здании гарантийного фонда зара-
ботной платы. 

Он даст возможность финан-
сово помогать рабочим неплате-
жеспособных предприятий в слу-
чае их банкротства или неиспол-
нения обязательств по выплате 
зарплаты. А позднее эти выпла-
ченные рабочим средства вер-
нутся в фонд за счет продажи 
имущества предприятия-бан-
крота. Иными словами, рабочим 
не придется ходить по судам и ме-
сяцами ожидать выплаты честно 
заработанных ими денег.

«С одной стороны, федераль-
ное законодательство стоит на 
стороне людей, которым не вы-
платили зарплату. В случае если 
имущество предприятия-банкро-
та продается с торгов, выручен-

ные средства преимущественно 
перед другими кредиторами идут 
на выплату долгов по зарплате. 
Однако в реальности бывает и 
так, что все затягивается: пока ак-
тивы такого предприятия прода-
дут, пока будут получены средст-
ва, проходит много времени. А 
люди, которым не заплатили их 
деньги, хотят есть сегодня. И они 
не должны гадать, доживут ли они 
до выплаты долгов или нет», — рас-
сказывает депутат Костромской 
областной Думы, руководитель 
ЗАО «Костромской завод авто-
компонентов» Сергей Калашник.

Он взял на работу около трех 
десятков рабочих обанкротив-
шегося «Стромнефтемаша» и 
считает, что создание фонда, га-
рантирующего выплату зарпла-
ты, назрело. 

«Конечно,  такое,  как  на 
«Стромнефтемаше», сейчас про-
исходит достаточно редко. Но та-
кие случаи есть. Для них и нужен 
гарантийный фонд, который 
страховал бы рабочих», — гово-
рит Сергей Калашник. 

Костромские депутаты под-
держали инициативу губернато-
ра. Однако гарантийный фонд 
может быть создан, только если 
будут внесены соответствующие 

изменения в федеральное зако-
нодательство. 

«Эта проблема не является 
проблемой только Костромской 
области. Подобные случаи были 
и в других регионах, поэтому из-
менения в законодательстве 
должны происходить все-таки на 
федеральном уровне: в первую 
очередь в Трудовом кодексе РФ, 
— комментирует заместитель гу-
бернатора Костромской области 
Елена Карпенко. — Мы посмотре-
ли практику и опыт соседних го-
сударств. В частности, в Белорус-
сии и Казахстане созданы резер-
вные фонды заработной платы. 
Это означает, что бремя финан-
совых рисков ложится не на ра-
ботников, а на гарантирующее 
учреждение, которое располага-
ет определенной суммой денег».

В июле костромские депутаты 
внесли свою инициативу на рас-
смотрение Государственной 
Думы. Трудовой кодекс РФ пред-
лагается дополнить статьей «Га-
рантийный фонд заработной пла-
ты». Для управления фондом бу-
дет создана государственная кор-
порация «Агентство по выплате 
заработной платы». Финансиро-
вать новый фонд депутаты пред-
лагают за счет средств федераль-
ного бюджета, денежных средств 
и иного имущества, которое бу-
дет получено после продажи иму-
щества предприятия-банкрота, 
процентов по остаткам денежных 
средств, находящихся на специ-
ально открытом счете агентства.

Разумеется, кто-то может за-
дать вопрос, справедливо ли то, 
что за долги одного предприятия 
придется расплачиваться за счет 
бюджета, даже если потом эти рас-
ходы будут компенсироваться.

«Мне кажется, взаимопомощь 
— это нормально. Гарантийный 
фонд зарплаты — это фактически 
страховой фонд. А в случае со 
страховкой именно так все и об-
стоит: за нее платят многие, но все 
понимают, что, скорее всего, ниче-
го неприятного с ними не прои-
зойдет, и страховку им получать 
не понадобится. То есть платят 
все, но получают выплаты только 
те, у кого действительно неприят-
ности. У нас в России всегда взаи-
мовыручка была хорошо развита. 
Нельзя же жить по принципу «че-
ловек человеку волк», — говорит 
Сергей Калашник. 

Кроме долгов по зарплате ор-
ганизаций, признанных банкро-
тами и ликвидированных, гаран-
тийный фонд будет выплачивать 
заработную плату и в других слу-
чаях, когда работодатель не ис-
полняет эту обязанность.

Разумеется, сразу возникает 
вопрос, удастся ли грамотно про-
контролировать, как фонд распо-
ряжается средствами. 

«Думаю, что проблем с контр-
олем над этими финансами не 
возникнет. В зависимости от 
того, в каком виде будет принят 
закон о гарантийном фонде, 
контролировать расходование 
средств смогут и власти, и Зако-
нодательные собрания в регио-
нах, — говорит Алексей Ситни-
ков. — Кроме того, расходовать 
средства фонда можно будет 
только на одно — выплату долгов 
по зарплате рабочим». 

Обсуждение инициативы из 
Костромы о создании гарантий-
ного фонда зарплаты должно со-
стояться в Государственной Думе 
после возвращения депутатов с 
парламентских каникул.

Владимир Баршев

ВЧЕРА в Москве открылась выставка внедорожников, 
кросcоверов и вездеходов Moscow Off-road.

Так как Московского международного автосалона в 
этом году не будет, автопроизводители решили порадо-
вать любителей автомобилей выставкой внедорожников. 
Раньше, проходящее в «Крокус Экспо» шоу, называлось 
«Вездеход» и автомобили на нем занимали незначитель-
ное место. В этом году машины здесь преобладают. При-
чем преобладают настолько, что некоторые автокомпа-
нии не постеснялись выбрать эту выставку для презента-
ции своих новинок. В частности компания Mitsubishi 
представила российскую премьеру 5-го поколения пика-
па L200. Основные свои качества, такие габариты и про-
ходимость, лидер российского рынка пикапов сохранил. 
Также неизменной осталась и его грузоподъемность – до 
1 тонны, - что позволяет въезжать на нем в пределы тре-
тьего транспортного 
кольца в Москве. Но 
кардинально изме-
нился салон, став бо-
лее комфортабель-
ным, просторным и 
менее шумным. Сидя 
в этой машине не 
подумаешь, что си-
дишь в утилитарном 
пикапе.

Автомобиль обо-
рудован принципи-
ально новым турби-
рованным дизель-
ным двигателем объемом 2,4 литра. На российском рын-
ке он будет предлагаться с двумя вариантами настроек: 
стандартной, мощностью 154 л.с. и высокой, мощностью 
181 л.с. Стоимость машины в базовой комплектации со-
ставит 1 349 тысяч рублей. В этой комплектации уже 
есть системы ABS, курсовой устойчивости, стабилиза-
ции прицепа и система приоритета педали тормоза.

В максимальной комплектации автомобиль стоит 
1940 тысяч рублей. В этой комплектации уже семь под-
ушек безопасности, кожаный салон, климат-контроль и 
биксеноновые фары.

АвтоВАЗ представил международную премьеру LADA 
Vesta Cross Concept. Из названия видно, что это пока 
проект. Он выполнен в стиле Х-графики, в котором созда-
ны и Vesta, и Xray. Внешне довольно привлекательный 
спортивный универсал. Как пояснил директор АвтоВАЗа 
Бу Андерссон, изначально планировалось сделать хэт-
чбэк. Но после совещания с дилерами было принято ре-
шение сначала построить универсал. Сейчас на заводе 
работают над созданием полноприводных автомобилей. 
Специально для них разрабатываются новые двигатели 
и коробки передач. Предполагается, что это будет сило-
вой агрегат объемом 1,8 литра. И именно они будут уста-
новлены на этот концепт. В среднем для запуска автомо-
биля требуется год, пояснил Бу Андерссон. Поэтому 
предсерийный вариант кроссовера Vesta будет представ-
лен публике через год.

Также на стенде отечественного производителя мож-
но посмотреть Xray и Vesta concept. Производство по-
следней, кстати, начнут уже в сентябре. А через 105 дней 
в серию пойдет и Xray. При этом планируется уже в этом 
году выпустить 5- 6 тысяч Vesta.

Кстати, экспозиция АвтоВАЗа на этой выставке самая 
большая. Причем можно не только посмотреть на про-
дукцию отечественно автопрома, но и испытать в поле-
вых условиях. 

Прямо на стоянке, напротив павильона подготовлена 
специальная трасса для тест драйва, состоящая из мно-
гочисленных препятствий и традиционных качелей, ко-
торые так любят проходить джиперы.

 Протестировать на площадке можно и другие внедо-
рожники и кроссоверы. В том числе недавно вышедший 
на российский рынок Volvo XC90.

Компания Jeep не удовлетворилась подготовленной 
для тест-драйва площадкой, и желающих прокатиться на 
ее автомобилях отвозит на свою собственную площадку, 
расположенную на берегу Москва-реки. Вот это действи-
тельно суровая площадка, с большими горками, ямами, 
бревнами и пеньками и даже с большой лужей грязи и 
бродом. Причем прохождения некоторых препятствий – 
не для слабонервных.

На стенде Land Rover можно увидеть легендарный 
внедорожник Defender Heritage. В России таких автомо-
билей будет всего девять штук.

Выставка продлиться до конца недели. Вход на нее 
бесплатный.

Память Народ, не похоронивший своих погибших, не может уважать себя 
и не способен идти вперед

Простимся 
с Гражданской войной
Сергей Караганов, доктор 
исторических наук, руководитель 
рабочей группы по исторической 
памяти Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека

В 
нашей национальной 
политике исторической 
памяти — со всеми про-
тиворечиями, сенсаци-
ями и лжесенсациями — 

происходят многие отрадные яв-
ления. Активно восстанавливает-
ся память о «забытой войне», на-
зывавшейся долгие годы «импе-
риалистической». Теперь соору-
жен памятник в Москве на По-
клонной горе, создаются экспози-
ции в краеведческих музеях, 
строятся памятники павшим. 

Еще один знаковый шаг в по-
литике исторической памяти, в 
создании целостной картины на-
шей истории был сделан в авгу-
сте 2015 года. Правительство 
Российской Федерации, выпол-
няя распоряжение президента, 
приняло Концепцию госполити-
ки по увековечиванию памяти 
жертв политических репрессий. 
Документ создан ведомствами и 
общественными организация-
ми, в первую очередь президент-
ским Советом по развитию гра-
жданского общества и правам 
человека.

У документа нелегкая, как это 
часто бывает в нашей стране, 
история. Почти пять лет назад 
группа энтузиастов, связанных с 
СПЧ, инициировала и представи-
ла программу увековечивания 
памяти жертв и восстановления 
исторической памяти. Нами дви-
гали несколько главных убежде-
ний. Первое. Народ, не похоро-
нивший достойно своих погиб-
ших, не может уважать себя и не 
способен идти вперед с гордо 
поднятой головой. Как и человек, 
не похоронивший достойно сво-
их близких, не заслуживает ни 
уважения, ни самоуважения.

Второе. ХХ век со всеми свои-
ми достижениями был одним из 
самых страшных веков в истории 
России. Первая мировая, братоу-
бийственная Гражданская, Вели-
кая Отечественная войны унесли 
многие десятки миллионов жиз-
ней. И рядом с ними — репрессии, 
не только унесшие миллионы и 
миллионы людей, но обрушив-
шиеся на лучшие части общест-
ва: дворянство, духовенство, ин-
теллигенцию — хранителей исто-
рической памяти и националь-
ной идентичности, на трудовое 
крестьянство, составлявшее ста-

новой хребет нации. Затем была 
уничтожена и значительная 
часть выросшей советской ин-
теллигенции, административных 
и военных кадров. Депортирова-
лись целые народы. Не менее 
важно, что уничтожались тради-
ционные ценности, вера, мораль. 
По сути в течение нескольких де-
сятилетий происходило система-
тическое уничтожение лучших и 
лучшего. Стране надо расста-
ваться с этим веком.

При этом, в-третьих, в умах 
большинства была зачищена или 
деформирована значительная 
часть отечественной истории — 
основы самосознания нации. 
Восстановление памяти о жер-
твах — часть работы по возвраще-
нию истории во всей ее полноте.

Наш документ был первона-
чально встречен в штыки частью 
общественности. На него обру-
шился вал информационных атак. 
Его почему-то обозвали програм-
мой десталинизации. Хотя и я, и ее 
другие инициаторы подчеркива-
ли, что эта программа — о восста-
новлении идентичности через 
уважительное отношение к памя-
ти павших. Тем более что мы не 
считали корректным валить на 
Сталина ответственность за мно-
гих наших сограждан, сотворив-
ших со страной трагедию револю-
ции и репрессий.

Но атака, поддержанная, судя 
по массированности, кем-то во 
влиятельных кругах, помогла, а 
не навредила — через популяри-
зацию идеи. Огорчало, однако, 
что тогда, 4 года назад, к поддер-
жке программы не подключилась 
молодежь, новый креативный 
класс. Ему тема, наверное, пока-
залась неинтересной. Работали с 
выдающимся бескорыстием и 
энергией тысячи людей и десят-
ки общественных организаций, 
уже близких к теме, и прежде все-
го «Международный мемориал». 
Ставились памятники местного 
значения: их в стране уже около 
восьмисот. Выпускались десятки 
книг и статей. Работа нашей груп-
пы по исторической памяти СПЧ 
помогла объединить многие до 
того разрозненные движения па-
мяти. До сих пор с улыбкой и удо-
вольствием вспоминаю первую 
встречу под нашей эгидой руко-
водителей «Мемориала» и Бутов-
ского полигона, представлявших 
в том числе Православную цер-
ковь. До того и те и другие по 
большей части чтили своих. Те-
перь они вместе. На средства ме-
ценатов мы создали и поддержи-
ваем сайт www.istpamyat.ru, объ-

единяющий многие информаци-
онные источники, посвященные 
памяти репрессированных. Мы 
подготовили проект программы 
по увековечиванию памяти, ко-
торый и лег в основу нынешней 
концепции.  Мы полагали, что 
стране нужен знак государствен-
ной поддержки целей и задач, из-
ложенных в программе, которые 
были бы сигналом и для бюро-
кратии, и для общества.

И такой сигнал концепция 
нам всем дает. Не буду излагать 
ее. Она доступна в Интернете. Пе-
речислю лишь ее принципы: при-
знание преемственности истори-
ческого развития страны; осоз-
нание трагичности обществен-
ного раскола, повлекшего за со-
бой события 1917 года, Граждан-
скую войну, массовые политиче-
ские репрессии; необходимость 
объективного анализа как дости-
жений советского периода, так и 
его трагических страниц, в том 

числе массовых репрессий; осу-
ждение идеологии политическо-
го террора.

Одновременно на одной из 
встреч с президентом в 2013 году 
мы предложили осуществить 
давно назревшую идею установ-
ки в Москве общенационального 
памятника жертвам политиче-
ских репрессий. Президент под-
держал и эту идею. Был объявлен 
конкурс на проект. Поступило 
около 300 предложений. Скоро 
будет объявлен победитель, и на-
чнется сооружение памятника, 
для которого московским прави-
тельством уже выделена площадь 
на пересечении проспекта Саха-
рова и Садового кольца. Памят-
ник будет создаваться и на госу-
дарственные деньги. Наше госу-
дарство — правопреемник того, 
от имени которого преследовали 
и уничтожали людей. Но и на на-
родные пожертвования — в знак 
личной скорби о павших и при-

знания ответственности наших 
дедов и прадедов, которые осу-
ществляли эти репрессии. 

В Москве 30 октября в День 
памяти жертв политических ре-
прессий открывается большой и 
весьма современный Музей ГУ-
ЛАГА. Это инициатива москов-
ского правительства. На Бутов-
ском полигоне заложен «Сад па-
мяти», выделено здание под рас-
ширение музея. На завершаю-
щейся стадии находится подго-
товка закона о реабилитации 
жертв политических репрессий.

Радует и исключительно об-
щественная инициатива «По-
следний адрес». Уже на десятках 
домов Москвы и Санкт-Петер-
бурга установлены по решению 
жильцов памятные знаки едино-
го образца в память о людях, 
живших в этих домах и уничто-
женных в годы репрессий. 

Но в российской историче-
ской памяти еще немало опасных 
пустот. Одна из них — отношение 
общества да и государства к Гра-
жданской войне, ставшей резуль-
татом раскола общества и элиты, 
ее недееспособности, утраты 
чувства ответственности за Оте-
чество, приведшей к чудовищ-
ным последствиям. Еще четверть 
века тому назад большинство 
было на стороне «красных», по-
том — «белых». Приходит время 
понять, что неправы были и те и 
другие, допустив раскол и развя-

зав братоубийство. Сейчас обще-
ство тоже, хотя и по-другому, рас-
колото и нуждается в напомина-
нии о том, к чему привел преж-
ний раскол, безответственность 
элит. И более всего — что страна, 
Родина выше личных убеждений 
и личной судьбы. Достойно про-
стились со своей гражданской 
войной — тоже трагической, хотя 
и не имевшей столь тяжелых по-
следствий, как наша, — в Испа-
нии. Там в гигантском мемори-
альном комплексе похоронены 
участники войны с обеих сторон. 
Венчают мемориал крест и эпи-
тафия: «Они любили Испанию».

Пора и нам хотя бы символи-
чески заканчивать нашу Гра-
жданскую войну, начавшуюся 
почти сто лет тому назад — в 
1917-м. Думаю, нужен и памят-
ник. Мне он очевиден: Родина-
мать прощает коленопреклонен-
ных сыновей — белого офицера и 
комиссара в буденовке. Один 
проиграл, не смог защитить ста-
рую Россию и сгинул на чужбине. 
Другой выиграл, чтобы погиб-
нуть в мясорубке репрессий. 
Тема тяжелая для национального 
сознания. Но пора — через обсу-
ждение — прощаться с Граждан-
ской войной, хотя бы в наших ду-
шах, заполнять и этот провал в 
истории.

Пятое поколение пикапа L200 уже продается в России.

Сергей Караганов: Восстановление 
памяти о жертвах — часть работы 
по восстановлению истории.

Мировая премьера: концепт кроссовера Vesta от АвтоВАЗа.

Акцент

 После создания фонда 
рабочим не придется ходить 
по судам и ожидать выплаты 
честно заработанных денег

Акцент

 Общество нуждается 
в напоминании о том, что 
страна, Родина выше личных 
убеждений и личной судьбы

Предсерийный 
вариант кроссовера 
LADA Vesta Cross 
Concept будет 
представлен 
публике через год
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— «Положительные» со-
ветские мифы — о моло-
догвардейцах, Зое Кос-

модемьянской, Александре Мат-
росове — надо принимать безого-
ворочно? Без критики?
МЕДИНСКИЙ: Думаю, что к эпиче-
ским советским героям — и к мо-
лодогвардейцам, и к панфилов-
цам, и к Зое — надо относиться, 
как в церкви относятся к канони-
зированным святым. Это моя че-
ловеческая и гражданская пози-
ция. А любая попытка поковы-
ряться в том, за что Ульяне Гро-
мовой фашисты вырезали звезду 
на спине, — должна быть табуиро-
вана. Эта самая мученическая 
звезда на спине — и есть ответ 
всем нынешним «правдоискате-
лям-надомникам» на все их гну-
сненькие вопросы. 

— Но все равно ведь выскажутся 
на эту тему в соцсетях. А потом 
придет сын и скажет: папа, а я в 
Интернете другое читал. И что-
бы разговаривать с сыновьями и 
внуками на равных, надо дать им 
возможность узнать разные вер-
сии.  
М Е Д И Н С К И Й :  А сыну надо объя-
снить, что есть добро, а что есть 
зло, — и желательно собственным 
примером. В жизни проще ему 
будет. Всеми же этими копоше-
ниями вокруг 28 панфиловцев 
нас искушают, пытаются извра-
тить святые для нас вещи. Хотят, 
чтобы мы предали память и дела 
наших предков.

Да и что ты к 28 прицепился? 
Или к «Молодой гвардии»? Пото-
му что эта тема «на слуху»? По-
тому что выходит на экраны «на-
родное кино» о подвиге панфи-
ловцев? Потому что на Первом 
канале вышел новый сериал? Это 
все разговоры от собственной 
ущербности: Олег Кошевой по-
двиг не совершал, Шолохов «Ти-
хий Дон» не писал…

— Справедливости ради приве-
дем цитату из выступления Сер-
гея Мироненко, директора Го-
сархива РФ. Объясняя, что его 
слова о 28 панфиловцах на Все-
мирном конгрессе русской прес-
сы были неправильно истолко-
ваны, позже он уточнил на радио 
«Свобода»: «Улица Героев-пан-
филовцев и памятник, который 
поставили им — это очень пра-
вильная вещь. Мне вообще непо-
нятно, как можно предположить, 
что если нет 28 героев... не было 
подвига панфиловцев вообще. 
Это только искаженное созна-
ние может такое предположить. 
Панфиловская дивизия была. 
Она сыграла выдающуюся роль в 
обороне Москвы. Большинство 
воинов этой дивизии сложили 
головы при обороне столицы. 
Подвиг их бессмертен». 
МЕДИНСКИЙ: Это только подтвер-
ждает, что субъективно-негатив-
ная оценка подвига не остается 
без последствий. Полезно бывает 
думать — что, когда и где ты гово-
ришь. 

— Но у молодежи очень высок за-
прос на критическое отношение 
к светской истории!
МЕДИНСКИЙ: Поэтому надо не толь-
ко правильные вещи говорить, 
но и что-то делать. Вот у нас есть 
программа поисковых лагерей. В 
августе в Ленинградской обла-
сти работали 700 поисковиков, 
половина — подростки. До этого 
такой же лагерь был в Калужской 
области — на Зайцевой горе, ко-
торая могла бы быть своеобраз-
ным прообразом «цитадели» в 
известном фильме Никиты Ми-
халкова. Нашли около 500 неза-
хороненных советских солдат. У 
части из них удалось спустя 70 
лет установить имя, фамилию, 
найти родственников. Так вот, 
одна моя знакомая, ярая посети-
тельница «болотных площадей», 
по чьему-то совету — не по моему 
— отправила в этот лагерь своего 
отпрыска. Встречаемся. Спра-
шиваю: ну как ребенок отдыха-
ет? Как всегда — на Лазурке? А 
она: он в вашем лагере поискови-
ков, никак не  могу его оттуда за-
брать. Глаза горят! Тогда как раз 
начался весь этот шум вокруг 28 
панфиловцев, и она говорит: 
«Сын теперь за 28 панфиловцев 
глаза выцарапает». Это, кстати, к 
вашему вопросу о том, что де-
лать с «разными точками зрения 
в Интернете». Гражданин, воспи-
танный в уважении к своей исто-
рии, имеет свою точку зрения, а 

не заимствованную «из соцсе-
тей».

Об интеллигенции и кино
— Вы упомянули Никиту Михал-
кова. Вот как раз в его фильме 
«Солнечный удар» герою, раз-
мышляющему о трагической 
истории России начала ХХ века, 
приходят «взрывоопасные» 
мысли — о вине всей русской ли-
тературы. Она-де и сеяла сомне-
ния, подрывала устои, расшаты-
вала общество — и вот чем кончи-
лось… 
МЕДИНСКИЙ: Зачем ругать литера-
туру? Она дает лишь представле-
ние о действительности, свою ху-

дожественную интерпретацию. 
Герой фильма размышлял об осо-
бенной роли интеллигенции в 
российской общественной жиз-
ни. Русская интеллигенция — дво-
рянская, разночинная — действи-
тельно, традиционно видела в 
действующей власти негатив. А 
если реальность не совпадала с 
представлениями интеллиген-
ции — об этом молчали как о «не-
должном». «Не принято», напри-
мер, вспоминать в этой среде об 
отношении Пушкина к польско-
му восстанию. И про то, что он 
был имперским поэтом и консер-
ватором — в зрелые годы. Считал, 
что положение самого забитого 
русского крестьянина — привиле-
гированное по сравнению с не-
счастными рабочими на англий-
ской фабрике. И этим традициям 
мы верны. Мало ли у нас «пред-
ставителей интеллигенции», ко-
торые сами отнюдь не Пушкины, 
но любят попиариться на негати-
ве. 

— Тут нельзя не вспомнить вашу 
резонансную июньскую статью 
в одной из федеральных газет. 
Многие после нее задались во-
просами: почему вы так не люби-
те интеллигенцию? Почему счи-
таете, что творцы легко прода-
ются и  покупаются? Кто-то даже 
посчитал вас наследником Лени-
на — во взглядах на интеллиген-
цию…
МЕДИНСКИЙ: Не приписывайте мне 
лишнего. Никогда о людях интел-

лектуального труда ничего пло-
хого даже не думал.  

— Но уж очень жесткая у вас в той 
статье позиция. Государство — 
инвестор в культуру и обязано 
задаваться вопросом о выгодно-
сти инвестиций. И экономиче-
ской, и моральной. Так-то оно 
так, но не забывает ли государст-
во, во ЧТО инвестирует? Инве-
стиции в культуру сродни инве-
стициям в инновации. То есть в 
сумасшедшие идеи вроде «веч-
ного двигателя», из которых 90 
процентов не приносят эффекта, 
а какие-то дают великий прорыв. 
Инвестиции в культуру — это ин-

вестиции в талант и гениаль-
ность. А воспитательные крите-
рии, которые вы объявляете как 
условие для инвестиций, по сути 
ведь безразличны к талантам , к 
достижениям культуры.
МЕДИНСКИЙ: Правильное рассужде-
ние. А вот вам реальные дела. 
Два года назад государственный 
Центр современного искусства в 
Нижнем Новгороде был руиной, 
сейчас он размещается в феери-
чески отреставрированной ча-
сти Нижегородского кремля. 
Одно из лучших выставочных 
помещений в Европе. И Центр 
призван инвестировать в том 
числе и в новые направления 
современного искусства. Мы де-
лаем такие же центры в Кали-
нинграде, Самаре, Первоураль-
ске, Калуге. Несмотря на кризис, 
работы там идут полным ходом. 
В прошлом году мы волевым ре-
шением в два раза увеличили 
объем грантов для современных 
драматургов и режиссеров. Но в 
целом наша политика — раскла-
дывать яйца в разные корзины. 
Поддерживаем и традиционное 
творчество, и народное, и инно-
вации. 

— Александр Дюма говорил: 
история — это гвоздь, на который 
вешаются романы. И вы повеси-
ли на «гвоздь истории» свой ро-
ман «Стена». Дмитрий Месхиев 
сейчас снимает по нему кино. 
Эта ситуация, наверное, была 
для вас сложной: вы — человек, 

определяющий культурную по-
литику, и тут же — писатель с 
экранизирующимся романом? 
МЕДИНСКИЙ: К работе над фильмом 
никакого отношения не имею. 
Что выйдет — не знаю. Отдал ВГ-
ТРК свой сценарий, там его от-
вергли: мол, «мы не потянем» — 
батальные сцены требуют бюд-
жета. А мне действительно хоте-
лось сделать большое батальное 
кино по образцу «Царства небе-
сного» Ридли Скотта. На телеви-
дении сделали свой сценарий, 
мне он не понравился. Они сказа-
ли: тогда и не читайте, выйдет 
фильм — посмотрите результат. 
Договорились, что я не имею ни-
какого отношения ни к сцена-
рию, ни к кастингу, ни к работе 
режиссера. И если мне не понра-
вится результат, снимаю свою 
фамилию с титров. Вот и все. 

— А почему у вас главная героиня 
погибает посреди сюжета, а ге-
рой продолжает защищать Смо-
ленск? Для сценария в кино — ход 
странный.
МЕДИНСКИЙ: Вот мне Златополь-
ский то же говорил: героиню уби-
вать нельзя, все они должны 
жить, раз зритель их полюбил. 
Чем разговор наш кончился, я 
уже рассказал.

— Тогда экономический вопрос 
про кино. По поводу введения 
НДС на билеты в кинотеатры. 
Директора кинотеатров недо-
вольны. Минфин с вами не согла-
сен.
М Е Д И Н С К И Й :  Наша с минэконо-
мразвития общая позиция оста-
ется неизменной: подумать над 
восстановлением НДС на биле-
ты. В свое время эта льгота дава-
лась с формулировкой «для под-
держки отечественного кино-
производства». В реальности же 
она поддерживает голливудское 
кинопроизводство, потому что 
85 процентов кинопроката — это 
Голливуд. А после отмены льготы  
значительная часть средств, ко-
торые получит бюджет от вос-
становления НДС, должна вер-
нуться в кинотеатры. Но строго в 
качестве дотации на показ рос-
сийского кино. Это довольно 
распространенная в Европе пра-
ктика, когда бюджет доплачива-
ет кинотеатру за показ отечест-
венного фильма. У нас то же са-
мое происходит в филармониях, 
в Большом театре, в других теа-
трах… Государство дотирует би-
леты, потому что продвигает 
наше искусство. 

Кстати, нельзя не уважать ру-
ководителей театров, которые 
сами зарабатывают больше, чем 
государство их дотирует. Напри-
мер, Театр Вахтангова и его ди-
ректор Кирилл Крок. Экономика 

вахтанговского театра впечатля-
ет: на один вложенный бюджет-
ный рубль они получают два ру-
бля! Открывается вторая сцена 
Вахтанговского, и мы стараемся 
дать им дополнительные деньги 
на оборудование именно потому, 
что они очень много делают сами. 

Мы хотим, чтобы кинотеа-
трам было экономически выгод-
но показывать наше кино. 

— Система поддержки россий-
ского кино через питчинги себя 
оправдывает?
МЕДИНСКИЙ: Да. Киноотрасль всегда 
сотрясалась скандалами: почему, 
мол, ему дали деньги в поддер-
жку, а мне нет?! А сейчас проце-
дура идет в прямом эфире в Ин-
тернете — давай, приходи, зада-
вай вопросы, выступай. Спорные 
ситуации разбирает руководство 
минкульта, Совет по кино…

— СМИ настаивали на поддержке 
фильма Германа-младшего о 
Довлатове. Вы поддержали его в 
конце концов?
МЕДИНСКИЙ: Да, поддержали.

Об экономике и управлении 
— Минфин недавно предложил 
ряд культурных учреждений пе-
редать с федерального в регио-
нальное подчинение и надолго  
заблокировать возможность 

обратного действия. Видимо, из 
соображений экономии? Вы за-
визируете этот документ?
МЕДИНСКИЙ: Если бы завизировал, 
заслужил бы всеобщее прокля-
тие работников культуры. Это 
неправильная бухгалтерия — 
уменьшить расходы федерально-
го бюджета, переложив их бремя 
на региональные. У большинства 
регионов денег на содержание 
ведущих учреждений культуры 
просто нет. Вот переподчиним 
мы Новосибирский театр оперы 
и балета Новосибирску, а город 
тут же обратится за этими день-
гами в федеральный бюджет.

На самом деле сейчас проис-
ходит обратное. Мы, например, 
оформляем Херсонес и Музей 

обороны Севастополя в феде-
ральное ведение. Потому что 
масштаб проблем и уровень, зна-
чение учреждений не соответст-
вуют возможностям финансиро-
вания севастопольского бюдже-
та. Украинское государство им 
вообще ничего не давало.

Федеральный статус выгод-
нее: по-другому поставлена науч-
ная работа, в среднем в 2—2,5 
раза выше зарплата основного 
персонала.

О князе Владимире
— В Интернете шло активное го-
лосование по поводу выбора ме-
ста для памятника князю Влади-
миру. Где бы вы его установили? 
И кто должен место выбирать — 
общество или власть?
МЕДИНСКИЙ: Я и по сей день считаю, 
что нет лучше места, чем на Во-
робьевых горах. Но там укрепле-
ние  склона стоит в несколько раз 
дороже, чем сам памятник (его 
цена — 94 миллиона рублей). 

С поиском другого места во-
енно-историческое общество 
провело колоссальную работу, 
собрало десятки совещаний эк-
спертов — от общественных «Ар-
хнадзоров» до депутатов Мосгор-
думы и ученых. После всех эк-

спертных обсуждений из десяти 
мест было выбрано три. Недавно 
закончилось интернет-голосова-
ние: его участники, рядовые гра-
ждане, отдали предпочтение Бо-
ровицкой площади. Это, конечно, 
фантастическое место, при том, 
что сейчас — пустырь. И с появле-
нием там памятника, если тако-
вое решение в итоге будет под-
держано и москвичами, и депута-
тами, — думаю, Москва обретет 
новое, уникально благоустроен-
ное достопримечательное место. 
Давайте подождем решения Мос-
гордумы.

— А Дом Пашкова он не задавит? 
Церетелиевский же Петр I смял 
всю архитектуру «Стрелки». 

МЕДИНСКИЙ: Высота Петра 97 ме-
тров, а памятника князю Влади-
миру — меньше 25. И еще надо 
старательно поискать точку, с ко-
торой он что-то будет загоражи-
вать. 

Кстати, и в отношении памят-
ника Петру произошла удиви-
тельная трансформация общест-
венного мнения. Судя по опро-
сам — а мэрия провела не один — 
налицо «эффект Эйфелевой баш-
ни». На фоне памятника фотогра-
фируются, квартиры с видом на 
него — спросите экспертов по не-
движимости — стоят дороже. 

О книжном лоббизме
— Давно ставится вопрос о льгот-
ной аренде для книжных магази-
нов. Но все время отказывают 
из-за боязни, что в книжных ма-
газинах сразу станут продавать 
все что угодно. 
МЕДИНСКИЙ: Рассказать, как есть? 
Начнем с того, что книжный ма-
газин не может жить в условиях 
рыночной аренды. Для этого 
ему нужно приторговывать сан-
техникой, бельем, открывать в 
подвале ночной клуб или доро-
гой ресторан. В центре Москвы 
остались только те книжные, где 
владельцы являются собствен-
никами помещений, — «Библио-
Глобус», «Москва», «Молодая 
гвардия». Выход только один: 
льготная аренда. Дать ее может 
только муниципалитет. Мы не 
можем. Больше года назад мы 
предложили: во всех госучре-
ждениях культуры — федераль-
ных, региональных, муници-
пальных — пусть книжные мага-
зины размещаются за один 
рубль.

Минкультуры тут же обвини-
ли в лоббировании интересов 
книжных сетей .  Дескать,  в 
книжных магазинах будут про-
даваться вовсе не книги о куль-
туре, а государственным инте-
ресам будет нанесен ущерб. 
Стало быть, опять максималь-
ная арендная цена и — либо бу-
тик, либо ничего.

Например, Библиотека име-
ни Ленина находится в зоне са-
мой дорогой аренды, сдать пло-
щадь под книжный магазин в 

ней можно только через Росиму-
щество. Росимущество подтвер-
ждает максимальную цену, в ре-
зультате магазина нет. Год мы  с 
этим законопроектом носились, 
пока не получили от ФАС отри-
цательный отзыв с указанием, 
что разрушаем конкуренцию на 
рынке розничной торговли: де-
скать, книжный магазин полу-
чает приоритет по отношению к 
бутику. 25 раз говорил на эту 
тему с Игорем Юрьевичем Арте-
мьевым. Он сказал: по сути вы 
правы, но давайте будем разра-
батывать индивидуальные пре-
ференции. А так никогда не от-
кроется ни один магазин.

К счастью, Сергей Евгенье-
вич Нарышкин, как председа-
тель оргкомитета Года литера-
туры, вник в эту тему и горячо 
ее поддержал. Дальше дело в ру-
ках Государственной Думы — бу-
дем надеяться.

О столетии революции
— Осталось два года до столетия 
Великой Октябрьской револю-
ции. Это забота только для ком-
партии?
МЕДИНСКИЙ: Это огромное собы-
тие. По-моему, нет события в 
мировой истории последних 
двух тысячелетий, которое ока-
зало бы большее воздействие на 
судьбы мира, чем 1917 год. Кро-
ме разве что 33-го года нашей 
эры. Хотя это, конечно, события 
из разных вселенных.

Думаю, правильно было бы 
организовать работу по образцу 
оргкомитета по 100-летию Пер-
вой мировой войны. Благодаря 
работе этого Оргкомитета (так-
же под руководством С.Е. На-
рышкина) и вниманию к этой 
теме лично президента событие, 
казалось, навсегда вычеркнутое 
из памяти, сегодня снова осоз-
нается как полноценная часть 
нашей неразрывной истории… 
Но для этого, конечно, требует-
ся политическое решение.

Материал подготовили Елена 
Яковлева и Игорь Вирабов.

Акцент
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 Наша политика — расклады-
вать яйца в разные корзины. 
Поддерживаем и традицион-
ное творчество, и народное, 
и инновации

Владимир Мединский: Полезно 
думать, что, когда и где ты гово-
ришь...

Российское военно-историческое общество вместе с «РГ» и «Родиной» восста-
новят надгробие генерала Милютина.
В апрельском номере журнала «Родина» рассказывалось о последнем генерал-
фельдмаршале России, выдающемся реформаторе Дмитрии Алексеевиче Ми-
лютине. Именно он подписал закон о воинской повинности, отменив 25-летнюю 
службу, отменил шпицрутены, ввел институт офицеров запаса, который дейст-
вует и поныне, внедрил грамотность в армии. Умер он в 1912 году, вся Москва хо-
ронила его с супругой — они прожили вместе 69 лет и умерли с разницей в 2 дня. 
Похоронили их на Новодевичьем кладбище, на семейном участке Милютиных. 
А в 30-е годы прокладывали аллею, и могилы Милютина и его супруги исчезли.
Сейчас на Новодевичьем есть могилы его матери, брата и сына, а могилы Милю-
тина нет. В следующем году 200 лет со дня его рождения. «Родина» обратилась к 
Российскому военно-историческому обществу с просьбой о поддержке идеи 
восстановления надгробия. 
На «деловом завтраке» в «РГ» Владимир Мединский ответил: «Мы не будем ниче-
го просто «поддерживать». Мы, РВИО, просто возьмемся его восстановить: 
возьмем на себя все согласования — с учетом работы, которую проделала редак-
ция — и сделаем за свой счет достойное надгробие. Пусть это будет таким нашим 
совместным проектом с «Российской газетой» и с журналом «Родина». А к 
200-летию было бы правильно поставить Милютину памятник. Это один из ред-
ких примеров талантливых военных администраторов. Наша страна знает мно-
го великих полководцев, но не так много выдающихся военных администрато-
ров. Таких как Милютин или Аракчеев».
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Из всех искусств для нас важнейшим 
является история
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КОРРУЦИЯ Пять фигурантов 
дела о хищении 
госсредств обвиняются 
в мошенничестве

В свой карман 

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Тверской суд Москвы начал рассматривать по 
существу уголовное дело о мошенничестве в особо круп-
ном размере в ОАО «Славянка», которое обслуживало 
объекты минобороны. 

Следствие считает, что в 2010 году военное ведомство 
заключило госконтракт на эксплуатационное содержа-
ние и комплексное обслуживание казарменно-жилищ-
ного фонда и сетей водоснабжения военных городков на 
2011—2012 годы. Для его выполнения «Славянка» заклю-
чила подрядные и субподрядные договоры с коммерче-
скими организациями, от руководителей которых под 
угрозой создания трудностей с оплатой выполненных 
работ стали требовать деньги.

В деле пять фигурантов — учредитель компании Алек-
сандр Елькин, начальник департамента текущего ремон-
та Константин Лапшин, временно исполняющий дол-
жность начальника хозяйственного управления минобо-
роны Николай Рябых, гендиректор фирмы Андрей Луган-
ский, а также помощник гендиректора Юлия Ротанова.

Они, по данным следствия, в качестве подкупа от под-
рядчиков получили больше 130 миллионов рублей. 
Следствие считает, что в ходе исполнения другого го-
сконтракта по фиктивным актам выполненных работ 
было похищено еще более 83 миллионов рублей.

СУД Заочный арест 
депутата Пономарева 
признан законным

Сядет 
по приезде

Иван Петров

МОСГОРСУД признал вчера законным решение ниже-
стоящего суда о заочном аресте депутата Ильи Понома-
рева, проходящего по уголовному делу о крупной рас-
трате средств фонда «Сколково». В своей жалобе, кото-
рую Мосгорсуд отклонил, адвокаты депутата просили 
отменить его заочный арест как чрезмерную меру пресе-
чения. По их мнению, суд не оценил достаточности со-
бранных по делу доказательств, кроме того, депутат не 
скрывается от следствия и готов дать необходимые поя-
снения в любой момент. 

Представитель Генпрокуратуры Олег Карасев в свою 
очередь попросил оставить решение об аресте без изме-
нения как вынесенное законно и обоснованно.

Напомним, в апреле Госдума лишила неприкосновен-
ности депутата Пономарева и дала согласие на возбужде-
ние в отношении него уголовного дела. Заочный арест де-
путата Басманный суд санкционировал 17 июля. Обви-
нение Пономареву следователь заочно предъявил в кон-
це июня. После чего он был объявлен в международный 
розыск. Депутат Пономарев обвиняется в пособничестве 
в растрате 22 миллионов рублей из средств фонда «Скол-
ково». Речь идет о выплате 750 тысяч долларов по заклю-
ченному в 2010 году договору на выполнение научно-ис-
следовательских работ и чтение лекций. Пономареву по 
предъявленному обвинению грозит лишение свободы на 
срок до 10 лет.

СУД Присяжные признали 
вину вербовщика 
из «Правого сектора»  

Наемник в цене

Иван Егоров

КОЛЛЕГИЯ присяжных в Мосгорсуде вчера вынесла об-
винительный вердикт по делу предполагаемого вербов-
щика «Правого сектора» Александра Разумова.

По мнению коллегии, вина подсудимого была полно-
стью доказана в ходе судебного разбирательства, снисхо-
ждения он не заслуживает.  Разумова обвиняли по двум 
статьям УК РФ — 282 — возбуждение ненависти либо вра-
жды и 359 УК РФ — наемничество.

По обвинению в экстремизме, а также о том, что он не 
заслуживает снисхождения, коллегия присяжных была 
единодушна. Что касается статьи о наемничестве, то тут 
доказанной вину Разумова присяжные признали большин-
ством голосов — 8 против 4.  После обсуждения последст-
вий вердикта 2 сентября гособвинение назовет наказание, 
которое, по его мнению, заслуживает подсудимый.

По данным следствия, с марта по май 2014 года Разумов 
выезжал на территорию Украины, где прошел подготовку в 
рядах запрещенной на территории РФ экстремистской ор-
ганизации «Правый сектор». После этого он вернулся в 
Россию, где занялся активной вербовкой в ряды «правосе-
ков».

По данным СК РФ, 29 августа 2014 года Александр Раз-
умов, находясь в Зеленограде и действуя по предваритель-
ному сговору с лицами из числа руководства «Правого 
сектора», встречался с двумя своими знакомыми, являю-
щимися действующими сотрудниками полиции и имею-
щими необходимые боевые навыки. Как рассказал офици-
альный представитель СК РФ Владимир Маркин, очевид-
но, обвиняемый переоценил свои способности к убежде-
нию и недооценил морально-нравственные качества на-
ших полицейских, полагая, что они могут согласиться вое-
вать против мирного населения и тем более под знаменами 
«Правого сектора». Кстати, надо сказать, что в Российской 
армии Разумов так и не служил, будучи по здоровью огра-
ниченно годным, но тем не менее вступил в украинскую 
националистическую организацию.  По словам Маркина, 
можно только представить, какие бойцы там служат, раз с 
легкостью принимают добровольцев, забракованных в 
России. По его словам идеи, которыми он прикрывался, 
это тоже все сомнительно, потому что во время агитации 
среди тех же полицейских он в первую очередь обещал хо-
рошее материальное вознаграждение. Поэтому преда-
тельство, под какими бы лозунгами оно ни совершалось, 
всегда остается предательством, и за это нужно будет отве-
чать, причем по российским законам.

ЖКХ

Капремонт 
в московских 
домах 
проведут 
комплексно
БУКЕТ 
ИЗ ТРУБ

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ изменился подход 
к проведению капитального ре-
монта жилых домов — если 
раньше предполагалось, что 
разные инженерные системы и 
конструкции зданий будут ре-
монтироваться в различные пе-
риоды, то теперь решено прово-
дить все виды ремонта одновре-
менно. Такое постановление 
вчера было принято на заседа-
нии президиума правительства 
столицы. 

Как пояснил один из авторов 
инициативы, руководитель 
фракции «Единой России» в 
Мосгордуме Андрей Метель-
ский, новый порядок коснется 
домов до 1965 года постройки, 
сегодня особенно остро нуждаю-
щихся в ремонте. Таких в городе 
почти две тысячи. «Какой смысл 
менять там сейчас, к примеру, 
канализацию, а через два года 
возвращаться и обновлять водо-
провод? Куда рациональнее про-
вести все работы одновременно, 
это будет гораздо удобнее для 
жильцов», — рассказал Метель-
ский «РГ».

Делать комплексный капре-
монт в столичных домах начнут 
уже в этом году. Принимать ре-
шения о целесообразности про-
ведения всех видов ремонта бу-
дет спецкомиссия по итогам об-
следования технического состо-
яния зданий с учетом мнения 
местных жителей. В комиссию 
войдут представители жилищ-
ной инспекции, департамента 
капремонта, управы района, 
проектной организации и дру-
гие.

По словам Метельского, раз-
брос выполнения разных видов 
ремонта по годам сразу вызвал 
много споров среди жителей, и 
власти решили прислушаться. 

Предварительные списки домов, 
где проведут комплексный ре-
монт, опубликуют в течение 
двух месяцев — соответствую-
щие изменения внесут на сайт 
repair.mos.ru, где указаны сроки 
капремонта по всем домам Мо-
сквы. 

Напомним, ранее по инициа-
тиве фракции «Единой России» 
в Мосгордуме, в столице были 
введены новые льготы по оплате 
капремонта. Они затронули сра-
зу 10 категорий горожан, среди 
которых инвалиды, многодет-
ные семьи, почетные доноры и 
другие. Всего, таким образом, 
получателями льгот в Москве 
дополнительно стали 1,57 мил-
лиона человек. Льготники пла-
тят за капремонт не 15 рублей с 
квадратного метра общей пло-
щади квартиры, а вдвое меньше 
— 7,5 рубля.

Явление Почему корпоративы на свежем воздухе начинаются 
музыкой и фейерверками, а заканчиваются убитыми газонами?

Парк дикого периода
Елена Новоселова 

П
иво текло рекой. Ас-
фальт пахнет алкого-
лем. Трава теперь в 
проплешинах, а клум-
бу с розами помяли 

грузовые фуры с оборудованием. 
Фейсбук пестрит комментария-
ми, где народ делится впечатлени-
ями от корпоратива, организо-
ванного одной из компаний мо-
бильной связи в Парке 50-летия 
Октября. Гуляло три тысячи чело-
век.  Место фуршета огородили, 
поэтому местным жителям при-
шлось искать новый, неудобный и 
непривычный маршрут к метро.  
Мощные динамики надрывались 
с утра до вечера, в воздухе пахло 
дымом и жареным мясом.  В со-
цсетях ужас: гости загадилили 
парк.  Вошедшие в моду опен-эй-
ры в парках, похоже, стали про-
блемой. Столичные депутаты го-
товят обращение в мэрию с тре-
бованием навести порядок в мо-
сковских зонах отдыха. А ведь за-
предельные децибеллы и табачно-
пивные запахи -  полбеды. Опен-
эйры, которые организуют, к при-
меру, в моем родном подмосков-

ном городе, держат в трясучем 
страхе местных родителей, по-
скольку происходят на берегу во-
доема. Однажды нетрезвые под-
ростки полезли купаться, один 
утонул, но никто этого до утра не 
заметил. Случалась и поножов-
щина, куда без нее, когда душа гу-
ляет. За скобками  —  горы стекло-
тары и послешашлычного мусора, 
оставленного за пределами огоро-
женной зоны пикника. 

Мы, конечно, не Сингапур, где 
за брошенный окурок  —  огром-
ный штраф, и не Белоруссия, 
страна с изумительно чистыми 
обочинами дорог, хотя и близкая 
нам по менталитету.  Но сдвиги 
все же есть. Кое-кто из знакомых 
каждый месяц с  волонтерами со-
бирает мусор вдоль дорог...  Поче-
му же на природе, если, конечно,  
дело происходит не на собствен-
ной ухоженной лужайке, а в об-
щественном парке и без видеока-
мер, мы ведем себя как дикари? 

Можно все, но извольте  выле-
чить газон и оборудовать туале-
ты. Знают ли об этом директора 
московских парков? Об этом наш 
разговор с директором музея-
усадьбы “Останкино” Геннадием 
Вдовиным. 

Геннадий Викторович, как вы от-
носитесь к корпоративам в 

усадьбах и парках прямо под ок-
нами горожан?
ГЕННАДИЙ ВДОВИН: Почему бы и нет, 
особенно если вспомнить о ны-
нешней нищей казне музеев-уса-
деб? Но со строгим соблюдением 
действующего законодательства. 
Оно в этой области у нас вполне 
разумное. Вся беда в том, что мы 
его не соблюдаем.

На что жалуются жители?
ГЕННАДИЙ ВДОВИН: Все это обычно 
бывает очень громко и не окан-
чивается вовремя. А главное, не 
происходит регенерации мусора 
и уборки территории. Это гру-
бейшее нарушение. Я советую 
тех, кто обсуждает сейчас про-
блему парка в фейсбуке, создать 
общественное объединение его 
любителей и защитников и уже 
от имени этой организации об-
щаться с местной властью. 

 Сейчас «Останкино» находится 
в реставрации. Она закончится, 
пустите к себе корпоратив?
ГЕННАДИЙ ВДОВИН: Но прежде рас-
считаем нагрузку: сколько лю-
дей сможем к себе пустить. Обя-
зательно будет договор, в кото-

ром четко прописано время 
окончания мероприятия и коли-
чество дефибелл. И непримен-
нейшим образом оговорим: кто и 
когда после себя убирает, чистит 
и реконструирует территорию, в 
том числе и травяной покров, 
если он испорчен. Все участники 
вечеринки должны расписаться 
под инструкцией, как ходить и 
где, простите, плевать.

Судя по многочисленным при-
мерам просто варварского отно-
шения к природе, у нас нет тра-
диции отдыхать в согласии с при-
родой?
ГЕННАДИЙ ВДОВИН: Культуры у нас 
этой не слишком много, потому 
что для большинства «отдых на 
свежем воздухе» - это шашлык и 
крепкие напитки. Но традиция 
цивильно отдыхать у нас была и 
музейщикам, в частности, нужно 
ее возрождать, и предлагать что-
то помимо мангалов и водки. В 
русских усадьбах были обычаи, 
которые не связывались с попой-
ками: это были различные под-
вижные игры на свежем воздухе, 
чаепития, концерты – garden-
music (садовая музыка) и многое 
другое. 

Запредельные децибелы и гости, вытаптывающие траву...

Акцент

 К сожалению, для большинст-
ва «отдых на природе»  — 
шашлык и крепкие напитки

За процессом следите на сайте
www.rg.ru/sujet/4794

Новый порядок 
ремонта коснется 
домов до 1965 года 
постройки, особен-
но остро нуждаю-
щихся в ремонте
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Дым коромыслом от шашлыков...

И турникеты, которые, спасая «закрытую вечеринку» от посторонних, преградили жителям удобную 
и привычную дорожку к метро.

Публикацию комментирует 
Олеся Остапенко
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ПРЕСТУПЛЕНИЕ Солдат застрелил 
троих сослуживцев 
на костромском полигоне

Много гильз 
и вопросов

Анна Скудаева, 
«Российская газета», Кострома

ВОЕННЫЙ следственный отдел 
СК РФ по Костромскому гарни-
зону возбудил уголовное дело в 
отношении солдата-срочника, 
которого подозревают во вче-
рашнем расстреле сослуживцев 
под Костромой, сообщает СК РФ.

По версии следствия, ЧП про-
изошло 26 августа в полевом ла-
гере 331-го гвардейского пара-
шютно-десантного полка в райо-
не поселка Песочное на границе 
Костромской и Ярославской об-
ластей. Восемнадцатилетний еф-
рейтор из войсковой части 
71211, вооруженный автоматом, 
зашел в караульное помещение и 
открыл беспорядочную стрельбу 
по своим товарищам. В результа-
те один офицер и двое солдат по-
гибли. Еще трое, по неподтвер-
жденным данным, военнослужа-
щих получили ранения. Сам стре-
лок покончил жизнь самоубийст-
вом. На месте бойни следователи 
насчитали больше сотни гильз.

Новость о расстреле десан-
тников на элитном военном по-
лигоне повергла жителей Костро-
мы в шок. 

— У нас нет никакой информа-
ции о раненых и погибших, нас о 
факте ЧП никто не уведомил, ро-
дители солдат с нами на связь пока 
не выходили, — рассказали «Рос-
сийской газете» в костромском 

Комитете солдатских матерей. Од-
нако зампредседателя Комитета 
солдатских матерей России Анд-
рей Курочкин заявил журнали-
стам, что на войсковую часть, где 
произошло ЧП, регулярно посту-
пают жалобы от местных жителей 
и офицеров части: «жаловалось, 
что там командование издевается 
просто над всеми».

Региональный военный следст-
венный отдел СК РФ по Костром-
скому гарнизону в течение всего 
дня хранил молчание о трагедии. В 
ответ на просьбы журналистов 
предоставить официальный ком-
ментарий представители ведомст-
ва заявили, что информация «бу-
дет позже». 

И лишь вечером появилось со-
общение о возбуждении уголовно-
го дела и что причины, толкнув-
шие военнослужащего на совер-
шение преступления, будут уста-
новлены в ходе следствия. По нео-
фициальным данным, причина 
трагедии «связана с личными мо-
тивами». Так, родственники еф-
рейтора утверждают, что к совер-
шению этого страшного преступ-
ления его могли подтолкнуть не-
ровные отношения с любимой де-
вушкой. 

Раненых десантников, выжив-
ших после нападения обезумев-
шего сослуживца, экстренно до-
ставили на лечение в Кострому. 
Они находятся в первой горболь-
нице.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера также было принято ре-
шение присоединить департа-
мент труда и занятости насе-
ления Москвы к департаменту 
социальной защиты. Таким 
образом, две структуры город-
ского правительства слились в 
одну.
По словам заммэра столицы по 
вопросам социального развития 
Леонида Печатникова, анализ 
работы двух ведомств показал, 
что они зачастую дублируют 
друг друга. «К тому же после пе-
рехода на патентную систему 
привлечения иностранной рабо-
чей силы многие функции депар-
тамента труда перешли к эко-
номическому блоку правитель-
ства», — подчеркнул он.
В ведение департамента соцза-
щиты перешел весь функционал 
и сотрудники департамента 
труда, а также подведомствен-
ные ему учреждения — 11 окруж-
ных центров занятости, центр 
условий и охраны труда, учеб-
ный центр «Профессионал» и 
другие. Называться объединен-
ная структура будет департа-
мент труда и социальной защи-
ты населения, а ее руководите-
лем назначен Владимир Петро-
сян, ранее занимавший дол-
жность главы департамента 
соцзащиты. 

Видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1152307

ИНИЦИАТИВА Экс-министры иностранных дел 
и обороны РФ и НАТО подписали письмо 
с призывом не допустить угрозы конфликта

Не допустить просчета
Екатерина Забродина

Немедленно созвать Совет 
Россия — НАТО и начать 
работу над соглашением о 

предотвращении военных инци-
дентов в воздухе и на море — с та-
ким призывом выступила группа 
бывших министров обороны и 
иностранных дел России и стран 
Европы. 

Заявление участников рабо-
чей группы проекта «Строитель-
ство Большой Европы» опубли-
ковано на сайте Российского со-
вета по международным делам. 
Под документом поставили свои 
подписи бывший глава МИД Рос-
сии президент РСМД Игорь Ива-
нов, экс-министры иностранных 
дел Польши Адам Ротфельд, Ис-
пании Ана Паласио и Турции 
Хикмет Четин, экс-министр обо-
роны Великобритании Десмонд 
Браун, бывший министр ино-
странных дел и обороны Соеди-
ненного Королевства Малколм 
Рифкинд, экс-руководители обо-
ронных ведомств ФРГ Фолькер 
Рюэ и Франции Поль Килес. 

К совместному обращению 
присоединились и другие видные 
политики и эксперты из России, 
стран — членов НАТО и партнеров 
альянса. Среди них — депутат Ев-
ропарламента от Финляндии Та-
рья Кронберг, экс-посол Вели-
кобритании в РФ Энтони Брен-
тон, бывший постоянный замми-
нистра иностранных дел и ранее 
главный советник премьер-ми-

нистра Турции по внешней поли-
тике Оздем Санберк, члены 
РСМД Игорь Юргенс, Алексей 
Громыко и Вячеслав Трубников. 

«Не допустить войны: как 
снизить риски военных инциден-
тов России и НАТО?» — так ставят 
вопрос авторы инициативы. Они 
признают: за последние полтора 
года отношения между Россией и 
Западом резко ухудшились. Один 
неосторожный шаг на фоне уси-
ления присутствия НАТО у рос-
сийских границ и участившихся 
военных инцидентов — и ситуа-
ция может выйти из-под контр-
оля. А ведь «речь идет об отноше-
ниях между ядерной державой, с 
одной стороны, и ядерным альян-
сом — с другой». Чтобы предо-
твратить «угрозу опасного прос-
чета или случайности, которые 
способные привести к дальней-
шему усугублению кризиса или 
даже к открытому военному про-
тивостоянию», участники груп-
пы предлагают конкретные шаги. 
«Нам представляется необходи-
мым срочный созыв Совета Рос-
сия—НАТО для обсуждения пер-
спектив заключения меморанду-
ма о взаимопонимании между 
НАТО и РФ касательно правил по-
ведения, обеспечивающих без-
опасность взаимодействия в воз-
душном и морском пространст-
ве», говорится в письме.

Подобное соглашение было 
подписано в конце 2014 года 
между Китаем и США. Оно уста-
новило принципы взаимодейст-

вия при контактах военно-мор-
ских и военно-воздушных судов 
и меры для поддержки атмосфе-
ры взаимного доверия, в частно-
сти, обязательство своевремен-
но сообщать о планируемых ма-
неврах или операциях. В доку-
менте приводится перечень дей-
ствий, которых следует избе-
гать (в том числе имитацию на-
падения путем наведения ору-
дий, ракет, торпедных аппара-
тов на встречные суда), указаны 
радиочастоты, используемые 
для коммуникации, и даже при-
водится словарь сигналов, кото-
рые помогут в случае затрудне-
ний при вербальном общении 
между экипажами судов. 

Между США и СССР заключа-
лись подобные договоры — это 
Соглашение о предотвращении 
инцидентов в открытом море и в 
воздушном пространстве над 
ним (1972) и Соглашение о пре-
дотвращении опасной военной 
деятельности (1989). «На фоне 
растущей военной активности в 
Евроатлантическом регионе и 
увеличения числа военных инци-
дентов такое соглашение между 
НАТО и Россией крайне необхо-
димо, — убеждены политики. — 
Кроме того, было бы полезно 
привлечь к обсуждению проекта 
Швецию и Финляндию...» Эта 
мера может казаться бюрократи-
ческой, однако от нее может за-
висеть будущее безопасности в 
Евроатлантическом регионе, 
убеждены авторы письма. 
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СКАНДАЛ В Норвегии сняли 
сериал о том, как страну 
оккупирует Россия

Фантастика 
на грани фола

Анна Федякина

СЕНСАЦИОННОЙ бомбой но-
вого телевизионного сезона в 
Норвегии обещает стать сериал 
«Оккупированные». Его создате-
ли вложили в проект 9,6 миллио-
нов евро. Действие картины раз-
ворачивается в недалеком буду-
щем, когда территорию сканди-
навской страны захватывает Рос-
сия.

Телеканал TV2, который будет 
транслировать сериал, уже запу-
стил рекламный ролик. Видео 
рассказывает о том, как к власти 
в Норвегии пришла радикальная 
экологическая партия, которая 
остановила добычу газа и нефти. 
На фоне этих событий «плохие 
парни», чья роль досталась рос-
сийской армии, оккупируют 
Норвегию и захватывают контр-
оль над месторождениями угле-
водородов. В этом двухминутном 
ролике собраны буквально все 
фобии и стереотипы, которые на 
протяжении долгих месяцев ти-
ражируются в СМИ стран Евро-
пы, особенно в Прибалтике и 
Скандинавии. Россия, что вполне 
ожидаемо, предстала агрессо-
ром, который в любой момент 
может напасть и захватить евро-
пейское государство. Кроме того, 
в сериале звучит тема энергети-
ческого кризиса в Европе, кото-
рый опять-таки спровоцирован 
действиями «плохих парней из 
России». И как ни печально, но 
нередко европейские читатели и 
зрители действительно верят во 
все это. Именно поэтому игра ме-
диа-бизнеса на антироссийских 
настроениях стала таким выгод-

ным делом. Сериал «Оккупиро-
ванные» уже оказался самым до-
рогим проектом за всю историю 
норвежского телевидения. Права 
на демонстрацию телекартины 
уже получила Великобритания, 
идут переговоры с Германией, 
Францией, Данией, Швецией, Ис-
ландией, Бельгией и Голландией. 

Конечно, создатели «Оккупи-
рованных» поспешили отметить, 
что сценарий — это фантастика. 
Но любому, кто смотрит реклам-
ный ролик, становится очевид-
ным, что в этом случае вымысел 
выглядит провокационным. На 
эту особенность телефильма 
обратили внимание и в посольст-
ве России в Норвегии. «Нам, ко-
нечно, хорошо известно о планах 
телеканала TV2 по созданию се-
риала «Оккупированные», — зая-
вили в посольстве России в Осло. 
— Хотя его авторы старательно 
подчеркивают вымышленность 
сюжета, якобы не имеющего ни-
чего общего с действительно-
стью, речь в этом фильме идет о 
вполне реальных странах, при-
чем России, к сожалению, отве-
дена роль агрессора». В диппред-
ставительстве выразили сожале-
ние в связи с тем, что сериал вый-
дет на экраны в год празднования 
70-летия победы над фашизмом. 
«Авторы сериала, словно забыв о 
героическом вкладе Красной ар-
мии в освобождение Северной 
Норвегии от немецко-фашист-
ских захватчиков, решили в тра-
дициях «холодной войны» попу-
гать норвежского зрителя несу-
ществующей угрозой с Востока», 
— говорится в комментарии рос-
сийского посольства.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Засуха 
в Польше помогла найти 
советский 
бомбардировщик Пе-2

Кто поможет 
опознать 
пилотов? 

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ обнаружен советский военный самолет вре-
мен Второй мировой войны, а также останки двоих членов 
экипажа и их обмундирование. Куратор поисковых работ 
— директор музея Вислы в Вышогруде Здислав Лешчин-
ский — рассказал «РГ», что это стало возможно благодаря 
сильной засухе, которая привела к значительному обмеле-
нию рек, в том числе Вислы и ее притоков.

— Пан директор, что именно вам удалось найти на сегод-
няшний день?
ЗДИСЛАВ ЛЕШЧИНСКИЙ: Прежде всего мы установили, что это 
бомбардировщик Пе-2. Удалось обнаружить останки двоих 
членов экипажа — пилота и стрелка-радиста, фрагменты их 
военной формы с пуговицами, на которых выгравированы 
звезды, и даже парашют одного из них, часть кабины, при-
борную панель, зад-
нее колесо и один мо-
тор. В числе находок 
также пистолеты 
типа Токарев Туль-
ский, так называе-
мый ТТ, большое ко-
личество боеприпа-
сов и рация в очень 
хорошем состоянии. 
Это одна десятая всей 
машины. И, к сожале-
нию, пока мы не обна-
ружили тех частей самолета, на которых обозначен его бор-
товой номер, что, возможно, помогло бы нам установить 
личности пилотов. Есть кожаный планшет одного из них, но 
в нем нет никаких документов. Сейчас мы в срочном поряд-
ке готовимся продолжить работы в субботу и воскресенье, 
потому что, если пойдет дождь и поднимется уровень воды, 
на это место не проедет никакая техника, ведь это болото. 
Вы позвонили, когда я писал письмо в министерство оборо-
ны Польши: не исключено, что на борту были бомбы, и ра-
боты должны проходить под надзором военных, чтобы мы 
случайно что-нибудь не взорвали.

— А почему вы искали именно здесь, в староречье Бзуры 
(притока Вислы. — Прим. ред.)?
ЗДИСЛАВ ЛЕШЧИНСКИЙ: Люди с давних пор знали о сбитом в 
этом районе Бзуры самолете, но искать его мы начали 
только сейчас, потому что в Польше сильная засуха и 
наконец-то можно было провезти технику на этот уча-
сток. Местный житель, который во время войны, будучи 
ребенком, видел, как сбили самолет, рассказал нам, как 
это происходило. По его словам, это был полет по на-
правлению к Варшаве и Плоцку. Бомбардировщик про-
летел над Вышогрудом, свернул влево и летел над Ви-
слой прямо на мост, на котором находилась немецкая 
противовоздушная артиллерия. Самолет летел очень 
низко, примерно в 100 метрах над водой, и у него не 
было шансов. Скорее всего, это было в самом начале ян-
варя 1945 года, когда только разворачивалось насту-
пление Красной армии, и немцы не успели уйти из Вы-
шогруда и взорвать мост. Я полагаю, что это был разве-
дывательный полет, так как все боеприпасы остались на 
борту, то есть экипаж вообще не стрелял. На связь с 
нами вышел пожилой россиянин из Калининграда, ко-
торый служил в противовоздушной обороне советского 
военного аэродрома в районе Модлина, куда, скорее 
всего, направлялся этот самолет. Мы собираемся съе-
здить к нему и поговорить. Может быть, удастся что-ни-
будь выяснить. Большие фрагменты, напри-мер мотор, 
который, кстати, сохранился в таком идеальном состо-
янии, что наши механики утверждают, что через месяц 
он заведется, из него до сих пор вытекает масло, попа-
дут в Краков, в музей авиации. У них есть такой же само-
лет. Мы также связались с диппредставительством Рос-
сии в Польше — я написал официальное письмо послу 
Российской Федерации о том, что обнаружены останки 
двоих воинов. Оправили, ожидаем ответа.

АВАРИЯ Британский спортсмен завещал 
свои органы нуждающимся

Гонщик спас 
шесть жизней
Константин Волков

Британский гонщик «Форму-
лы-1» Джастин Уилсон, 
скончавшийся в возрасте 

37 лет после аварии, завещал ис-
пользовать его органы в донор-
ских целях. Как рассказал брат 
спортсмена, тоже известный гон-
щик, Стефан Уилсон, «Джастин 
спас шесть жизней».

Уилсон умер спустя сутки по-
сле травмы головы, полученной 
им на гонках в Лонг-Понд, штат 
Пенсильвания, когда в шлем пи-
лота попал обломок другого бо-
лида. Гонщик потерял сознание 

от удара, и его автомобиль вре-
зался в стену трассы. Уилсона до-
ставили вертолетом в больницу, 
но выйти из комы ему уже было 
не суждено. Талантливый гон-
щик, он, по отзывам коллег, «по-
беждал даже там, где его конку-
ренты имели куда более мощные 
машины».

Ранее спортсмен присоеди-
нился к программе донорства ор-
ганов. Человек, вступивший в 
нее, дает право врачам сразу по-
сле диагностирования смерти 
мозга извлечь внутренние орга-
ны, которые будут имплантиро-
ваны нуждающимся в пересадке.

НОНСЕНС 

Украинских 
ученых 
лишают 
званий 
за «нелояль-
ность»
ВЕНДЕТТА 
ПАНА КВИТА

Петр Лихоманов

МИНИСТР образования и нау-
ки Украины Сергей Квит решил 
оставить жирный след в миро-
вой академической традиции, а 
равно и в учении о правах чело-
века. Своим приказом он лишил 
научных званий 12 преподавате-
лей из вузов Донецка и Луганска, 
которые не восприняли новую 
украинскую власть вместе с ми-
нистром-националистом.

«Мы считаем, что в Донецке и 
Луганске нет никаких универси-
тетов. Те люди, которые говорят, 
что они проводят учебный про-
цесс, не имеют ни лицензий, ни 
аккредитаций. Также мы уже 
сделали первый список, это, ка-
жется, 12 человек, которых мы 
лишили ученых украинских зва-
ний — это звания профессоров и 
доцентов», — заявил Квит на сво-
ей последней пресс-конферен-
ции.

По словам этого ученого 
мужа, прославившегося исклю-
чительно написанием апологе-
тических монографий о Бандере, 
речь идет об ученых, «продви-
гавших в коллективах идеи сепа-
ратизма». Иными словами, о тех, 
кто, вопреки приказу из Киева, 
отказался уехать в «эвакуацию» 
из-под бомбежек украинской ар-
мии.

Таким образом, Квит нару-
шил сразу и трудовое законода-
тельство Украины, и Всеобщую 
декларацию прав человека, 
предполагающую свободу совес-
ти и убеждений.

Но и конституцию Украины 
Квит нарушил тоже: несмотря на 
регулярное изменение основно-
го закона, статья 34 по-прежне-
му гарантирует свободу мысли, 
слова и право на свободное вы-
ражение своих взглядов и убеж-

дений. Иное дело, что в реалиях 
современной Украины вряд ли 
найдется некто смелый, кто под-
аст в Конституционный суд на 
министра, и уж тем более сомни-
тельно, что эта жалоба будет 
принята и рассмотрена.

Возможно, в Квите, бывшем 
ректоре Киево-Могилянской 
академии, которая была кузни-
цей кадров нынешних украин-
ских «патриотов» и поставщи-
ком боевиков на «евромайдан», 
взыграла старая нелюбовь ху-
торского «гуманитария» к «тех-
нарям» из Донбасса. Ведь Донец-
кий политехнический институт, 
Донецкий государственный уни-
верситет, Донбасский государст-
венный технический универси-
тет и другие вузы еще с совет-
ских времен готовили людей, ко-
торым была безразлична «борь-
ба за независимость»: они учи-
лись создавать, а не разрушать.

Эта ненависть сквозит и в по-
следних новациях пана Квита. 
Например, он лоббирует полный 
отказ от государственного зака-
за на образование — мол, непо-
нятно, какие профессионалы 
нужны Украине и сколько. Также 
министерство подало в Верхов-
ную раду поправки к закону «О 
профессиональном образова-
нии», который предполагает по-
чти полный отказ от профессио-
нально-технических училищ и 
техникумов. Уничтожение обра-
зования на Украине Квит маски-
рует заклинаниями об эффек-
тивности «болонской системы» 
и рассказами о передовых запад-
ных технологиях в образовании.

Хотя это уже не может от-
влечь украинцев от коррупцион-
ных скандалов в самом мини-
стерстве — с обысками и уголов-
ными делами и иного откровен-
ного криминала, тянущегося за 
Квитом. Так, во вторник была об-
стреляна служебная машина его 
заместителя Инны Совсун.

Но есть в этой истории и при-
ятный момент: лишенные зва-
ний преподаватели фактически 
ничего не потеряли. Вузы респу-
блик Донбасса продолжают ра-
ботать, а их выпускники уже по-
лучают дипломы российского 
образца. Как, впрочем, Мини-
стерством образования и науки 
России признаются научные зва-
ния и степени столь неприятных 
украинскому министру-нацио-
налисту ученых. Уилсон будто предчувствовал преждевременную кончину и стал донором.

12 преподавателей 
вузов Донецка 
и Луганска лиши-
лись ученых званий 
за инакомыслие

Самолет летел 
очень низко, при-
мерно в 100 метрах 
над водой, и у него 
не было шансов

Почему переговоры в «нормандском формате» 
прошли без участия России
www.rg.ru/art/1156661

Фотогалерея и видео 
с места аварии 
на сайте
www.rg.ru/art/1157029

Сергей Готье, 
академик, главный 
трансплантолог РФ, директор 
Центра трансплантологии 
и искусственных органов 
имени Шумакова:

— Выражаю искреннее соболезнова-
ние семье и близким погибшего Джа-
стина Уилсона.  Не могу не выразить 
уважения к тому, что органы погибше-
го спасли жизнь шестерым гражданам 
США. Такая практика в тех странах, где 
трансплантация органов успешно раз-
вивается на государственной основе, 
распространена. Тут очень важно фор-
мировать, так сказать, внутреннее со-
гласие самого человека еще при жиз-
ни: в случае несчастья, преждевремен-
ной гибели предоставлять свои органы 
для спасения других людей.  
Но при этом нельзя забывать, что для 
этого необходим высокий уровень ме-
дицины, обеспечивающий готовность 
соответствующих служб, в частности, 
скорой помощи, парамедиков. Они 
должны обеспечить грамотное хране-
ние изъятых органов.
 Ведь после сильнейшей травмы — такая 
была у Джастина — может наступить 
остановка кровообращения. И тогда 
счет идет даже не на минуты — на секун-
ды, в течение которых надо решить во-
прос об изъятии органов. Только тогда 
они будут пригодны для пересадки. 

Подготовила 
Ирина Краснопольская

КОММЕНТАРИЙ

Мотор самолета сохранился в идеальном состоянии.
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Пресс-секретарь посольства России в Польше Валерия Пер-
жинская сообщила «РГ», что в ситуациях с такими находками 
поисковики должны уведомить посольство, а конкретнее — 
представительство министерства обороны РФ, которое в даль-
нейшем контактирует с польской стороной по вопросам захо-
ронения, по своим каналам пытается установить личности по-
гибших.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ
Как сообщило немецкое пресс-агентство DPA, на кладбище 
в городе Мюнстер, находящемся в земле Северный Рейн — 
Вестфалия, неизвестные свинтили с могил советских сол-
дат 450 табличек с их именами. На месте погребения 
были захоронены 816 воинов Красной армии из местных 
лагерей военнопленных, погибших от непосильных работ, 
болезней и недоедания. Преступники выдрали 200-граммо-
вые таблички из могильных камней. Как рассказал пред-
ставитель городской полиции, воры, видимо, позарились на 
бронзу, собираясь сбыть металл на «черном рынке». По 
сведениям городской администрации, в результате пре-
ступления был нанесен ущерб в размере более чем 45 000 
евро. Кладбище содержится на средства из городского бюд-
жета. Полиция Мюнстера сообщила «РГ», что воровство 
бронзовых изделий происходит на кладбищах несколько раз 
в месяц. Поскольку цены на цветные металлы и особенно 
на бронзу в настоящее время значительно выросли, воров-
ские банды сосредотачивают свои усилия на похищении  
бронзовых предметов.

Трагедия В США бывший работник телекомпании расстрелял 
коллег-журналистов и умер в больнице после попытки суицида 

Расстрел в прямом эфире
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», 
Вашингтон

Р
а с ст р ел  с ъ е м оч н о й 
г ру п п ы  тел е ка н а л а 
WDBJ 7 одним из быв-
ших коллег прямо во 
время прямого эфира в 

среду шокировал американцев 
и стал главной темой всех выпу-
сков новостей.

Трагедия разыгралась около 
6.45 по местному времени, ког-
да пара журналистов — 24-лет-
няя репортер Элисон Паркер и 
ее 27-летний коллега, телеопе-
ратор Адам Уорд — передавали 
репортаж в прямой эфир рядом 
с торговым центром в неболь-
шом городе Монета (штат Вирд-
жиния). 

Паркер, стоя с микрофоном 
перед камерой, задавала вопро-
сы представителю местной тор-
говой палаты Вики Гарднер, ког-
да внезапно грянули выстрелы. 
В последние мгновения в кадре 
видно, как охваченная ужасом 
девушка с криками пыталась 
убежать от убийцы. Оператор, 
по всей видимости, державший 
камеру на плече, упал на пол, и в 
момент падения в кадр случай-
но попали лицо стрелявшего и 
его рука с оружием, направлен-
ная прямо в камеру. 

После этого прямое включе-
ние прервалось, а ошеломлен-
ная ведущая в студии, не на шут-
ку растерявшись, только и смо-
гла произнести: «Окей, мы не 
уверены, что случилось. Мы со-
общим вам, как только выя-
сним».

Оба журналиста погибли от 
огнестрельных ранений. Ране-
ние получила и интервьюируе-
мая Вики Гарднер, которая была 
госпитализирована и проопери-
рована, после чего ее жизнь 
была вне опасности.

Вскоре правоохранители на-
звали имя подозреваемого — им 
оказался 41-летний темноко-
жий Вэстер Флэнэгэн — и рас-
пространили его фотографии. 
Губернатор штата Вирджиния 
Терри Маккалифи рассказал, 
что Флэнэгэн — бывший коллега 
расстрелянных им журнали-
стов. В последние месяцы он ра-
ботал на ряд других телеканалов 
под псевдонимом Брайс Уиль-
ямс.

Позже главный менеджер те-
леканала WDBJ 7  Джеффри 
Маркс рассказал, что Флэнэгэн 
был тяжелым и несчастливым 
человеком. Он часто конфликто-
вал с коллегами в острой форме 
и из-за этого в конечном итоге 
был уволен. На увольнение жур-
налист отреагировал агрессив-
но, и сотрудникам даже при-

шлось обращаться в полицию, 
чтобы его вывели из здания.

По горячим следам полиция 
штата и ФБР организовали пре-
следование подозреваемого, ко-
торый попытался скрыться на 
скоростном шоссе. Вскоре его 
машина вылетела с трассы. 
Убийца пытался застрелиться и 
покончить с собой прямо за ру-
лем. Он был госпитализирован в 
критическом состоянии, а на 
момент подписания этого номе-
ра в печать местный шериф со-
общил, что  стрелок скончался.

Между тем во время погони в 
социальной сети «Твиттер» в ак-
каунте на имя Брайса Уильямса 
появилось несколько записей, в 
которых он обвинял Паркер в 
расистских выпадах и сообщил, 
что снял убийство на смартфон, 
выложив затем в сеть. На кадрах 
видно, как убийца несколько се-
кунд стоит за спиной у оператора 
и снимает на свой смартфон ра-
ботающих журналистов. Затем в 
кадре появляется рука с пистоле-
том, и преступник хладнокровно 
открывает огонь по ведущей. 
Хотя стрелял нападавший пра-
ктически в упор, метров с двух, 
первые выстрелы, вероятно, 
прошли мимо, поскольку девуш-
ка в ужасе развернулась и попы-
талась убежать. Однако затем 
убийца произвел еще несколько 
выстрелов. В общей сложности 
он выпустил не менее восьми 
пуль.

МЕЖДУ ТЕМ
Пресс-секретарь Белого дома 
Джош Эрнест выразил сочувст-
вие семьям погибших журнали-
стов и отметил: «Это еще один 
пример насилия с применением 
оружия, которое становится 
слишком обыденным для малых и 
больших населенных пунктов». 
Он напомнил, что в конгресс не 
вносились законопроекты, кото-
рые помогли бы предотвратить 
такие случаи. Представитель 
Белого дома подчеркнул, что се-
наторы и конгрессмены могут 
предпринять необходимые шаги, 
не нарушая конституционного 
права граждан на владение ору-
жием.
После резонансной трагедии с 
убийством 27 школьников и взро-
слых в Ньютауне (штат Коннек-
тикут) стрелком-одиночкой 
Адамом Лансой в декабре 2013 
года администрация выступала 
с инициативой о введении ограни-
чений на торговлю и владение ав-
томатическим оружием, однако 
при противодействии оружейно-
го лобби она так и не нашла ши-
рокой поддержки в конгрессе.

Кадры, от которых стынет кровь: преступник целится в журналистку, снимая убийство на смартфон.

Акцент

 Подозреваемый стрелок успел выложить 
в Интернет запись чудовищного преступления
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МУЗЫКА IOWA и Morcheeba 
станут хэдлайнерами 
фестиваля в Москве

Гитара 
для Жанны д’Арк

Александр Алексеев

В ПЯТИ городах России в августе проходит новый фе-
стиваль музыки и технологий, на котором уже спели Вя-
чеслав Бутусов, английская певица Скай Эдвардс, литов-
ская группа Brainstorm… После концертов в Санкт-Пе-
тербурге, Нижнем Новгороде, Екатеринбурге и Новоси-
бирске финальный этап фестиваля назначен уже на 29 
августа в столичном парке «Музеон».

Хэдлайнерами московского open-air стали англий-
ская группа Morcheeba и минско-питерское трио IOWA, 
чья песня «Улыбайся» стала девизом нынешних концер-
тов. А этот фестиваль снова подтвердит креативную и 
мудрую традицию 
нынешнего лета: в 
отличие от большин-
ства европейских 
фестивалей, россий-
ские open-air все 
чаще стараются при-
влекать зрителей не 
только музыкой, но 
и интеллектуальны-
ми, познавательны-
ми или спортивными развлечениями. О том, что и самим 
артистам интересно оказываться на подобных музы-
кально-интеллектуальных фестивалях, обозревателю 
«РГ» рассказала Екатерина Иванчикова — солистка груп-
пы IOWA, уже номинированной на самые престижные 
музыкальные награды года.

Когда вы оказываетесь на фестивалях в компании миро-
вых звезд, то что делаете за кулисами: обсуждаете му-
зыкальную моду или все-таки спорите — кто из вас кру-
че?
ЕКАТЕРИНА ИВАНЧИКОВА: Обычно все начинается так: «При-
вет, что-то погода сегодня так себе…» А потом, если му-
зыкант тебе нравится, то ты с ним разговариваешь, и 
тебе это интересно. Хотя есть интернет, откуда все мож-
но узнать, и поэтому мы общаемся меньше. Мне нравят-
ся личности. Люди, в песнях которых есть кладезь всего, 
что происходило в их жизни: то, что они читали, что смо-
трели, думали…  И такой подход к творчеству мне очень 
близок. 

Но если у тебя нет никого впереди – того, до кого нуж-
но дойти и дорасти, то очень сложно находить новые го-
ризонты. Некоторое время назад для меня такими ориен-
тирами и кумирами были Пинк и Бьорк… А вот любимый 
фильм остался прежним — «Военно-полевой роман». Мне 
нравится характер главной героини, которую играет На-
талья Андрейченко: это сочетание Жанны д’Арк и безза-
щитной девушки. Сила дана слабым: героиня Андрей-
ченко — по сути ребенок, которая все делает с чистым 
сердцем, твердо зная, что это кому-то нужно. И именно 
это придает ей нечеловеческую силу. Это —  мой типаж, 
именно такой себя и ощущаю. 

Но если чувствуешь себя Жанной д’Арк, то нужно совер-
шать и поступки, которые необходимы людям.
ЕКАТЕРИНА ИВАНЧИКОВА: У нас есть песня «Одно и то же». 
Можно сказать, что она об отношениях парня с девуш-
кой, но точнее: она об отношениях людей в мире. И перед 
тем, как ее исполнить, я говорю зрителям, что мы не 
просто поем, а они смотрят и слушают… Главное, что му-
зыка объединяет нас энергетикой, и сосед рядом уже не 
так раздражает. И я прошу, чтобы люди смотрели друг 
другу в глаза и не чувствовали злости, не ссорились, по-
тому что мы — капли одного моря… 

Почему своим главным хитом вы сделали самую незамы-
словатую песню «Маршрутка», в духе провинциальных 
шалостей группы «Комбинация» 90-х?! 
ЕКАТЕРИНА ИВАНЧИКОВА: Эта песня — просто шутка (после пау-
зы, кажется, немного обидевшись). У нас же есть и «Одно 
и то же», и «Одиночество», над которыми можно под-
умать и даже поплакать. Но я понимаю, что люди хотят и 
улыбаться, веселиться, забывать о проблемах. Поэтому 
мы написали и «Маршрутку». Она как раз для того, что-
бы отдохнуть.

Жизнь у вас сложнее, чем у большинства «фабричных» 
или «голосовых» звезд. А вам-то самой хотелось, чтобы 
добиться успеха было быстрее и проще?
ЕКАТЕРИНА ИВАНЧИКОВА: Мы приехали в Питер на несколько 
концертов, а потом подали заявку на фестиваль «Окна 
открой». Встретились там с Олегом Гаркушей из «Аук-
цЫона» — мне нравится то, что делает эта группа, соеди-
няющая рок, театр, цирковую эксцентрику… Познако-
мились мы и с другими рок-командами, некоторые даже 
разрешили бесплатно репетировать на своих базах.  А 
все связанное с шоу-бизнесом, контрактами — было да-

леко от нас. Мы работа-
ли на свечном заводи-
ке, а две наши песни 
уже крутили на ра-
дио. Потом стали 
приглашать с соль-
ными концертами. 
И мы начали зара-
батывать уже му-

зыкой. 
Поэтому 

нам не обид-
но, что все 

случилось 
не скоро. 

Зато у нас 
есть что вспом-
нить. Да и было 
у кого поу-
читься: у того 
же «АукцЫо-
на». Как и они, 
мы стараемся 

сочетать несочета-
емое и видим мир по-
своему.  

ДОСЛОВНО

Чем еще привлекают зрителей 
главные российские рок-фестивали
«Нашествие» — театр, демонстрационные полеты летчиков-асов, 
выставка военной техники, школа марш-бросков и выживания в 
экстремальных условиях, интеллектуальные и спортивные кон-
курсы.
«Пикник «Афиши» — показ изобретений и объектов художествен-
ного дизайна, турниры по городским видам спорта, подарки от 
фирм-спонсоров.
«Путь к себе» — тренинги и лекции по современному искусству 
и психологии, мастер-классы по йоге и духовным практикам.     

Только в «РГ» Звезда французской песни Мирей Матье снова выступит на фестивале 
«Спасская башня»

На Красной площади —
под небом Парижа
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

М
ирей Матье в седь-
мой раз собирает-
ся принять учас-
тие в военно-му-
зыкальном фести-

вале «Спасская башня». Минув-
ший год для обладательницы уни-
кального голоса был особым: она 
отметила 50-летний юбилей 
творческой деятельности, выпу-
стила новый альбом, совершила 
гастрольную поездку по Фран-
ции и соседним странам. Об этом 
и многом другом «Российская га-
зета» расспросила  величайшую 
звезду французской песни  нака-
нуне ее поездки в Москву.

— Создается такое впечатление, 
что фестиваль «Спасская баш-
ня» стал неотделимой частью ва-
шей нынешней артистической 
жизни.
МИРЕЙ МАТЬЕ: Действительно, это 
так. Последние годы  начало сен-
тября для меня связано со «Спас-
ской башней», с Москвой и мо-
сквичами. Всегда жду этого со-
бытия с нетерпением, готовлюсь 
к нему. Горда тем, что меня назы-
вают «крестной матерью» фе-
стиваля, его талисманом. Знаете, 
совсем недавно гастролировала 
в Ливане и тамошние журнали-
сты, зная о моей любви к России, 
об осенних выступлениях в Мо-
скве, писали обо мне как о песен-
ной «царице». Конечно, это пре-
увеличение, но, не скрою, лест-
ное.

Помимо всего прочего фести-
валь  на Красной площади предо-
ставил  возможность узнать и 
подружиться с прекрасными 
людьми, непосредственно спо-
собствующими его успеху. В част-
ности, с комендантом  Кремля 
Сергеем Хлебниковым, который 
вкладывает свою душу в этот не-
сравненный праздник, где стро-
гость и торжественность военных 
оркестров помножена на велико-
лепную музыку, зрелищный эф-
фект. 

— Как оцениваете атмосферу фе-
стиваля?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Она вдохновляющая, 
приподнятая. Много веселья, ра-
дости, улыбок. Все те составные 
элементы, которые как раз и со-
здают климат праздника и до-
ставляют огромное удовольст-
вие. Естественно, особый мас-
штаб «Спасской башне» придает 
участие музыкантов со всех угол-
ков мира, что вносит особый ко-
лорит и разнообразие. К тому же 
с организационной точки зрения 
фестиваль — выше всяких похвал. 
Все проходит без каких-либо ше-
роховатостей, нестыковок. Над-
еюсь, так будет и дальше. Хотя, 
зная людей, отвечающих за про-
ведение фестиваля, надеюсь не 
сглазить, уверена, что так будет 
продолжаться и дальше.

— Чем вам запомнились послед-
ние выступления в Москве?
МИРЕЙ МАТЬЕ: В позапрошлом году 
впервые в жизни пела под про-
ливным дождем, что, конечно же, 
останется в памяти. Знала, что 
зрители собрались на Красной 
площади за несколько часов до 
начала выступления и, конечно 
же, не могла их разочаровать. 
Пела на подъеме, вопреки непо-

годе, и, наверное, поэтому не 
простудилась, чего очень опаса-
лась сестра Моник. В прошлом 
году меня впечатлило то, как был 
устроен мой выезд на Красную 
площадь — в светлом лимузине, 
кажется, на нем еще Брежнев 
ездил, в сопровождении почетно-
го эскорта мотоциклистов. Это 
было  великолепно.

— Что пели? Каков был реперту-
ар?
МИРЕЙ МАТЬЕ: «Детский каприз», 
песню, которая, кстати, очень 
нравится Сергею Хлебникову, 
«Вечную любовь», а также пе-
сню-напутствие эпохи Первой 
мировой войны.

— Что услышат москвичи в этом 
году?
МИРЕЙ МАТЬЕ: «Под небом Парижа», 
«Гимн любви», а на русском — 
«Синий платочек».

— Прошлый год был для вас осо-
бенным — он пришелся на 50-лет-
ний юбилей певческой карьеры. 
Вы помните, с чего начинался 
ваш путь в мир музыки и песни?

МИРЕЙ МАТЬЕ: Конечно. С  воскре-
сной развлекательной телевизи-
онной передачи «Игра случая», 
на которую пригласили пятерых 
начинающих певцов и певиц из 
любителей, в том числе меня. Тог-
да-то меня и узнали французы.

— Где  отметили юбилей?
МИРЕЙ МАТЬЕ: На сцене легендарно-
го парижского театра «Олим-
пия». В конце октября прошлого 
года там прошли с аншлагом три 
концерта. Знаете, люди съеха-
лись не только со всей Франции, 
но и из других стран. Из Герма-
нии, Китая, Мексики. Были и 
ваши соотечественники — росси-
яне. На одном из концертов один 
из них, широкоплечий гигант, 
снял с пальца огромный перстень 
с бриллиантом и подарил мне. 
Слышали бы вы аплодисменты, 
которыми его наградили осталь-
ные зрители. Была очень рада 
тому, что в Париж по такому слу-
чаю прилетели мои любимые 
русские переводчицы Вера и 
Галя. Они были очень растрога-
ны, когда я вывела их на сцену и 
представила зрителям.

— Вы выступали в черном. Кто ав-
торы платьев?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Два из них — молодого 
кутюрье Стефана Роллана, третье 
— моего друга Кристиана Лакруа.

— По случаю юбилея был выпу-
щен тройной альбом ваших пе-
сен «Une vie d’amour» («Жизнь 
полная любви»). Он стал «золо-
тым», не так ли?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Это так. Его название 
— мое объяснение в любви к по-
клонникам французского шансо-
на, российским в том числе.

— После прошло ваше турне по 
Франции и другим странам?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Выступала в Лилле, 
Марселе, Нанте, Лионе, а также в 
Бельгии, Австрии, Швейцарии.

— Была ли среди публики моло-
дежь? Знаете, некоторые мест-
ные скептики поговаривают, что 
вы якобы вышли из моды, а поэ-
тому, мол, юной поросли интере-
сны иные песни.
МИРЕЙ МАТЬЕ: На подобные заявле-
ния внимания не обращаю. Ду-
маю, что я вне моды. У меня свой 
стиль, манера, голос. Знаю себе 
цену, и меняться в угоду чему-то 
или кому-то не намерена. Что ка-
сается публики,  которую видела 
на недавних концертах, то там 
были люди всех возрастов, вклю-
чая совсем юных.

— Мирей, вам удалось, как плани-
ровали, выступить с хором «Бу-
рановские бабушки»?
МИРЕЙ МАТЬЕ: В прошлом декабре 
специально прилетала в Москву 

ради выступления с этими фан-
тастическими певицами из Уд-
муртии. На сцене Кремлевского 
дворца мы вместе спели «Чао, 
бамбино, сори». Трогательное, 
незабываемое зрелище.

— Отношения между странами 
ЕС и Россией сейчас, мягко гово-
ря, далеко не лучшие из-за укра-
инского кризиса. Что можно сде-
лать, чтобы эта негативная поло-
са осталась позади?
МИРЕЙ МАТЬЕ: В любом случае надо 
стараться понять друг друга, на-
ладить диалог и обязательно най-
ти выход из конфликтной ситуа-
ции. Знаете, я далека от полити-
ки. Мои песни говорят о любви, а 
значит о мире. Если их ценят во 
многих странах,  то мне бы 
страстно хотелось, чтобы это 
чувство помогло бы восстано-
вить прежнее взаимопонимание. 
Повторюсь: я люблю Россию, 
ваш народ. Такое же отношение к 
россиянам испытывает моя 
мама.

— Она с вами часто бывает в Рос-
сии?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Почти каждый год. 
Помню один из первых приездов, 
а дело было зимой, и из окон на-
шего гостиничного номера была 
видна Красная площадь. Мама 
как завороженная смотрела на 
нее и увидела молодоженов. Не-
веста вся в белом на белом снегу. 
Мама разволновалась: как бы де-
вушка не простудилась на моро-
зе. Знаете, тогда я тоже была за-
ворожена видом Красной площа-
ди, которая меняет цвет в зависи-
мости от времени года и даже дня. 
Это чувство испытываю каждый 
раз, когда там оказываюсь. Ско-
ро новая встреча.

— Совсем недавно 15 августа в 
праздник Вознесения Богороди-
цы зазвонили колокола всех цер-
квей Франции, тем самым на-
помнив о гонениях, которым 
подвергаются христиане со сто-
роны фанатиков «Исламского 
государства» в Ираке и Сирии.
МИРЕЙ МАТЬЕ: Я уважаю все миро-
вые религии, но когда, искаженно 
интерпретируя одну из них, уби-
вают ни в чем не повинных лю-
дей, это меня возмущает. Христи-
ан истребляют, пытают, сгоняют 
с их земель. Это недопустимо.

— Во Франции многие говорят об 
упадке католической веры. А как 
вы считаете?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Каждый год я совер-
шаю паломничество на юг Фран-
ции в Лурд (город в Пиренеях, 
одно из наиболее посещаемых 
католиками в Европе святых 
мест. — Авт.) и встречаю там мно-
гие тысячи  верующих соотечест-
венников всех возрастов. Так что 
лично я считаю, что вера жива, и 
у нее большое будущее. 

— В вашем репертуаре около двух 
тысяч песен, а классические 
арии исполняете?

МИРЕЙ МАТЬЕ: В основном для тре-
нировки голоса. Этим со мной в 
свое время занималась выдаю-
щийся педагог пения Жанин 
Рейсс. Прежде она работала с Ма-
рией Каллас, Руджеро Раймонди, 
Пласидо Доминго.

—  Мирей, вы коллекционируете 
что-нибудь?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Черепах. Естествен-
но, не живых, а из различных ма-
териалов — камня, ткани и про-
чих материалов. Кстати, мама 
меня часто так и называет: «Моя 
черепашка». Почему? Мама гово-
рит, что это земноводное движет-
ся вперед медленно, но верно, не 
сбиваясь с пути, как и я. А вот не 
так давно я узнала, что черепаха 
— самый старый символ нашей 
планеты. Сколько их у меня? Не-
сколько сотен.

— Вы когда-нибудь меняли при-
ческу?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Никогда. Но как-то в 
одной телепередаче  меня попро-
сили померить различные пари-
ки. Все перепробовала, и не один 
не оказался лучше, чем моя при-
ческа.

— В начале вашей карьеры мэтр 
французского шансона Морис 
Шевалье, сравнивая вас с Эдит 
Пиаф, сказал, что если та «шла 
по теневой стороне жизни, то вы, 
Мирей, пойдете по солнечной 
стороне». Предсказание оправ-
далось?
МИРЕЙ МАТЬЕ: У нас были разные 
жизни, хотя меня часто сравнива-
ли с Пиаф.  Удалась ли моя жизнь? 
Думаю, что да. Каждый день я бла-
годарю Господа за то, что дал воз-
можность жить моей страстью — 
пением, передавая тем самым мои 
чувства публике. Отдавая людям 
любовь, я получаю ее от них в мно-
гократном размере. Это настоя-
щее счастье. Знаете, не многие мо-
гут сказать о себе то же самое.

— Какие человеческие качества 
вы цените больше всего?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Терпимость, уваже-
ние к ближним, честность и от-
кровенность.

— А презираете?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Лицемерие, неспра-
ведливость, нежелание понять 
других людей.

— Итак, скоро в Россию? Когда 
вылетаете?
МИРЕЙ МАТЬЕ: 31 августа буду в Мо-
скве.

При этих словах Мирей запе-
ла: «Дорогая моя столица, золо-
тая моя Москва!»

Участие в фестивале на Красной 
площади помогло Мирей Матье 
найти новых друзей.

Акцент

 В этом году Мирей Матье 
споет «Под небом Парижа», 
«Гимн любви», а на русском — 
«Синий платочек».

Музыка объединяет 
нас энергетикой, 
и сосед рядом уже 
не так раздражает

Екатерина Иванчикова: 
Песни впитывают все, 
что происходит с нами.

Фестиваль 
военных оркестров 
«Спасская башня»: 
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/4467
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СПЕЦСЛУЖБА Задержана 
очередная группа продавцов 
курительных смесей

Торговали 
по-черному

Владимир Богданов

ПРИЕЗД  трех жителей Татарс-
тана в Москву может обернуть-
ся для них десятилетним лише-
нием свободы. Такой срок они 
могут получить за торговлю 
«спайсами» в Северном округе 
столицы. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе мо-
сковского подразделения на-
ркоконтроля, трио подозревае-
мых оперативники задержали 
на Онежской улице. 

 — Выяснилось, что задер-
жанные — два родных брата, 
1988 и 1991 годов рождения, и 
их знакомый, ранее судимый за 
грабеж, приехали в Москву, 
чтобы подработать наркотор-
говлей. Они сняли квартиру на 
Бескудниковском бульваре, где 
обрабатывали аптечную ро-
машку концентратом «спайса». 
Наркотик сбывали по цене 
1000 рублей за1 грамм через 
тайники-закладки. Деньги же 
от клиентов получали с помо-
щью электронных кошельков, — 
заявили в пресс-службе ведом-
ства.

Одного  из подозреваемых 
задержали, когда он выходил из 
подъезда. Подельники в этот 
момент находились дома. При 
обыске изъято более 100 грам-
мов концентрата «спайса», 
электронные весы и другие 
предметы, имеющие значение 
по делу. Все арестованы.

Напомним, это смертельное 
зелье появилось в России в на-
чале века. И курительные смеси 
можно было свободно купить в 
обычных табачных лавках.  
Тревогу забили после того, как 
осенью прошлого года постра-
дало более 2000 человек и око-
ло 50 из них скончались в 
страшных муках.  Тогда же 

обратили внимание, что после 
2010 года участились самоу-
бийства вследствие употребле-
ния «спайса». Особенно эта 
эпидемия поразила подростков 
15—18 лет.      

В Федеральной службе по 
контролю за оборотом нарко-
тиков сразу вспомнили, что за 
семь последних лет объем изъя-
тий «спайса» вырос в 130 раз: в 
2006 году — всего165 килограм-
мов, а в прошлом — уже свыше 
22 тонн.

Оперативники выявили око-
ло 10 крупных наркогруппиро-
вок, чья основная «специализа-

ция» — торговля «спайсами». 
Свыше 30 членов этих банд 
были арестованы.  Причем 28 
из них оказались выходцами из 
Украины.   Были приняты сроч-
ные меры, чтобы остановить 
смертельный поток, который 
шел в основном из Централь-
ной Азии. Так за торговлю 
«спайсами» ввели уголовную 
ответственность. ФСКН полу-
чила право временно запре-
щать появившиеся подозри-
тельные вещества до полной эк-
спертизы. За прошлый год 
«черную метку» получили бо-
лее 700 наименований «спай-
сов». По прогнозам главы 
ФСКН Виктора Иванова в этом  
году запретят еще около 300 ве-
ществ.  

 Наркоторговцы 
обрабатывали 
обычную аптечную 
ромашку концен-
тратом «спайса»

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация Нижнетуринского городского округа и ЗАО 
«Золото Северного Урала» уведомляют о начале общественных 
обсуждений в рамках подготовки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС) при разработке проектной 
документации «Отработка Северо-Калугинского медноколчедан-
ного месторождения подземным способом».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строитель-
ство подземного рудника, добыча руд, транспортировка руд для пе-
реработки за пределами Нижнетуринского городского округа.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Свердловская область, Нижнетуринский городской округ, 
229 км (справа) автодороги Екатеринбург—Нижний Тагил—Се-
ров, в кварталах № 88, 89 Нижнетуринского участкового лесничес-
тва ГКУ СО «Верхотурское лесничество».

Наименование и адрес заказчика: ЗАО «Золото Северного 
Урала» (624460, РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, 
ул. Карпинского, д. 4; тел.: + 7 34384 9 19 00, факс: + 7 34384 9 19 18).

Примерный срок проведения ОВОС: август—декабрь 2015 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация Нижнетуринского городского округа.
Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и пред-

ложений общественности к Техническому заданию на проведение 
ОВОС. 

Замечания и предложения к Техническому заданию на проведе-
ние ОВОС принимаются в письменном виде в журнале «Замечаний 
и предложений к Техническому заданию на проведение ОВОС».

Общее описание намечаемой деятельности, Техническое зада-
ние на проведение ОВОС, журнал «Замечаний и предложений к 
Техническому заданию на проведение ОВОС» доступны с 27 авгус-
та по 30 сентября 2015 года в здании Администрации Нижнетурин-
ского городского округа по адресу: РФ, Свердловская область, 
г. Нижняя Тура, ул. 40 лет Октября, 2А, 3-й этаж, приемная, поне-
дельник—четверг, с 9.00 до 17.50.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Enterpro Services Limited» (компания «Enterpro), 
являющаяся косвенной дочерней компанией Публичного акционер-
ного общества «Уралкалий» («ПАО «Уралкалий»), настоящим ин-
формирует акционеров ПАО «Уралкалий» о том, что она приглашает 
акционеров ПАО «Уралкалий» направлять заявки на продажу Акций 
(включая Акции, права на которые удостоверены ГДР; Акции и ГДР в 
настоящем информационном сообщении также совместно именуются 
ценные бумаги и по отдельности — ценная бумага) по цене 3,2 дол-
лара США за одну Акцию (эквивалент указанной суммы в рублях по 
официальному курсу Центрального банка Российской Федерации на 
дату объявления результатов Программы приобретения) или 16 дол-
ларов США за одну ГДР в отношении не более 411 042 224 Акций 
(Максимальное количество ценных бумаг) в любом сочетании 
Акций и ГДР, что составляет примерно 14% уставного капитала ПАО 
«Уралкалий», на условиях, содержащихся в Меморандуме от 25 авгу-
ста 2015 г. (Меморандум) и прилагаемых к нему формах заявок на 
продажу ценных бумаг (Заявки), которые вместе с Меморандумом 
представляют собой «Программу приобретения». 

СРОК, В ТЕЧЕНИЕ КОТОРОГО ВЛАДЕЛЬЦЫ ЦЕННЫХ БУ-
МАГ ПАО «УРАЛКАЛИЙ» МОГУТ НАПРАВЛЯТЬ ЗАЯВКИ НА 
ПРОДАЖУ ЦЕННЫХ БУМАГ, ИСТЕКАЕТ В 12.00 ПО ЛЮК-
СЕМБУРГСКОМУ/БРЮССЕЛЬСКОМУ ВРЕМЕНИ 25 СЕНТЯБРЯ 
2015 ГОДА (ИЛИ 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 25 СЕН-
ТЯБРЯ 2015 ГОДА), ЕСЛИ ЭТОТ СРОК НЕ БУДЕТ ПРОДЛЕН ПО 
УСМОТРЕНИЮ КОМПАНИИ «ENTERPRO» (ОКОНЧАНИЕ СРО-
КА). ЕСЛИ СРОК НАПРАВЛЕНИЯ ЗАЯВОК НА ПРОДАЖУ ЦЕН-
НЫХ БУМАГ БУДЕТ ПРОДЛЕН, КОМПАНИЯ «ENTERPRO» ВЫ-
ПУСТИТ ПРЕСС-РЕЛИЗ И ОПУБЛИКУЕТ ЕГО НА САЙТЕ В СЕТИ 
ИНТЕРНЕТ ПО АДРЕСУ: WWW.ENTERPRO-BUYBACK.COM.

Ни компания «Enterpro», ни ПАО «Уралкалий», ни их со-
веты директоров, ни Дилеры-менеджеры (см. определение в 
Меморандуме), ни АО «Компьютершер Регистратор», ни ООО 
«Компьютершер», ни Информационный агент (см. определение 
в Меморандуме) (или их директора, работники или аффили-
рованные лица) не дают каких-либо рекомендаций владель-
цам ценных бумаг в отношении того, подавать ли им Заявки на 
продажу ценных бумаг или воздержаться от этого. Владельцы 
ценных бумаг должны самостоятельно принять решение отно-
сительно того, подавать ли Заявку на продажу ценных бумаг, и 
если подавать, то в отношении какого количества ценных бу-
маг. Компания «Enterpro» рекомендует владельцам ценных бу-
маг внимательно ознакомиться с информацией, содержащейся 
в Меморандуме и прилагаемых к нему Заявках. Владельцам цен-
ных бумаг следует за свой счет проконсультироваться со свои-
ми финансовыми, налоговыми и юридическими консультанта-
ми по вопросам направления Заявок и продажи ценных бумаг.

Заявки на продажу ценных бумаг должны подаваться в соответ-
ствии с процедурой и в порядке, установленных в Меморандуме и при-
лагаемых к нему формах Заявок и инструкциях к ним. Лицам, пред-
ставляющим Заявки, необходимо внимательно ознакомиться 
с процедурой подачи Заявки и списком документов, которые 
должны быть представлены вместе с Заявкой, для того чтобы 
Заявка была принята. Компания «Enterpro» оставляет за собой 
право отклонить часть Заявок или все Заявки, которые, по ее мнению, 
поданы в ненадлежащей форме или лицами, принятие Заявок от кото-
рых, по обоснованному мнению компании «Enterpro», приведет к на-
рушению законодательства, или отказать в приобретении или оплате 
Акций, если, по мнению компании «Enterpro», принятие Заявок, при-

обретение и оплата таких Акций не соответствуют требованиям при-
менимого законодательства.

В случае если количество ценных бумаг, которые надлежащим об-
разом предложены к продаже до Окончания срока, превысит Макси-
мальное количество ценных бумаг, предложенные к продаже ценные 
бумаги будут приобретаться на пропорциональной основе исходя из 
общего количества ценных бумаг, которые надлежащим образом пред-
ложены к продаже (с округлением в сторону уменьшения до целого 
числа во избежание приобретения дробных ценных бумаг), в соот-
ветствии порядком, установленным в Меморандуме, за исключением 
предложенных к продаже миноритарных пакетов (пакетов Акций в 
количестве 100 и менее штук или ГДР в количестве 20 и менее штук), 
которые будут приобретаться в полном объеме. 

В течение 5 рабочих дней, начиная со дня объявления результатов 
Программы приобретения, владельцы Акций (включая российских 
доверительных управляющих, имеющих лицензию, или иностранных 
уполномоченных держателей) или уполномоченные номинальные 
держатели — российские или иностранные, или иные представители 
указанных лиц должны будут явиться в АО «Компьютершер Регистра-
тор» по тому адресу, куда соответствующим владельцем, номиналь-
ным держателем, действующим от имени владельца, доверительным 
управляющим или уполномоченным представителем указанных лиц 
была представлена Заявка, для подписания договора купли-продажи 
в отношении приобретаемого у соответствующего владельца Акций 
количества Акций, которое будет рассчитано с учетом коэффициента 
приобретения и, в случае учета прав на Акции в реестре, передаточного 
распоряжения для зачисления Акций на счет компании «Enterpro». В 
случае если права на Акции учитываются в депозитарии, соответству-
ющий владелец Акций должен будет также представить депозитарию 
необходимые инструкции или распоряжения для передачи Акций 
компании «Enterpro». Оплата перерегистрации Акций в реестре вла-
дельцев именных ценных бумаг ПАО «Уралкалий» осуществляется за 
счет компании «Enterpro». Акции будут подлежать оплате в соответ-
ствии с условиями договора купли-продажи акций после зачисления 
(перевода) Акций на счет компании «Enterpro». Оплата Акций будет 
осуществляться в рублях по официальному курсу Центрального банка 
Российской Федерации на дату объявления результатов Программы 
приобретения. Для получения средств в оплату Акций продавцам 
на дату подачи Заявки необходимо иметь расчетный счет в ру-
блях в уполномоченном российском банке, реквизиты которого 
в обязательном порядке должны быть указаны в Заявке. 

Иные условия и общие положения в отношении планируемого при-
обретения ценных бумаг содержатся в Меморандуме и прилагаемых к 
нему Заявках (и инструкциях к ним), с которыми владельцам ценных 
бумаг рекомендуется внимательно ознакомиться до принятия реше-
ния о подаче Заявок на продажу ценных бумаг. Текст Меморандума и 
Заявок на английском и русском языках, а также относящиеся к ним 
сопутствующие документы и объявления размещены и будут в даль-
нейшем размещаться на специальном сайте в сети Интернет по адре-
су: www.enterpro-buyback.com. С Меморандумом, Заявками и другими 
материалами в отношении направления Заявок и продажи ценных бу-
маг в рамках Программы приобретения также можно ознакомиться в 
офисах АО «Компьютершер Регистратор». Для полного понимания 
условий и процедуры планируемой Программы приобретения 
владельцам ценных бумаг ПАО «Уралкалий» необходимо вни-
мательно прочитать весь текст Меморандума, прилагаемой к 
нему Заявки (включая инструкции к ней) и сопутствующих до-
кументов и материалов.

Настоящее сообщение, а также любая содержащаяся в нем информация не являются офертой, рекламой или предложением ценных бумаг 
неограниченному кругу лиц на территории Российской Федерации или за ее пределами. Информация, содержащаяся в настоящем сообщении, 
распространяется исключительно для целей информирования владельцев обыкновенных именных акций ПАО «Уралкалий» на территории 

Российской Федерации. Подробная информация о планируемом приобретении акций и условиях приобретения содержится в Меморандуме (как 
этот термин определен ниже), прилагаемых к нему формах Заявок (как этот термин определен ниже) и иных документах. Не допускается 

предложение о продаже, прием заявок на продажу и продажа ценных бумаг в какой-либо юрисдикции, в которой указанные действия не 
соответствуют требованиям законодательства или являются незаконными. Любая информация о глобальных депозитарных 

расписках, удостоверяющих права на акции ПАО «Уралкалий», содержащаяся в настоящем информационном сообщении, 
адресована исключительно лицам, являющимся квалифицированными инвесторами в соответствии с Федеральным законом 

от 22 апреля 1996 г. № 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг».

Информационное сообщение компании  
«Enterpro Services Limited» 

о предложении направлять заявки на продажу выпущенных и размещенных обыкновенных 
именных акций номинальной стоимостью 0,5 рубля каждая (Акции),  

включая глобальные депозитарные расписки, удостоверяющие права на Акции (ГДР), 
Публичного акционерного общества «Уралкалий» 

в количестве не более 411 042 224 Акции (включая Акции, права на которые удостоверены ГДР),  
которое может быть изменено в соответствии с условиями Меморандума от 25 августа 2015 г.,  

по цене 3,2 доллара США за одну Обыкновенную акцию или 16 долларов США за одну ГДР 

Информацию и документацию по Программе приобретения (в отношении Акций)  
можно получить у Акционерного общества «Компьютершер Регистратор»

Закрытое акционерное общество «Компью-
тершер Регистратор», адрес: г. Москва, ул. 
Ивана Франко, д. 8, Бизнес-центр Kutuzoff 
Tower, тел.: + 7 (495) 926-81-60 (доб. 3233, 

3235, 3229)

Филиал Акционерного общества «Компью-
тершер Регистратор» в г. Пермь, адрес: Ле-
нинский р-н, ул. Монастырская, д. 61, офис 
524, Бизнес-центр «Серго», тел.: +7 (342) 

211-08-82

Трансфер-агент Акционерного общества 
«Компьютершер Регистратор» в г. Березни-
ки, адрес: ул. Ленина, д. 47, офис 425, тел.: 

+7 (3424) 20-22-93

Трансфер-агент Акционерного общества 
«Компьютершер Регистратор» в г. Соли-
камск, адрес: ул. Мира, д. 14, администра-
тивный корпус № 1, ПАО «Уралкалий», 

каб. 101а, тел.: +7 (34253) 6-27-64

Филиал Акционерного общества «Компью-
тершер Регистратор» в г. Новороссийск, 

адрес: Краснодарский край, г. Новороссийск, 
ул. Свободы, д. 1, каб. 117,

тел.: +7 (8617) 64-29-00

Филиал Акционерного общества «Компью-
тершер Регистратор» в г. Санкт-Петербург, 

адрес: г. Санкт-Петербург, Беловодский 
переулок, д. 6, 

тел.: +7 (812) 541-82-48
Общую информацию о Программе приобретения можно получить у информационного агента — компании D.F. King Ltd.,  

входящей в группу компаний Orient Capital и партнера D.F. King & Co. Inc.
Бесплатный номер в России: 8 800 100 6461

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Центральный банк Российской Федерации в лице Отделения 
по Калининградской области Северо-Западного главного управ-
ления Центрального банка Российской Федерации совместно 
с Администрацией муниципального образования «Зеленоград-
ский район» Калининградской области уведомляет о начале об-
щественных обсуждений предварительных Материалов оценки 
воздействия на окружающую среду по проекту «Строительство 
водопроводной сети и инженерного оборудования водоподго-
товки в пансионате «Балтийские пески» ГУ Банка России по Ка-
лининградской области, расположенном по адресу: Калинин-
градская область, Зеленоградский район, поселок Лесной, ул. 
Набережная, 4а» (далее — ОВОС).

Заказчик проекта: Центральный банк Российской Федера-
ции.

Ответственные за организацию общественных обсуждений: 
Отделение по Калининградской области Северо-Западного глав-
ного управления Центрального банка Российской Федерации, 
Администрация муниципального образования «Зеленоградский 
район» Калининградской области.

Сроки проведения общественных обсуждений предваритель-
ных материалов ОВОС — 30 календарных дней с момента публи-
кации настоящего уведомления.

Дата проведения общественных слушаний 5 октября 2015 
года.

Ознакомиться с предварительными материалами ОВОС 
и представить вопросы, рекомендации, замечания, предложения 
(в письменном виде) можно в течение 30 календарных дней с мо-
мента публикации настоящего уведомления по следующему 
адресу: Администрация муниципального образования «Зелено-
градский район» Калининградской области, 238530, Россия, Ка-
лининградская область, город Зеленоградск, ул. Крымская, д. 5а, 
каб. № 20. Контактное лицо: Колкин Эдуард Борисович, тел.: 
8 (40150) 4-22-02, в рабочие дни с понедельника по пятницу, 
обед с 13.00 до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Компания ЗАО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» проводит обще-
ственные обсуждения по объектам государственной экологической 
экспертизы с гражданами и общественными организациями (объе-
динениями).

На общественные обсуждения предоставлены следующие 
проектируемые объекты:

1. «Обустройство Восточно-Уренгойского лицензионного участ-
ка пласта Ач5 2-3. Куст скважин 2-08, 2-32, 2-38, 2-39, 2-41». Дата 
и время проведения общественных слушаний: 29 сентября 2015 
г. в 15.00 (время местное).

2. «Обустройство Валанжинской залежи Восточно-Уренгойского 
лицензионного участка пласта БУ16. Куст скважин 4-01 (расшире-
ние), 4-02, 4-03, 4-04, 4-05». Дата и время проведения общественных 
слушаний: 1 октября 2015 г. в 15.00 (время местное).

3. «Обустройство Северо-Восточной части Восточно-
Уренгойского лицензионного участка, пласта БУ16 1-4. Куст га-
зоконденсатных скважин 3-07. Кустовое основание с подъездной 
автомобильной дорогой». Дата и время проведения общественных 
слушаний: 6 октября 2015 г. в 15.00 (время местное).

4. «Обустройство Ново-Уренгойского лицензионного участка, 
пласта Ач3-4. Куст газоконденсатных скважин 1-05. Кустовое осно-
вание с подъездной автомобильной дорогой». Дата и время проведе-
ния общественных слушаний: 13 октября 2015 г. в 15.00 (время 
местное).

5. «Нефтеконденсатопровод от УПН Валанжинской залежи Вос-
точно — Уренгойского лицензионного участка до ПСП «Заполяр-
ное». Корректировка». Дата и время проведения общественных слу-
шаний: 15 октября 2015 г. в 15.00 (время местное).

Цель намечаемой деятельности: организация строительства 
и эксплуатации проектируемых объектов в соответствии с требова-
ниями природоохранного законодательства.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Ново-Уренгойский 
и Восточно-Уренгойский лицензионные участки.

Наименование и адрес Заказчика: Компания ЗАО «РОСПАН 
ИНТЕРНЕШНЛ», 629306, Тюменская область, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, город Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, дом 
16 «В».

Наименование и адрес представителя Заказчика: ЗАО «Тю-
меньНИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250Б.

Форма общественного обсуждения: Общественные слушания.
Срок и место доступности материалов по проектируемым 

объектам:
— ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тюмень, 

ул. Республики, д. 250Б, тел.: (3452) 22-52-61, 22-52-63, 22-53-12. 
Время для ознакомления — с 28 августа 2015 г. по 14 октября 
2015 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов местного времени;

— Компания ЗАО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ». Тюменская об-
ласть, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, дом 16 «В», 
тел.: (3494) 25-35-10. Время для ознакомления — с 28 августа 2015 
г. по 14 октября 2015 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов мест-
ного времени;

— Администрация муниципального образования поселка Урен-
гой. Тюменская область, ЯНАО, п.г.т. Уренгой, ул. Геологов, 46а, ка-
бинет 105, тел.: (34934) 9-23-92. Время для ознакомления — с 28 ав-
густа 2015 г. по 14 октября 2015 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 
часов местного времени;

Органы, ответственные за организацию общественных слу-
шаний: Администрация п.г.т Уренгой. Тюменская область, ЯНАО, 
п.г.т. Уренгой, ул. Геологов, 46а, тел.: (34934) 9-30-05, 9-24-31. 

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Место проведения общественных обсуждений: ДК «Маяк». 
Тюменская область, ЯНАО, п.г.т. Уренгой, 3-й микрорайон, строение 
20.

Контактная информация для обращений, замечаний и пред-
ложений по размещению вышеуказанных объектов:

— ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. Республики, д. 250Б, тел.: (3452) 22-52-61, 22-52-63, 22-53-12; 

— Компания ЗАО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ».Тюменская об-
ласть, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, дом 16 «В», 
тел. (3494) 25-35-10;

— Администрация муниципального образования поселка Урен-
гой. Тюменская область, ЯНАО, п.г.т. Уренгой, ул. Геологов, 46а, ка-
бинет 105, тел.: (34934) 9-23-92, 9-24-31. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: ООО «Тортасинскнефть» из-
вещает о проведении общественных обсуждений проектной доку-
ментации по объекту «Строительство и рекультивация шламовых 
амбаров на площадке поисковой скважины № 10-П и куста скважин 
№ 1 Тортасинского лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: рекультивация шламовых ам-
баров.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-Ман-
сийский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«Тортасинскнефть», г. Тюмень, ул. Орджоникидзе, д. 5.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 1 сентября 2015 г. по 30 сентября 2015 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: 

Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ администра-
ции Ханты-Мансийского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресу: 
1. Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ админист-

рации Ханты-Мансийского района по адресу: г. Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, 142, каб. 2 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 
8(3467) 32-17-95, 33-24-76.

2. Отдел экологии и природоохраны ООО «Тортасинскнефть»: 
г. Тюмень, ул. Орджоникидзе, д. 5, тел.: 8 (3452) 565-910, доб. 126, 
164, тел./факс: 8 (3452) 565-920.

Общественные обсуждения состоятся:
1 октября 2015 г. в 14.30 по адресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Га-

гарина, 142.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 

опубликования настоящего извещения по адресу: г. Ханты-Ман-
сийск, ул. Гагарина, 142, каб. 2 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00).

Ответственные организаторы:
от ООО «Тортасинскнефть» генеральный директор Щербинин 

Александр Анатольевич, тел. 8 (3452) 565-910;
от администрации Ханты-Мансийского района начальник от-

дела экологии Печерица Евгений Васильевич, тел. 8(3467) 33-24-
76.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта технической документации на новую технологию: 

«Технология производства искусственного грунта 
из органической смеси обезвоженных осадков сточных вод 

и техногенных грунтов».
В целях информирования общественности  и участников оценки 

воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) администрация 
Ковровского района Владимирской области совместно с ООО «Инс-
титут природных ресурсов и экологии» проводит общественные об-
суждения (в форме слушаний) объекта государственной экологичес-
кой экспертизы — проекта технической документации на новую тех-
нологию — «Технология производства искусственного грунта из ор-
ганической смеси обезвоженных осадков сточных вод и техногенных 
грунтов», включающего материалы ОВОС. В работе обоснована воз-
можность создания и применения рекультивационного грунта, пред-
назначенного для рекультивации земель, нарушенных при разработ-
ке грунтовых карьеров, для рекультивации земель, нарушенных при 
организации полигонов ТБО, создания потенциально плодородного 
слоя почвы. Новая технология разработана для решения проблемы 
утилизации и переработки осадков сточных вод и грунтов техноген-
ного происхождения.

Заказчик: ООО «Институт природных ресурсов и экологии», 
142116, М.О., г. Подольск, ул. Лобачева, д. 13, офис 181/02.

Разработчик: «Институт экологии землепользования», 129366, 
г. Москва, Ярославская ул., д. 10, корпус 4.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация Ковровского района Владимирской области.

Ознакомиться с материалами объекта общественных обсуждений 
можно в администрации Ковровского района по адресу: Владимирс-
кая область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34 , каб. 50, и на сайте http://
www.akrvo.ru, тел. для справок: 8(49232) 2-25-43. Предложения и за-
мечания принимаются в течение месяца со дня публикации объявле-
ния по указанному адресу, а также на электронную почту ecoland1111@
gmail.com.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут проводиться 
28 сентября  2015 г. в 10.30 по местному времени в конференц-зале ад-
министрации Ковровского района по адресу: Владимирская область, 
г. Ковров, ул. Дегтярева, 34. Время  начала регистрации участников об-
щественных слушаний — 10.00 28 сентября 2015 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений 

Общество с ограниченной ответственностью «Тепловые системы» 
(ОГРН 1053266052730, ИНН 3255045518), в лице Генерального ди-
ректора Сёмичева Олега Владимировича извещает о проведении обще-
ственных обсуждений материалов технической документации, вклю-
чающих оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) на предмет 
возможности реализации новой технологии обезвреживания различ-
ных отходов путем термической деструкции методом высокотемпера-
турного пиролиза с целью отопления зданий различного назначения 
(отопительная система серии «ОС», разработанная ООО «Тепловые 
системы»)в Российской Федерации. 

С документацией и техническим заданием по ОВОС вы можете 
ознакомиться на сайте http://www.gazgen.ru. Замечания и предложе-
ния присылать в течение 30 дней с момента настоящей публикации на 
электронную почту: info@gazgen.ru или по адресу: 241035, РФ, 
г. Брянск, мкр. Московский д. 58, оф. 42. Телефон: 8 (4832) 33-18-21, 
Факс: 8 (4832) 58-19-13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (АСВ) сообщает вкладчикам КБ «ЕВРОТРАСТ» 
(ЗАО) о продолжении приема заявлений о выплате возмещения 
по вкладам и выплаты такого возмещения.

ПАО «МДМ Банк», действующее от имени АСВ и за его счет 
в качестве банка-агента, осуществляет выплату возмещения по 
имевшимся в КБ «ЕВРОТРАСТ» (ЗАО) на день наступления 
страхового случая вкладам (счетам), которые были открыты 
для предпринимательской деятельности. Прием заявлений о 
выплате возмещения по таким вкладам (счетам) производится 
банком-агентом до 27 ноября 2015 г. (включительно), а выпла-
та возмещения – до 2 декабря 2015 г. (включительно). 

После 27 ноября 2015 г. прием заявлений по вкладам (сче-
там), которые были открыты для предпринимательской де-
ятельности, будет осуществляться либо через банк-агент, либо 
АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно.

АСВ осуществляет прием заявлений о выплате возмещения по 
вкладам (счетам), имевшимся в банке на день наступления страхо-
вого случая и открытым не для предпринимательской деятельнос-
ти, а также выплату такого возмещения до дня завершения ликви-
дационных процедур в отношении КБ «ЕВРОТРАСТ» (ЗАО).

Обращаем внимание, что если вкладчик имел вклады (счета) 
для предпринимательской деятельности и одновременно с этим 
вклады (счета), не связанные с этой деятельностью, то такому 
вкладчику следует обращаться в ПАО «МДМ Банк».

Вкладчики КБ «ЕВРОТРАСТ» (ЗАО) также могут напра-
вить по почте заявление о выплате возмещения по вкладам по 
адресу АСВ: 109240, Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4. 
В этом случае выплата возмещения будет осуществляться в 
безналичном порядке путем перечисления на счет в банке – 
участнике системы страхования вкладов, указанный вклад-
чиком в заявлении, или наличными денежными средствами 
путем почтового перевода по месту проживания вкладчика 
(кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для пред-
принимательской деятельности). Подпись на заявлении, на-
правляемом по почте (при размере возмещения 1000 и более 
рублей), должна быть нотариально удостоверена. В случае 
отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность под-
писи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправления. К заяв-
лению при его направлении по почте также необходимо при-
ложить копию документа, удостоверяющего личность вклад-
чика.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхо-
вого возмещения можно получить по телефону горячей линии 
Агентства (8-800-200-08-05), а также на официальном сайте 
АСВ в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые слу-
чаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»  
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ЕВРОПЕЙСКИЙ 
ТРАСТОВЫЙ БАНК» (ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

ФИФА посетит 
стадионы 
ЧМ-2018
ПРОВЕРКА
НА АРЕНАХ

Анна Козина

С 1 по 11 сентября совместная 
делегация представителей 
ФИФА и оргкомитета «Рос-
сия-2018» проведет второй опе-
рационный визит по подготовке 
стадионов чемпионата мира по 
футболу.

Специалисты лично посетят 
четыре города — Санкт-Петер-
бург, Казань, Сочи и Москву, где 
за год до ЧМ пройдут матчи Куб-
ка Конфедераций. Однако в Мо-
скве с помощью виртуального 
тура и презентаций можно бу-
дет ознакомиться с ходом про-
ектирования и возможностями 
будущего использования 
остальных арен чемпионата 
мира в Екатеринбурге, Кали-
нинграде, Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону, Самаре, Са-
ранске и Волгограде.

В пресс-службе оргкомитета 
«Россия-2018» подчеркнули, 
что основная цель визита — не 
оценка статуса строительства, 
а обсуждение работы на стадио-
нах во время проведения меро-
приятий. В состав  делегации 
входят эксперты в области без-
опасности, транспорта, логи-
стики, сервисов гостеприимст-
ва и телевещания.

Евгений 
Плющенко 
снова лечит 
спину
БОЛЬНО 
КАТАТЬСЯ

Анна Бекетова

ДВУКРАТНЫЙ олимпийский 
чемпион по фигурному катанию 
Евгений Плющенко, который 
продолжает активно трениро-
ваться, снова начал испытывать 
боли в спине.

Плющенко прошел медоб-
следование в израильской кли-
нике у лечащего врача Ильи 
Пекарского, который опериро-
вал спортсмена после Сочи-
2014.

— Сейчас нам нужно поста-
вить диагноз, — приводит слова 
Пекарского официальный сайт 
Федерации фигурного катания 
России. — В течение последую-
щих двух недель спортсмену 
предписано отказаться от физи-
ческих нагрузок. 2 сентября мы 
договорились встретиться для 
повторной консультации. Что-
бы продолжать кататься, необ-
ходимо понять, какое лечение 
потребуется в дальнейшем.

Учитывая рекомендации спе-
циалиста, Плющенко, который 
заявлял о желании выступать в 
следующем сезоне, придется 
пропустить контрольные прока-
ты сборной России. Они пройдут 
в Сочи 12—13 сентября.

Платини 
готовит 
программу 
к выборам 
МИШЕЛЬ
ЗА ПЕРЕМЕНЫ

Анна Козина

ГЛАВА Союза европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА) 
Мишель Платини, который 
29 июля объявил о выдвижении 
своей кандидатуры на пост пре-
зидента Международной феде-
рации футбола (ФИФА), пред-
ставит свою предвыборную 
программу в ближайшие шесть-
восемь недель.

Как сообщает Reuters со 
ссылкой на источник, Платини 
считает, что ФИФА необходимы 
реформы, но и про сам футбол 
забывать нельзя. Платини, на-
пример, намерен расширить ко-
личество команд — участниц фи-
нальной стадии чемпионатов 
мира. Кроме того, он выступает 
против «тройного наказания» — 
пенальти, красной карточки и 
дисквалификации за нарушение 
правил в штрафной площади, 
а также против использования 
технологии, фиксирующей взя-
тие ворот.

В пятницу в Монако Платини 
проведет свою первую пресс-
конференцию в качестве офици-
ального претендента на пост 
главы ФИФА. Перевыборы 
пройдут 26 февраля 2016 года.

ФУТБОЛ «Валенсия» 
переписала рекорд 
Лиги чемпионов

Пятая путевка

Илья Зубко

ВЧЕРА поздно вечером определились все участники 
группового этапа Лиги чемпионов. Ответный квалифи-
кационный матч между московским ЦСКА и португаль-
ским «Спортингом» завершился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. А днем ранее исторического 
достижения добилась испанская «Валенсия». 

«Летучие» мыши проиграли на выезде «Монако» 1:2, 
но за счет более крупной победы на своем поле (3:1) 
прошли в групповой этап Лиги чемпионов. Валенсийцы 
стали уже пятым представителем Испании в Лиге чемпи-
онов. И это стало абсолютным рекордом турнира.

Однажды в истории Лиги чемпионов уже видели пяте-
рых участников от одной страны. Было это в сезоне 
2005/06, когда дополнительное место в первом раунде 
квалификации в качестве исключения выделили «Ливер-
пулю». «Красные», будучи действующими победителя-
ми турнира, не попали в четверку лучших команд Пре-
мьер-лиги, и по спортивному принципу Лиги чемпионов 
не заслужили. Но тогда УЕФА пошла навстречу англича-
нам, предоставив им возможность защитить титул. «Ли-
верпуль» в итоге все круги квалификации прошел, а вот 
«Эвертон» на отборочной стадии споткнулся об испан-
ский «Вильярреал», и до группового этапа добрались 
все-таки четыре английских клуба.

На этот раз испанская квота была расширена по дру-
гой причине. С недавних пор победитель Лиги Европы в 
качестве бонуса получает место в групповом этапе Лиги 
чемпионов. Эта путевка досталась «Севилье». Еще три 
места в групповом этапе получили «Барселона», мадрид-
ские «Реал» и «Атлетико», ставшие лучшими командами 
чемпионата страны. Теперь же к ним в самом престиж-
ном турнире Европы присоединилась «Валенсия».

Также в групповой раунд Лиги чемпионов пробился 
донецкий «Шахтер», с трудом прошедший венский «Ра-
пид» — 2:2 и 1:0 в двух матчах. Во второй раз подряд в 
основном турнире сыграет шведский «Мальме», обыг-
равший шотландский «Селтик» (2:0, 2:3). «Маккаби» из 
Тель-Авива выбил швейцарский «Базель» за счет гола на 
чужом поле (1:1, 2:2). Ну и, наконец, загребское «Дина-
мо» было сильнее албанского «Скендербеу» (4:1, 2:1).

Ну а сегодня пройдут ответные матчи квалификации 
Лиги Европы. Россию на этой стадии представляют два 
клуба. «Краснодар» после домашней победы над фин-
ским ХИКом 5:1 может чувствовать себя довольно спо-
койно, а вот «Рубину» придется сложнее. Гостевой матч 
казанцев против «Работничков» из Македонии закон-
чился вничью 1:1. 

ХОККЕЙ Сегодня в КХЛ 
ЦСКА сыграет 
со «Спартаком»

Дерби на льду

Павел Петровский

РЕГУЛЯРНЫЙ чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги набирает обороты. Сегодня любителей хоккея ждет 
лакомое зрелище — столичное дерби с участием ЦСКА 
и вернувшегося в элиту «Спартака». 

Напомним, что на старте сезона армейцы в поединке 
за Кубок открытия КХЛ одолели в гостях питерский СКА — 
4:3 в овертайме, а «Спартак» с таким же счетом и тоже в 
дополнительном периоде справился с минским «Динамо» 
на своей новой площадке в «Лужниках».

В рамках регулярного чемпионата Континентальной 
лиги армейцы и «красно-белые»не встречались больше 
года, поскольку по финансовым причинам спартаковцы 
были вынуждены пропустить прошлый сезон. В феврале 
2014 года ЦСКА победил своих принципиальных соперни-
ков — 2:1, и с таким же счетом команда Квартальнова была 
сильнее на недавнем предсезонном турнире Кубка мэра 
Москвы.

Как сообщили в пресс-службе армейского клуба перед 
сегодняшним матчем запланировано красочное шоу от-
крытия сезона 2015/16 в ЛДС ЦСКА, венцом которого ста-
нет символическое вбрасывание с участием знаменитого 
воспитанника армейского клуба, нападающего сборных 
СССР и России, легендарной Русской ракеты Павла Буре.

Что касается остальных матчей регулярного сезона, 
то отдельного упоминания заслуживает поединок в Че-
лябинске, где местный «Трактор» и екатеринбургский 
«Автомобилист» подарили болельщикам настоящий 
триллер. 

Основное время не выявило победителя — 1:1, в овер-
тайме болельщики также не дождались заброшенной 
шайбы, а по буллитам чуть точнее были хозяева — реша-
ющий буллит исполнил Мартин Ружичка — 2:1. Также 
стоит отметить, что главный тренер екатеринбургской 
команды Андрей Разин не мог руководить командой с 
тренерской скамейки, поскольку отбывает дисквалифи-
кацию, полученную в прошлом сезоне в ВХЛ за драку 
с тренером ТХК в полуфинальной серии плей-офф. 

Павел Петровский

В Японии продолжается Ку-
бок мира по волейболу, в ко-
тором принимают участие 

12 сборных. Напомним, что по 
итогам одного кругового турнира 
две лучшие команды получат пу-
тевки на Олимпиаду в Рио-де-Жа-
нейро. 

Наша команда уверенно идет 
по дистанции, и накануне подо-
печные Юрия Маричева одержа-
ли четвертую подряд победу, раз-
громив аргентинок — 3:0 (25:10, 
25:10, 25:16). 

Преимущество наших девушек 
во всех игровых компонентах 
было подавляющим, и тренерский 
штаб, предвидя такое развитие со-
бытий, дал отдохнуть одному из 
лидеров команды — Татьяне 
Кошелевой. 

В отсутствие Татьяны 
главной ударной силой у 
россиянок стали Па-
сынкова с 14 очками и 
Обмочаева, набравшая 
на балл меньше. 

Комментируя итог поединка, 
Юрий Маричев отметил, что про-
межуточное первое место в тур-
нирной таблице (у наших 11 оч-
ков после четырех туров) пока ни 
о чем не говорит:

— Турнир набирает обо-
роты, и мы очень се-
рьезно готовимся 
к каждому ново-
м у  п о е д и н к у. 
Матч с Арген-
тиной не был 
исключени-
ем. Отме-

чу, что нашей целью было сохра-
нить концентрацию на протяже-
нии всей встречи, и нам это уда-
лось. В прошлом у нас были мат-
чи, когда мы уверенно выигрыва-
ли первый сет, а затем расслабля-
лись. Сейчас удалось многое по-
править. То, что мы вышли на 
первое место в турнирной табли-
це, еще ничего не гарантирует. 
Впереди у нас ответственные 
игры с сильными соперниками, и 
легко нам точно не будет. 

А вот Наталья Обмочаева счи-
тает, что нашей команде по силам 
не просто получить олимпий-

скую лицензию,но и выиграть 
Кубок мира:

— Могу сказать, что мы пре-
красно себя чувствуем как фи-
зически, так и психологически. 

Если продолжим играть так же, 
то можем выиграть турнир. На-
строй имеем соответствующий!

Что же касается сборной Ар-
гентины, то многие из девушек 
после матча с россиянками не 
смогли сдержать слез. Но настав-

ник южноамериканской сбор-
ной Гильермо Орду-

на отметил, что такие матчи по-
лезны для его команды:

— Для нас матчи с командами 
такого высокого уровня всегда 
вызов. Мы старались и играли 
как умели, но силы были слиш-
ком не равны. Для того чтобы 
навязывать свою, игру нужно 
уметь сохранять концентра-
цию, а мы в этом компоненте 
уступаем, и серьезно. К тому же 
у нас возникли проблемы с пои-
ском ритма игры. К третьему 
сету мы играли лучше, но ре-
зультат по делу. Это хороший 
опыт для нас.

С места события Сидорова провалила финал в прыжках с шестом 
на чемпионате мира

Анжелика 
не стала королевой
Илья Трисвятский,
 «Российская газета», Пекин 

П
очти пустая, с одним 
лишь «серебром» Де-
ниса Кудрявцева в 
беге на 110 метров 
барьерами, копилка 

сборной России на чемпионате 
мира-2015 по легкой атлетике в 
Пекине вчера так ничем и не по-
полнилась. 

В финале женских прыжков с 
шестом действующая облада-
тельница «золота» чемпионата 
Европы Анжелика Сидорова, 
пропустив стартовые 4.35, уму-
дрилась не взять с трех попыток 
начальную для себя высоту 4.50. 
Очередное фиаско представи-
тельницы сборной России на 
фоне предыдущих тотальных не-
удач, увы, уже даже и не удивляет. 
Победу в этой дисциплине, где 
долгие годы в центре внимания 
была наша блистательная Елена 
Исинбаева, одержала кубинка 
Ярислей Сильва (4.90). «Сере-
бро» у бразильянки Фабианы 
Мурер (4.85), «бронзу» получила 
гречанка Николета Кирякополу 
(4.80).

На этом чемпионате мира у 
россиян наблюдается тотальное 
и удивительное неумение скон-
центрировать свои силы в реша-
ющих стартах. Сидорова, к при-
меру, в квалификации взяла 
планку на высоте 4.55, а ее лич-
ный рекорд был установлен 
именно в нынешнем сезоне и ра-
вен 4.79. 

— Прошу извинения у всех, и 
особенно у главного тренера 
сборной России Юрия Борзаков-
ского, — сказала Сидорова после 
своей неудачи. — Что именно со 
мной произошло, что помешало 
взять высоту — сказать точно не 
могу. Оправданий у меня нет, 
вроде бы перед стартом находи-
лась в хорошем состоянии. Мои 
первые две попытки оказались, в 
принципе, нормальными, поме-
шали технические ошибки. Но в 
итоге случилось то, что случи-
лось. И от этого на душе очень тя-
жело.

В остальных четырех вчераш-
них финалах успех праздновали 
кенийский копьеметатель Джу-
лиус Йего, ошеломивший сопер-
ников в третьей попытке (92.72 — 

лучший результат сезона в мире), 
его соотечественница Хивин 
Д ж е п к е м о й  в  с т и п л ь - ч е з е 
(9.19,11), чешка Зузана Хейнова 
в беге на 400 метров с барьерами 
(53,50) и южноафриканец Уэйд 
ван Никерк в беге на «гладкие» 
400 м (43,48). Причем Ван Ни-
керк помешал американцу Лашо-
ну Мерритту стать семикратным 
чемпионом мира — атлет из сбор-
ной США довольствовался «сере-
бром». 

На таблицу медалей после 
пяти дней соревнований без слез 
не взглянешь. Россия, имея толь-
ко «серебро» Кудрявцева, делит 
17-е место с еще семью страна-
ми, среди которых Таджикистан 

и Египет. Кенийцы, умеющие те-
перь не только быстро бегать, но 
и метать копье, уверенно лидиру-
ют по «золоту» — шесть высших 
наград против трех у преследую-
щей африканцев Великобрита-
нии. Пока особо нечем похва-
статься «звездно-полосатым» — 
США на пятой позиции с одной 
победой.  В более скрупулезной 
очковой классификации (за пер-
вое место — восемь баллов, за вто-
рое — семь, и так далее), Россия 
также находится глубоко внизу, 
расположившись в общем списке 
12-й. В среду, правда, вовсе не 
борьба за награды в пяти видах 
программы была в центре внима-
ния публики. Гвоздем вечерней 

сессии соревнований оказались 
полуфинальные мужские забеги 
на 200 метров. Ведь главная зве-
зда мировой легкой атлетики 
ямаец Усейн Болт идет на свое де-
сятое «золото» чемпионатов 
мира. Островитянин, как и об-
ещал журналистам,  весьма 
скромно и совершенно незамет-
но для посторонних глаз в кругу 
товарищей по национальной ко-
манде отпраздновал свою победу 
на 100-метровке, подойдя к но-
вым стартам в привычно отмен-
ной форме. Болт без особого на-
пряжения выиграл свой забег в 
среду, показав результат 19,95 — 
это его лучшее время в нынеш-
нем сезоне. Последние метров 50 
он преодолел, можно сказать, в 
прогулочном темпе, контроли-
руя взглядом ход оппонентов. По 
мнению специалистов, беги 
Усейн в полной выкладке, резуль-
тат мог быть гораздо лучше, где-
то в районе 19,70 — 19,75. Вот кто 
будет соперником Болта в сегод-
няшнем решающем забеге — его 
извечный конкурент американец 
Джастин Гэтлин (у него лучший 

результат в полуфинале), Анасо 
Йободвана (ЮАР), Рамиль Гулиев 
(Турция), Зарнель Ходжес (Вели-
кобритания), Никел Ашмеаде 
(Ямайка), Алонсо Эдвард (Пана-
ма), Феми Огуноде (Катар).

Россиянам есть за кого болеть 
только в одном финале из четы-
рех. Успешно преодолели вчера 
барьер квалификации наши ма-
стера тройного прыжка Люкман 
Адамс и Дмитрий Сорокин. Гра-
ничным для попадания в топ-12 
по итогам отбора оказался ре-
зультат 16 метров 73 сантиметра. 
Чемпион мира-2014 в закрытом 
помещении Адамс улетел на 
16.85, у Сорокина результат на 
14 сантиметров лучше. Лучший 
показатель у серебряного призе-
ра московского ЧМ-2013 кубин-
ца Педро Пичардо – 17.43. 

Анжелика Сидорова умудрилась 
не взять стартовую высоту и выбы-
ла из борьбы за медали.

В первом домашнем матче спартаковцы одержали победу.

Акцент

 После пяти соревновательных 
дней на счету сборной России 
всего лишь одна медаль

За матчами КХЛ следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

Онлайн-трансляция ХИК — «Краснодар» — на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

Чемпионат мира 
по легкой атлетике: 
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/5535

ТЕМ ВРЕМ ЕНЕМ
Блокирующий «Белогорья» 
Дмитрий Мусэрский назначен 
капитаном сборной России на 
предстоящем Кубке мира, кото-
рый стартует в Японии 8 сентя-
бря.
Напомним, что в Мировой лиге-
2015 капитаном российской ко-
манды был блокирующий казан-
ского «Зенита» Андрей Ащев, ко-
торый из-за травмы пропустит 
турнир в Японии.
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ВОЛЕЙБОЛ Женская сборная России одержала четвертую победу подряд 
на Кубке мира в Японии

Аргентину заставили плакать

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 августа, четверг 
Россия 2, Спорт 1, 
Евроспорт
13.55. Предварительные и финальные 
соревнования. Финалы: 14.00. Жен-
щины. Метание молота. 14.10. Мужчи-
ны. Тройной прыжок. 15.40. Женщи-
ны. 400 м. 15.55. Мужчины. 200 м. 
Прямая трансляция.

С КЕМ БУДЕМ ИГРАТЬ?

На Кубке мира-2015 сборной России 
осталось провести семь поединков: 
27 августа. Россия — Куба.
30 августа. Россия — Южная Корея.
31 августа. Россия — Сербия.
1 сентября. Россия — Перу.
4 сентября. Россия — США.
5 сентября. Россия — Китай.
6 сентября. Россия — Алжир. В Японии сборная России сражается за путевку на Олимпиаду в Рио-де-Жанейро.F
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Татьяна Кудрявцева

Овен
В этот день не следует суетиться. 

Телец
Постарайтесь не решать вопро-
сы, связанные с недвижимостью.

Близнецы
Держитесь стойко и реализуйте 
намеченное до конца. 

Рак
Вы можете почувствовать неко-
торую опустошенность.

Лев
После обеда достичь практиче-
ских результатов будет достаточ-
но сложно.

Дева
Новые знания и навыки очень 
вам пригодятся.

Весы
Если вы проявите немного терпе-
ния и внимания, то окружающие 
охотно пойдут вам навстречу.

Скорпион
Не стоит бояться риска в матери-
альных вопросах. 

Стрелец
День открывает богатые возмож-
ности для самореализации. 

Козерог
Вам придется заново учиться бо-
роться со своими недостатками и 
не пасовать перед трудностями. 

Водолей
Сегодня вы склонны к ошибкам, 
поэтому не стоит заниматься че-
ресчур важными делами.

Рыбы
Сегодня от вас потребуется само-
дисциплина.

ГОРОСКОП

27.08| ЧЕТВЕРГ

Европа отступает
Евгений Шестаков
www.rg.ru/art/1156077
В Старом Свете заговорили о пересмотре шенгенского со-
глашения. Однако подобные заградительные меры не ре-
шат проблему и лишь увеличат бремя государств, находя-
щих на «первой линии» по приему беженцев. В итоге мы 
наблюдаем, как миграционный кризис разрушает осново-
полагающие принципы единой Европы. У русского народа 
есть очень много умных пословиц и поговорок. Думаю, что 
руководителям всех стран мира стоит их изучить и запом-
нить. «Что посеешь, то и пожнешь!». Демократия демокра-
тией, а жизнь — штука очень сложная. «Не делай другому 
того, чего себе не пожелаешь».
Энвер Раджабов

Нет денег? Не женись
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1156351
Должникам по штрафам ГИБДД и алиментщикам ограни-
чат доступ в ЗАГСы. Законопроект, который предлагает та-
кие меры, только что прошел общественное обсуждение. 
Документ, подготовленный минюстом, прописывает в за-
коне общий принцип: за долги можно перекрывать доступ 
к некоторым государственным услугам. Мне кажется, ог-
раничивать в правах должников для того, чтобы стимули-
ровать их погасить долги, — это разумно. Но что касается 
ограничения в праве зарегистрировать брак, то это долж-
но распространяться только на должников-женщин. В про-
тивном случае должники-мужчины никогда не отдадут 
свои долги. 
Иван Белоусов

Ученые создали лекарство на случай 
ядерной войны
Денис Передельский
www.rg.ru/art/1156864
Международная группа ученых разработала лекарствен-
ный препарат для борьбы с воздействием радиации на ор-
ганизм человека. Человек — это информация, память, хра-
нящаяся в теле (память знаний, генетическая память). 
Проще сохранить эту информацию на диске, а после смер-
ти переписать в новое тело: осталось научиться правильно 
клонировать людей.
Владимир Дзювин

Вспоминайте вкус пломбира
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1153033
Россиян оградят от фальсифицированных продуктов с 
пальмовым маслом. Сегодня его добавляют в сыр, мороже-
ное, кондитерские изделия. Правительство может даже во-
все запретить использовать его в товарах для детей и вве-
сти наказание для производителей. Кроме того, изменится 
маркировка продукции. Считаю применение пальмового 
масла вредным для здоровья нации. Следует запретить 
ввоз пальмового масла в страну. Для производителей про-
дуктов, которые изготавливаются на основе такого масла, 
надо ввести уголовное наказание. Надо дать полгода на от-
каз от пальмового масла, а потом наказывать по полной.
Геннадий Бочкин

В Якутии чиновник изобрел энергетический парус
Владимир Таюрский
www.rg.ru/art/1156686
Изобретен новый способ получения энергии от движения 
воды и ветра. Его установки принципиально отличаются 
от действующих сейчас. По оценке эксперта, идеи сельско-
го изобретателя могут стать доминирующими в «зеленой» 
энергетике. На мой взгляд, это не изобретение даже, а рац-
предложение. И тем более не новый способ получения 
энергии. Кроме того, такие конструкции уже были и пу-
бликовались в журнале «Изобретатель и рационализатор» 
в советские времена. В годах так 70-х.
Varen Smorodinov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +14...+22, облачно
Санкт-Петербург +16...+21, облачно
Анадырь +4...+8, облачно
Архангельск +8...+16, дождь
Астрахань +13...+29, облачно
Благовещенск  +16...+28, облачно

Владивосток +15...+21, дождь
Волгоград +13...+28, облачно
Воронеж +12...+25, солнечно
Екатеринбург +7...+14, дождь
Иркутск +15...+29, облачно
Казань +10...+23, дождь

Калининград +13...+28, облачно
Краснодар +15...+31, облачно
Магнитогорск +4...+18, облачно
Мурманск +8...+15, облачно
Нижний Новгород +13...+22, дождь
Новосибирск +10...+14, облачно

Омск +6...+15, дождь
Орел +12...+24, облачно
Оренбург +9...+24, облачно
Пермь +6...+15, дождь
Ростов-на-Дону +13...+29, облачно
Севастополь +14...+30, солнечно

Симферополь +14...+30, солнечно
Сочи +15...+29, облачно
Тамбов +9...+27, солнечно
Тюмень +4...+14, облачно
Уфа +6...+20, дождь
Хабаровск +15...+23, облачно

Челябинск +6...+15, дождь
Чита +11...+24, облачно
Элиста +13...+29, солнечно
Южно-Сахалинск +12...+20, облачно
Якутск +16...+27, дождь
Ярославль +13...+23, облачно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ЧЕТВЕРГ
Погода будет теплой, 
 однако не исключены до-
жди. Давление атмосфер-
ного воздуха составит 
748 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ясное утро сменится 
пасмурным днем. Атмо-
сферное давление — 
750 мм ртутного столба.

СУББОТА
Немного похолодает. 
 Дожди не прекратятся. 
Атмосферное давление — 
744 мм ртутного столба.

Северная Греция. Полицейский пытается остановить поток беженцев на границе с Македонией. Накануне македонская полиция 
применила слезоточивый газ против тысяч мигрантов, пытающихся попасть на территорию Македонии из Греции. Несмотря 
на это около тысячи нелегальных мигрантов смогли прорваться через полицейское ограждение. За последние два месяца более 
44 тысяч человек проехали через территорию Македонии далее на север Евросоюза, практически не встретив какого-либо проти-
водействия на границе. Однако сейчас там установлена стена с колючей проволокой. Большинство мигрантов прибывают на гра-
ницу Македонии из Сирии, Ирака и Афганистана через Грецию. Страна стала крупнейшим транзитным пунктом на пути мигрантов, 
пытающихся добраться до стран—членов ЕС.

СОБЫТИЕ 

26.08| СРЕДА

ВЗАИМНОЕ уважение — очень 
хрупкая вещь, которая может ис-
чезнуть даже у хорошо воспи-
танных людей. В России это осо-
бенно актуально, судя по «по-
двигам» наших соотечественни-
ков за рубежом, грудам мусора 
в лесах, а также периодических 
конфликтах на улице. Есть те, 
кто всегда вежлив и обходите-
лен, независимо от заработка — 
с них, как говорится, спроса нет. 
Ко второму типу людей относят-
ся, скажем мягко, не слишком 
обеспеченные граждане. В своих 

бедах они винят и правительст-
во, и окружающих. Берутся за 
бутылку, чтобы облегчить свой 
быт, — по-другому отчего-то не 
получается — а далее все как об-
ычно. Когда же в стране кризис, 
это является лишним раздражи-
тельным фактором, поскольку у 
них совершенно пропадает уве-
ренность в завтрашнем дне.

Существует и третий разряд 
людей — богачи. Часто закон им 
не писан и делают они что хотят. 
В историях с буйными корпора-
тивами, о которых «РГ» пишет 
на 7-й полосе, наверняка участ-
вуют именно такие товарищи. 
Оправданий им нет, но, как ни 
странно, спрашивать с них надо 
в последнюю очередь. Первый 
вопрос, который меня интересу-
ет: с какой стати парк, который, 
как мне всегда казалось, являет-
ся местом общественным, прев-
ращается в частную площадку 
для гулянок? Допустим, взять 
все парки на свой баланс адми-

нистрация не может, тогда воз-
никает второй вопрос — почему 
не следят за собственниками? 
Ладно, когда сосед гуляет всю 
ночь, его иной раз трудно вычи-
слить, но как можно закрывать 
глаза на несколько тысяч пьяных 
ребят? 

Если человек ведет себя непо-
добающим образом, это совсем 
не значит, что он плохой. Он смо-
трит на поведение окружающих, 
а также на то, что никто не запре-
щает шуметь. На корпоративах, 
где я принимаю участие, всегда 
есть персонал, следящий за по-
рядком и даже громкостью му-
зыки. Если порядка нет, наказы-
вать следует исключительно ор-
ганизаторов мероприятия. 
Не тысячными штрафами, кото-
рые им, при миллионных дохо-
дах, как слону дробина, а серьез-
но. Поборов причину, можно 
справиться и со следствием.

Подготовил Кирилл Карандюк

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры научились взламывать 
электронную почту через холодильники
www.rg.ru/art/1157169

ЗДОРОВЬЕ Какие продукты замедляют старение
www.rg.ru/art/1156253

ИНТЕРНЕТ Карикатуры на современный мир 
«взорвали» Сеть
www.rg.ru/art/1156436

ГАДЖЕТЫ Смартфоны в России стали самыми 
дешевыми в мире
www.rg.ru/art/1156877

ВИДЕО Мужчина с дальтонизмом впервые увидел закат
www.rg.ru/art/1154769

ФОТО Археологи нашли следы протобалтов
www.rg.ru/art/1156166

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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